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Введение 
 
 

“Земля не просыхает от слёз.  
Жалобам на эту жизнь нет конца. 

 Для многих людей мир является домом плача,  
сама жизнь - участью скорбей,  

и каждый новый день 
 - началом новых страданий”.  

( П. Ханэ). 
 
Почему болеют люди? Должны ли болеть христиане? Обещал ли  

Бог исцелять сегодня всех, просящих Его об этом?  
С древних времен род человеческий сопровождают болезни и 

скорби. Всякий, кто сам был тяжело болен, или оказывался рядом с 
тяжело больным человеком, задавался вопросом: почему это 
происходит? Многие из нас могут сказать о себе слова, которыми 
начинается  третья глава книги Плач Иеремии: «Я человек, 
испытавший горе». Мы пытаемся предотвратить болезни, 
застраховаться от них. Но на деле мы знаем точно, насколько подчас 
беспомощны эти попытки. Величайшие достижения науки и техники 
не принесли нам долгожданного избавления от многих болезней. Люди 
продолжают болеть. Болезни рушат наши планы, лечение стоит дорого 
и часто очень болезненно. Даже в таких развитых и благополучных 
странах, как Америка, люди оказываются беспомощными перед 
такими болезнями, как СПИД, рак, инфаркт. Каждый десятый 
американец болеет раком, причем трое из десяти заболевших умирают. 
Посещая онкологическую больницу в Курске, я познакомился с 
врачом-хирургом, которая многие годы проработала в этой больнице, 
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удаляя злокачественные опухоли. Она видела, как многие больные 
остаются без надежды на выздоровление и умирают. Потом она сама 
заболела раком. Она прекрасно знала, что ее ждет. Она ходила на 
работу до тех пор, пока ей  хватало сил. Потом она умерла… 

Дает ли следование за Иисусом Христом  железную гарантию от 
болезней и житейских бурь? Может ли христианин ожидать в своей 
жизни совершенного здоровья, если он следует установленным Богом 
правилам? Действительно ли мы  оказываемся совершенно 
беспомощными перед лицом неизлечимых болезней, или мы можем им 
смело противостоять и получать всякий раз исцеление по вере? 

После долгих исследований различных мнений, я пришел к выводу, 
что в христианском мире существует три основных позиции, или 
взгляда, на исцеление.  

1. Дар сверхъестественного исцеления остался в прошлом. Бог уже 
не исцеляет чудесным образом. Сегодня Бог исцеляет через врачей.  

2. Бог может исцелять и продолжает исцелять чудесным образом и 
сегодня. Но исцеление не всегда гарантировано. 

3. Исцеление сегодня всегда гарантировано для верующего 
благодаря  искуплению через жертву Христа на кресте. Мы уже 
исцелены,  надо только исповедать это исцеление верой, и оно проявит 
себя. У этой доктрины много названий, я буду называть ее доктриной 
«гарантированного исцеления  верующих».  

В настоящее время 3-й позиции придерживается достаточно много 
христиан. Их число растет с каждым годом. Появляются мега-церкви, 
в которых данная позиция входит в основы вероучения. В их число 
входят одни из самых больших христианских церквей в мире, такие 
как церковь Ассамблеи Божией пастора Йонги Чо в Корее (более 500 
000 членов), церковь Полного Евангелия в Киеве пастора Сандея 
Аделаджи (20 000 членов), самые большие церкви в Америке пастора 
Доллара в Атланте (25 000) и церковь «Лейквуд» пастора Джоеля 
Остина в Хьюстоне (25 000). Сами сторонники этого учения называют 
его учением о божественном исцелении или учением об исцелении в 
искуплении. Однако в этой книге я не буду называть его учением о 
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божественном исцелении, так как такое название подходит для любой 
из этих трех приведенных выше позиций. Все христиане верят в то, 
что Бог исцеляет от болезней. Сторонники 1-й позиции верят в 
божественное исцеление через врачей, сторонники 2-й позиции верят в 
божественное исцеление, которое, однако, не гарантировано 
верующему, а сторонники 3-й позиции верят в гарантированное 
божественное исцеление, т.е. в то, что Бог всегда исцелит в ответ на 
веру человека. В божественное исцеление верят все христиане, но не 
все верят, что исцеление гарантировано Богом в ответ на молитву.  

3-ю позицию очень лаконично выразил Кеннет Коупленд, 
евангелист и проповедник, трансляции проповедей которого можно 
увидеть в самых разных странах мира, включая Россию.  

Бог предназначил для каждого верующего жить абсолютно 
свободно от болезни и немощи1  

 
Прежде чем приступить к дальнейшему обсуждению, необходимо 

определиться с терминами.  Во-первых, что касается «физического 
исцеления, как части искупления на кресте», то это совершенно верное 
утверждение. Благодаря тому, что совершил Христос на кресте, 
исцеление стало доступным для верующих. Искупление во Христе 
сделало возможным для нас получение вечной жизни и воскресение в 
новом искупленном теле, где уже не будет больше болезни, смерти, 
страданий. Все верующие однажды будут исцелены от всех болезней. 
То есть в этом смысле, конечно, физическое исцеление было частью 
искупления на кресте! Но распространяется ли это благословение 
совершенного здоровья на нашу земную жизнь, когда мы еще ожидаем 
искупления наших тел? И если распространяется, то насколько? 
Царство Божье уже пришло, но здесь на земле проявилось ли оно во 
всей полноте? Или здесь мы имеем предвкушение того, что ожидает 
нас там?  

1  Kenneth Copeland, Welcome to the Family (Fort Worth: Kenneth Copeland Ministries, 
1979), 25; перевод автора 
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Существует множество различных версий доктрины 
гарантированного исцеления верующих. В этой статье я попытался 
охватить как можно больше всевозможных доводов в ее поддержку. 
Если вы придерживаетесь доктрины божественного исцеления 
верующих и верите, что исцеление гарантировано, то вполне 
возможно, что вы найдете в этой работе некоторые доводы в 
поддержку этой доктрины, которые вы сами не разделяете. В этом 
случае я просил бы вас отнестись с пониманием, так как эти доводы 
используются другими сторонниками гарантированного исцеления.  Я 
уважаю все мнения, и в этой работе старался охватить весь спектр 
доводов, чтобы быть как можно более объективней.  

Я хотел бы сразу подчеркнуть различие между верой в то, что Бог 
исцеляет, и верой в то, что Бог всегда исцеляет. Слишком многие люди 
ошибочно полагают, что если кто-то не верит в то, что физическое 
исцеление всегда гарантированно, то он вообще не верит в исцеление. 
Бог может исцелить в ответ на молитву, наделив кого-то даром 
исцеления, или сделать это суверенно, по своей милости. Он может 
исцелять и через врачей, может исцелять и без помощи врачей, так как 
сам является Врачом и Целителем. Но можно ли на основании Божьего 
Слова сделать заключение, что исцеление в этой жизни  
гарантированно всегда? Вопросу уместности и правильности слова 
всегда в свете Священного Писания и посвящена эта книга.  

Я лично знаком с представителями всех трех позиций, и должен 
сразу сказать, что многие из них являются прекрасными 
посвященными Господу христианами. В данной книге я нисколько не 
старался поставить под сомнение чью-то искренность в следовании за 
Господом.  Тот факт, что кто-то придерживается другого взгляда о 
божественном исцелении, не означает, что его любовь к Господу менее 
искренна и его благоговение перед Священным Писанием не такое 
глубокое.  И все же Апостол Павел призывал молодого служителя 
Тимофея вникать в учение и заниматься этим постоянно (1 Тим. 4:16). 
Павел писал ему о том, что следование этому призыву очень важно для 
собственного спасения Тимофея и для спасения тех, кому нес 
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служение Тимофей. Этот призыв не потерял своей актуальности и 
сегодня. Мы должны вникать в учение. Именно такая цель и 
преследуется в данной книге: проанализировать и понять, чему учит 
Священное Писание о болезнях и исцелении, чтобы мы могли 
правильно преподносить это учение другим людям. В другом месте (2 
Кор 2:14-17) Павел пишет, что Бог «благоухание познания о Себе 
распространяет нами во всяком месте.  Ибо мы Христово благоухание 
Богу», и далее он пишет: «ибо мы не повреждаем слова Божия, как 
многие, но проповедуем искренно, как от Бога, пред Богом, во 
Христе». Каждый христианин хочет быть «Христовым благоуханием», 
но для этого очень важно не повреждать слова Божьего. Поэтому, 
какой бы позиции Вы не придерживались, я надеюсь, что эта книга 
будет полезна для Вас и послужит стимулом для того, чтобы вникать в 
себя и в учение, и заниматься этим постоянно. 
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 История возникновения доктрины  
гарантированного божественного исцеления 

     
Жизнь во Христе нелегка природе моей и самости, 

 ибо в ней природу и  самость надо 
 отдать, потерять, умертвить; 

 и потому всякий из нас  
этой жизни боится.  

Theologia Germanica, XX    
 

 
В начале рассмотрения этого вопроса, было бы полезно взглянуть 

на историю учения о гарантированном божественном исцелении.  
Среди высказываний отцов церкви о болезнях и нашем отношении 

к ним примечательны  следующие высказывания Климента 
Александрийского (умер в 215г.) и Киприана (200-258гг.).  

Климент Александрийский писал: 
 
…И поэтому, хотя болезнь, и несчастные случаи, и, что ужаснее 
всего, смерть, случаются с верующим, он остается стойким в 
душе, зная, что все это - необходимость бытия, и что силой 
Божьей они становятся лекарством для спасения, принося пользу 
через воспитание тех, кого трудно исправить; распределенные по 
заслугам Провидением, что есть во истину благо.2  
 

Климент Александрийский  верил в то, что болезни, старость и 
смерть – естественные составляющие жизни человека, будь то 
христианин или неверующий. Он считал уместным и правильным 

2 Clement of Alexandria,  Stromata VII, xi ; перевод автора 
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обращаться к врачу в случае болезни. Он также верил, что болезни 
обладают воспитывающим качеством.  

А вот, что писал Киприан: 
 
Но, тем не менее, некоторых смущает то, что сила этой болезни 
нападает на наших людей в равной степени, как и на язычников, 
что предполагает веру такого христианина в то, что он может 
наслаждаться этим миром и этой жизнью, будучи свободен от 
всех болезней, а не в то, что он проходит все эти трудности здесь 
и предназначен для радости в будущем. Некоторых смущает то, 
что мы также смертны, как и  прочие; и все же, что есть в этом 
мире из того, что мы не разделяем с прочими, до тех пор, пока 
наша плоть остается с нами, в соответствие  с законом нашего 
первого рождения, которое и у нас и у прочих одинаковое? До 
тех пор, пока мы здесь в этом мире, мы находимся в 
человечестве  в плотском равенстве, но отделены в духе. 
Поэтому, пока тленное не превратиться в нетленное, и это 
смертное не станет бессмертным, и Дух не приведет нас к Богу 
Отцу, все недостатки плоти общи для нас со всем человечеством. 
Поэтому, когда земля неплодная, и не приносит урожая, голод не 
знает различия; поэтому, когда враг нападает на город и берет 
его,  все одинаково попадают в плен; и когда суровые тучи 
сдерживают дождь, засуха одинакова для всех; и когда корабль 
попадает в кораблекрушение, последствия одинаковы для всех, 
плывущих на нем;    и болезнь глаза, и вспышка жара, и немощь 
органов также ничем не отличается от таковых у прочих, пока 
наша плоть такая же, как и прочих, рожденных в этот мир.3  
 

Киприан очень ясно говорил, что физические болезни также 
обычны среди христиан, как и среди не христиан.  Он не верил, что мы 
не должны быть подвержены болезням, пока наши тела смертны. Он 
верил, что радость совершенного здоровья ожидает нас только в 
будущем после воскресения в новом теле.  

3 Cyprian, Treatise VII On the Mortality, 8 ; перевод автора 
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Нельзя найти ни одной цитаты из учителей ранней церкви, которые 
были бы не согласны с Климентом Александрийским или Киприаном.  

Анализируя исторические сведения, мы видим, что вплоть до 4 века 
присутствуют частые упоминания о чудесах, которые включали 
чудесные исцеления. Однако никто никогда не писал о 
гарантированном исцелении по вере. Очень многие христиане и 
сегодня верят, что Бог исцеляет сверхъестественно, но не всегда, в то 
время как сторонниками гарантированного исцеления утверждается, 
что Бог всегда исцеляет в ответ на веру человека в исцеление. Нет ни 
одного свидетельства о том, что кто-либо из отцов церкви или из 
ранних христиан верил в гарантированное физическое исцеление. 
Никто из отцов церкви не верил в это слово всегда. Это признают и те, 
кто придерживается учения о гарантированном исцелении.  

 
Так когда же и как возникло это учение?  
 

Все существующие на сегодняшний день разновидности учения о 
божественном исцелении берут свое начало в Европе. Молитвы об 
исцелении всегда звучали в христианских  церквах, однако, в середине 
19-го века появлялись проповедники, которые выдвигали идеи о том, 
что молитва об исцелении не должна остаться без результата. К ним 
относятся пресвитерианин Эдвард Ирвинг в Лондоне, лютеранин 
Иоганн Кристоф Блумгардт в Германии, Дороти Трудель в 
Швейцарии. Эти люди не только задумывали «дома исцелений» (т. е. 
приюты, где вместо лекарств применялась молитва), но и закладывали 
основы богословия исцеления, которое вскоре должно было пасть на 
благодатную почву Америки и привести к пятидесятническому 
учению о божественном исцелении «как о части искупления», и, как 
следствие, к учению о гарантированном исцелении. В Европе была 
издана книга  «Болезнь и Евангелие» швейцарского пастора Отто 
Стокмаера, в которой он, по всей видимости,  впервые предложил 
идею о том, что искупление во Христе должно буквально освободить 
нас от наших «немощей».  
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Важно отметить, что и Америка имеет свои корни доктрины 
гарантированного исцеления. Физическое исцеление по вере уже 
проповедовалось и практиковалось в Америке Джорджем Фоксом, 
основателем группы квакеров, Иосифом Смитом, основателем группы 
мормонов, и Элизабет Микс, представительницей движения черной 
святости4.  

Далее в истории учения гарантированного исцеления сыграли 
заметную роль такие пре-пятидесятники, как Чарльз Кулис, А. Д. 
Гордон, А. Б. Симпсон и Александр Доуи, а также  пятидесятники 
Чарльз Пархэм и Орал Робертс.   

Чтобы лучше понять возникновение этого учения, нужно хорошо 
присмотреться к ситуации в Америке в конце 19-го века. В это время 
возникло много псевдо-христианских сект, некоторые из которых 
существуют и до сего дня. Одна из них привлекает особое внимание. 
Миссис Мери Беккер Эдди дала начало секте «Христианская наука», 
опубликовав в 1875 году книгу «Наука и здоровье: ключ к пониманию 
Писания». Эта организация сейчас владеет огромными зданиями в 
центре Бостона. Мы не будем углубляться в учение Христианской 
науки, но примечательна та часть этого учения, которая касается 
физического исцеления.  

Миссис Эдди, основательница, утверждала, что:  
 
Истинная природа человека – это не материя; человек состоит не 
из мозгов, крови, костей, истинный человек – духовен и 
совершенен, он не телесен… Духовный человек совершенен, 
подобен, сосуществует и совечен Богу5 

 
Интересен тот метод, или путь, который предлагался для исцеления 

тела. Исцеление, согласно учению Христианской науки, происходит 

4 Винсон Синьян, Целитель в доме, Asian Journal of Pentecostal Studies, AJPS 3/2 (2000), 
стр. 190 
5  Miscellaneous Writings, 79; перевод автора.  
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благодаря глубокому познанию, абсолютной вере в то, что болезни 
нет, в то, что больной уже здоров.   

Больные излечиваются не заявлениями о том, что у них нет 
болезни, а познанием того, что болезни нет6.  

 
Если верить высказываниям учителей Христианской науки, то их 

слова имели за собой какие-то основания. Более того, они утверждали, 
что имевшие место исцеления были массовыми. 

   
Истина в Библии и книге «Наука и Здоровье». И доказательство 
этому – почти 125 летняя история постоянных исцелений, 
основанных на принятии истин в этих книгах…7     
    

На сегодняшний день в мире существует более 2000 церквей 
Христианской науки, где новых людей приглашают на вечера 
свидетельств, на которых более опытные верующие делятся 
свидетельствами «духовных» исцелений от различных болезней через 
учение Христианской науки и молитву. Через такие встречи 
организация и растет.  

Мери Беккер Эдди смело утверждала, что все поверившие 
исцеляются.  

 
Когда у нас будет больше веры в истину, чем в ошибку, больше 
веры в дух, чем в плоть, тогда никакие материальные условия не 
смогут помешать нам исцелить больного…8  
      

Эдди Беккер заявила, что через Христианскую науку она вернула  
христианству исцеляющую силу, утерянную со времен первой церкви. 
В изданиях Христианской науки утверждалось, что ее лидер, миссис 
Эдди, исцеляла как Иисус. Она сама как-то заявила, что полностью 
исцелила разросшийся  рак за один визит. Все это вызывало 

6 Мери Эдди Бейкер Science and Health, 447;  перевод автора 
7 Annual Meeting, 1997 веб-сайт 1-й Церкви Христа http://www.tfccs.com; перевод автора 
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непоколебимую веру у ее последователей в особенность и истинность 
того учения, которое она предлагала. Однако и ее внучка, и жена 
любимого брата Самуэля, и ее близкий друг Джозеф Амстронг, все 
умерли от рака мучительной смертью. Их исцелить она не смогла...  

Учение «Христианской науки» было достаточно популярным. 
Параллельно возникало много других движений, продвигающих идеи 
превосходства духовного над материальным, разума над материей, 
предлагавших свои техники исцелений. В этот период учение об 
исцелении по вере развивалось параллельно в христианских и 
нехристианских кругах. Корни всех этих учений уходят в 
метафизические настроения, царившие в тот период 19-го века, 
которые и дали толчок к появлению как подобных учений в 
нехристианских движениях или псевдохристианских сектах, так и к 
появлению христианских целителей по вере.  

Чарльз Кулис, врач из Бостона, того же города, в котором жила 
Эдди Бейкер, превратил свою больницу в «дом исцеления», где 
пациентов лечили с любовью, заботой и молитвой, но без лекарств.  
Это было в 1870-м году, после того, как он обследовал пациентку 
Люси Дрейк, которая была, на его взгляд, мгновенно излечена от 
мозговой опухоли после возложения на нее рук.  

Человек, который развил учение о божественном исцелении до 
уровня, когда исцеление включается в искупление также, как и 
прощение грехов, был Адонирам Джадсон Гордон, известный пастор 
все в том же Бостоне. Позднее он открыл семинарию, носящую его имя 
по сей день. В результате сотрудничества с Кулисом Гордон стал 
настолько твердо верить в божественное исцеление, что в 1882 он 
опубликовал свою знаменитую книгу «Служение исцеления», где он 
утверждал, что исцеление тела является частью искупления. Ссылаясь 
в основном всего на два места Библии, на Псалом 102:3 и  Матфея 
8:17, Гордон сделал вывод, что божественное исцеление тела является 
такой же частью искупления, как и прощение грехов.  Однако он все 

8 Мери Эдди Бейкер,  Science and Health,  367; перевод автора 
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еще не спешил гарантировать исцеление в ответ на молитву.  Он 
оставлял Богу суверенное право принимать решения в вопросе 
исцеления. Он писал, что волей Божьей нельзя пренебрегать, 
вспоминая, что сам Павел, творивший чудеса исцелений, был 
вынужден оставить Трофима больным в Мелите (2 Тим 4:20). Гордон 
заключил, что Бог оставил Трофима больным, чтобы сохранить его от 
мученической смерти, которая настигла бы его, останься он с Павлом. 
Рассмотрев случай с Трофимом, Гордон писал:  

 
Если мы узнали, что наш брат в Церкви  болен, то мы не должны 
спешить заявлять, что он обязательно будет исцелен, если мы 
принесем его дело  на рассмотрение Богу9 
 

Сам Гордон пережил несколько быстрых и необычных исцелений в 
ответ на молитву. Но он не был благословлен безболезненной 
смертью: его последние двенадцать дней жизни сопровождались 
мучительной болью и бредовой бессонницей, так что его смерть была 
облегчением для его семьи10.  

Позже многие проповедники, включая А. Б. Симпсона, согласились 
с формулировкой Гордона о божественном исцелении  «как части 
искупления». Десятки лет спустя, когда была образована деноминация 
пятидесятников, эта фраза была добавлена в их символ веры. Симпсон, 
хотя и не проповедовал против принятия лекарств, все же ясно 
заявлял, что они не являются идеальным Божьим средством для 
исцеления.  Он призывал своих последователей  прибегать к 
человеческим средствам (лекарствам) только в том случае, когда они 
«не готовы полностью доверить свои тела Господу». Но сразу же после 
этого писал, цитируя Исаии 53, что раз Бог «взял на себя наши 
немощи, то Он сможет нести их без человеческой помощи»11.  
Симпсон долгое время мог своим собственным  здоровьем 

9 A.J.Gordon, Ministry of Healing, (New York: Revell, 1881), стр 212; перевод автора  
10 Bruce Barron, The Health and Wealth Gospel, InterVarsity Press, 1986. 
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подтверждать истинность своих утверждений, пока сам не стал много 
болеть. В последние годы своей жизни он стал сильно уставать и 
терять зрение. Весной 1919 года он пережил инсульт, но прожил после 
этого еще полгода. 28 октября наступила кома, а спустя день он умер12.   

К 1885 году весть об исцелении стала международной, когда 
Уильям Боардман организовал первую международную конференцию 
о божественном исцелении и истинной святости в Лондоне, где 
собралось 2000 человек, чтобы распространить божественное 
исцеление по всему миру. К этому времени уже было издано 
несколько книг, посвященных доктрине божественного исцеления, 
такие, как книга Боардмана (1881) «Господь, Который исцеляет тебя» 
и книга Келсо Картера (1884) под названием «Искупление за грех и 
болезнь или абсолютное спасение для души и тела». 

Заметную роль сыграл и Джон Александр Доуи, пламенный 
благовестник, проповедующий божественное исцеление. Он довел это 
учение до логического завершения и полностью отказался от 
медицинского лечения, объявил врачей «агентами сатаны» и призвал 
своих последователей всецело доверять Богу свое исцеление. Доуи 
купил гостиницу «Империал» в Чикаго и превратил ее в дом 
исцеления. Современники называли его «отцом возрождения 
исцеления в Америке».  Доуи был почитаем общественностью, 
выступал перед самой большой аудиторией в истории Чикаго. О его 
влиянии говорит тот факт, что он был принят президентами Мак-
Кинли и Рузвельтом.  

Его саркастическая статья «Врачи, лекарства и дьяволы или враги 
Христа Целителя» была напечатана в журнале «Физическая культура». 
В этой статье он сделал следующие заявления: 

 «Я хочу сказать сегодня, что практикующие врачи напрямую 
воодушевлены дьяволом. В медицине нет ни капли науки. Все 
врачи – это «главные отравители, хирургические мясники» и 

11 A.B.Simpson, The Gospel of Healing (Harrisburg, Pa: Christian Publications, 1925), p 68; 
перевод автора 
12 A.W.Tozer, Wingspread (Harrisburg, Pa: Christian Publications, 1943), p. 138 

                                                                                                                           



 16 

профессиональные разрушители. Они монстры, которые держат 
в своих руках смертельный яд и смертоносные хирургические 
ножи и именем закона требуют, чтобы вы ложились на алтарь их 
операционного стола, чтобы они могли лишить вас сознания и 
сделать вас живой жертвой»13.        

  
Однако в 1901 году Доуи неожиданно провозгласил себя «Илией 

Восстановителем», исполняющем Писание, и объявил о планах 
основать общества Сиона по всему миру. А в 1905 году он перенес 
инсульт, который сделал из него человека, живущего растительной 
жизнью. Он умер в бесчестье в 1907 году, забытый теми, кто прежде 
преклонялся перед ним. Строгая позиция Доуи против лекарств и 
врачей, однако, укоренилась во многих сферах Движения Святости и 
стала мнением большинства пятидесятников, когда началось это 
движение в 1901 году. 

И все же основное распространение доктрина гарантированного 
исцеления получила благодаря возникновению пятидесятнического 
движения. Пятидесятнический историк Винсон Синьян так это 
описывает в своей статье «Целитель в доме».  

 
Несмотря на то, что Чарльз Фокс Пархэм известен, как 

человек сформулировавший учение о том, что говорение на 
языках является первоначальным свидетельством о крещении в 
Духа Святого, он был первым широко известным исцеляющим 
благовестником. Как пастор методистской церкви и позже 
активный участник Движения Святости, Пархэм использовал 
уэслианский язык для описания божественного исцеления. 
Однажды он сказал, что болезнь немедленно «искупляется 
полностью» в ответ на молитву. В 1898 году после посещения 
города Сион, построенного Доуи, Пархэм основал свой дом 
исцеления «Вефиль» в Топике, шт. Канзас, куда больной мог 
прийти и отдохнуть в «духовном госпитале», где молитва и 

13 Винсон Синьян, Целитель в доме, Asian Journal of Pentecostal Studies, AJPS 3/2 (2000), 
pp. 189-201 
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чтение Библии  занимали место врачей и лекарств... Пархэм 
проповедовал пять основных евангельских доктрин, подчеркивая 
рождение свыше, освящение вторым благословением, крещение 
в Духе Святом, подтвержденное говорением на языках, 
божественное исцеление «как часть искупления» и немедленное 
восхищение Церкви. По такой схеме все случалось мгновенно, 
включая божественное исцеление.     

Когда пятидесятническое движение вылилось на мировую 
арену на Азуза Стрит в 1906 году под контролем темнокожего 
пастора Вильяма Дж. Сеймура, его учения были схожи с 
учением его наставника Чарльза Пархэма. Они включали 
божественное исцеление, как часть искупления. В одной из 
статей по исцелению Сеймур сокрушался, говоря, что многие 
христиане «сначала обращаются к врачу, а не к Иисусу. Они 
ставят врача между ними и искуплением… врач выписывает вам 
яд, и вы умираете, потому что вы бесчестите искупление». Когда 
один человек написал Сеймуру письмо, касающееся 
апостольской веры, и спросил: «Вы учите тому, что неправильно 
принимать лекарство?», ответ был следующим: «Да… медицина 
для неверующих, но средство от болезни для праведников 
Божьих мы находим в Иакова 5:14…» В другой заметке об 
исцелении Сеймур утверждал, что «освященное тело – это тело, 
очищенное от всех недугов и болезней. Господь дает вам власть 
над недугами и болезнями…»   

В течение следующих десяти лет пятидесятники 
придерживались утверждения об исцелении, выдвинутого 
Пархэмом и Сеймуром, что принимать лекарство или ходить к 
врачу показывало неверие в Бога.  

Многие пятидесятники-праведники давали обет никогда не 
прикасаться к таблеткам до конца своей жизни, а «доверить Богу 
свои тела». Стандартное свидетельство заключалось в 
следующем: «Я славлю Бога за то, что я спасен, освящен, 
исполнен Духа Святого, я ожидаю пришествие Иисуса, и я 
доверяю свое тело в руки Бога в течение 40 лет» (или сколько бы 
ни прошло лет с тех пор, когда человек принял последний раз 
лекарство). В 1920 году, например, Сэм Пейдж, бывший 
руководитель пятидесятнической церкви Святости, сообщил о 
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том, что он «спасен и исцелен 27 лет». В первой церкви в 
Виржинии, где я нес служение пастора, была престарелая 
женщина 94 лет, сестра Гейл, которая свидетельствовала о том, 
что она «отдала свое тело Богу 50 лет тому назад»... Если же 
среди них был больной, большинство пятидесятников говорили, 
что в его теле есть грех или человек не верит в то, что может 
быть исцелен. Если кто-то страдал депрессией или любым 
другим умственным или психическим расстройством, считалось, 
что такой человек бесноватый. Вместо психиатрии или 
психоанализа, распорядком дня для людей, обладаемых 
дьяволом, были заклинания. Во всяком случае, больные часто 
лежали неделями в своих постелях в затемненной комнате для 
больных, молясь о целительном прикосновении, часто 
подвергаясь мучительной боли и отвергая любые лекарства или 
осмотр терапевта.14          

 
Мы видим, что возникновение доктрины гарантированного 

исцеления среди христиан тесно переплетено с историей 
пятидесятнического движения. Пархам и Сеймур, отцы этого 
движения, отвергали врачей и призывали к этому верующих. 
Обращение к медицине, принятие лекарств – это компромисс, 
маловерие, и, как результат, лишение обетования гарантированного 
исцеления. Такой подход процветал несколько десятков лет. Очень 
много людей умерло, до последней минуты жизни искренне веря в то, 
что исцеление проявится, отвергая любую помощь врачей.  

 
В течение нескольких десятилетий крайние точки зрения 

пятидесятников и использование божественного исцеления были 
предметом обсуждения во многих комитетах. В период между 
возрождением на Азуза Стрит и Второй мировой войной 
некоторые пятидесятники-проповедники были не только 
арестованы за «проведение медицинской деятельности без 
лицензии», но были обвинены в косвенных убийствах за то, что 

14 Винсон Синьян, Целитель в доме, Asian Journal of Pentecostal Studies, AJPS 3/2 (2000), 
pp.189-201 
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позволяли членам семьи умирать без медицинской помощи. 
Некоторые даже рассматривали это как знак отличия и страдание 
за веру. Френсис Марион Бриттон из пятидесятнической церкви 
Святости позволил своей первой жене умереть, не оказав 
медицинской помощи, хотя пятьдесят соседей грозили ему 
подать заявление в суд за «убийство» из-за того, что он не 
обратился к врачу. Не только его жена умерла «без лекарств», но 
также двое детей. В церкви Божьей Вальтер Барней, пастор в 
Уитонвилле, шт. Виргиния находился под следствием и был 
обвинен в «непредумышленном убийстве» в 1915 году за отказ 
от медицинских услуг для его дочери, которая впоследствии 
умерла. Позже губернатор Виргинии снял с него это обвинение.  

Для многих пятидесятников такие люди, как Бриттон и 
Барней, были героями исцеления, гонимыми за их веру...15 

 
Понятно, что в 20-м веке  это не могло продолжаться долго. Хотя 

пятидесятническое движение и захлестнуло низшие слои общества, 
людей, в основном, не имевших хорошего образования, все-таки 
находились те, которые понимали, что обратиться к врачу – это не 
такое уж и большое зло. В начале от таких людей отрекались и 
выгоняли из церкви. Постепенно их становилось все больше, и вскоре 
уже во многих пятидесятнических церквях стали учить, что Бог 
исцеляет как через врачей, так и сверхъестественно, но Он исцеляет 
всегда, если есть вера. 

Проблема обращения к врачам как дополнение к исцелению верой 
не решена до сих пор. Практически все проповедники 
гарантированного исцеления сегодня признают, что можно лечиться у 
врачей, но говорят о том, что исцеление верой более предпочтительно, 
чем лечение у врачей, но к духовному исцелению нужно прибегать 
только при достаточно высоком уровне веры.  

Вот высказывание известного современного проповедника 
доктрины гарантированного божественного исцеления Фреда Прайса: 

 

15 Винсон Синьян, Целитель в доме, Asian Journal of Pentecostal Studies, AJPS 3/2 (2000), 
pp. 189-201; перевод автора 
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Медицина – это не высший и не лучший путь, данный Богом. 
Есть лучший путь, когда ты знаешь, как использовать твою веру. 
Когда ты разовьешь свою веру до такого уровня, когда сможешь 
стоять на обетованиях Бога, тогда тебе не нужны будут 
лекарства. По этой причине я не принимаю лекарства…16  

 
К сожалению, не все люди могут адекватно оценить свой уровень 

веры, и многие умирают и сегодня. Ниже приведены лишь некоторые 
случаи трагедий, получивших огласку, которые произошли под 
влиянием подобных высказываний проповедников гарантированного 
исцеления. 

 
38-летняя Кристин Клер (мать троих маленьких детей) умерла от 
рака груди после того, как она и ее муж решили под влиянием 
ТБН «позитивно исповедовать ее исцеление и отказаться от 
медицинской помощи»17    
 
Когда Элизабет Скотт было около 40 лет, врачи сказали ей, что у 
нее рак груди. Вместо прохождения надлежащего лечения она 
последовала учению ее любимых учителей Кеннета Хейгина и 
Кеннета Коупленда. Миссис Скотт отказалась признать ее 
физические симптомы и позитивно исповедала свое исцеление. 
Пять лет спустя боль оказалось настолько сильной, что она все-
таки вынуждена была обратиться к врачам. Но было поздно, в 
тот же год она умерла18.  
 
После того, как Мери Трак обнаружила рак кишечника, она дала 
обет веры проповеднику Движения веры Роберту Тилтону. В 
подтверждение этому она отказалась от медицинской помощи и 

16 Фредерик К.С. Прайс Faith, Foolishness, or Presumption? (Tulsa: Harrison House, 1979) 
p. 87; перевод автора 

17 Личное письмо Дагласа Клера в Христианский исследовательский институт 

18 Интервью Ричарда Абенса с Дагом Скотт, сыном Элизабет Скотт от 23 июня 1994 
года 
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поверила, что исцелена, не смотря на симптомы. Она умерла в 
агонии, так как рак распространился во всей ее брюшной 
полости19.  
 
Многим известно имя 11-летнего мальчика Уэсли Паркера, 
который был болен диабетом. Его родители посетили 
конференцию пробуждения и с крепкой верой возложили свое 
упование на 53 главу Исаии, как на обетование для их сына. Они 
также выбросили инсулин и оставались стоять твердо и 
непоколебимо  на обетовании, записанном в Слове. Отказываясь 
идти на компромисс, они видели, как умирает в агонии Уэсли. 
Тем не менее, они назначили служение воскрешения вместо 
похорон, веря, что их сын все же будет здоровым.  После этого 
служения Уэсли был похоронен, а родители были арестованы и 
подпали под обвинение за плохое обращение с детьми...20 
 

Таких примеров гораздо больше, и происходят такие случаи, к 
сожалению, по сей день. Понятно, что виноватыми признаются сами 
больные, которые обвиняются в том, что у них не хватило веры.  

Вот как высказываются по этому поводу сами проповедники 
доктрины гарантированного исцеления: 

 
Я видел, как умирают люди, и мое сердце было с ними. Но их 
веры было не достаточно, и она не могла вызвать исцеление, и 
они умерли. Это не была Божья воля, чтобы они умерли, просто 
их вера не была достаточно развита21 
        
Многие люди умирают без необходимости, потому что они 
говорят «Я верю, я исцелен!», и выбрасывают лекарства, когда 
их вера еще не выросла до этого уровня22 

19  Интервью Ричарда Абенса с Оле Энтони, исследовавшим это дело. 
20 Bruce Barron, The Health and Wealth Gospel, InterVarsity Press, 1987; перевод автора. 
Вы также можете прочитать об этом случае в книге, написанной отцом мальчика после 
его смерти: Larry Parker, We Let Our Son Die (Eugene, Oreg.: Harvest House, 1980) 
21 Fred Price, Faith, Foolishness or Presumption? p. 94; перевод автора 
22 Charles Capps, Dynamics, 155; перевод автора 
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Это очень скользкий путь. Неправильно оценил уровень своей веры 

- и умираешь, не получив обещанного исцеления. Ведь нет такого 
прибора, который бы измерял уровень веры в исцеление. Но так 
хочется проявить веру так же, как и твои любимые проповедники! Так 
хочется взять с них пример, побеждая все нападки сатаны одним 
Словом, без всяких лекарств!  

Но все же, несмотря на призывы исцеляться верой, сегодняшние 
церкви, исповедующие это учение, нельзя обвинить, что в целом они 
учат не обращаться к врачам.   

Однако давайте вернемся к истории. В период между 1910 и 1947 
годами в Америке привлекала внимание общественности Эйми 
МакПерсон. Она собирала толпы слушателей по всей Америке, как 
путешествующий благовестник. Эйми обнаружила, что объявления о 
том, что на служении будут проводиться исцеления, собирали больше 
людей, и сделала исцеления обычной частью программы своих 
служений.  «Сестра Эйми» начала проповедовать о том, что Бог взял 
два проклятия человечества отдельно, Он умер за наши грехи и принял 
побои за наши болезни. Ее карьера сопровождалась скандалами, а 
жизнь закончилась от передозировки наркотиков23.  

Большой вклад в развитие учения об исцелении внес Ф.Ф. Босворт. 
Он был одним из руководителей церкви Сиона у упомянутого выше 
Доуи. В 1924 году он написал книгу «Христос Целитель», которая 
позднее была переиздана. Босворт, как и Симпсон до него, делал 
заключения, которые не всегда отличались здравой логикой. Так он 
писал в ответ своим критикам: «И почему "последний Адам" (т.е. 
Христос) не должен был забрать все то, что навел на нас первый 
Адам?»24. К счастью для своей репутации Босворт не вспомнил, что 
Адам принес для нас кроме всего прочего одежду. Однако многие из 

 
23 Robert Bahr, Least of All Saints (Englewood Cliffs, N.J.:Prentice-Hall,1979), p. 159 
24 F.F.Bosworth, Christ the Healer (Washington, D.C.: Charles O. Benham, 1924) p. 208 
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его аргументов используются сторонниками учения о 
гарантированном исцелении до сих пор. 

Но все же самым громким именем среди целителей по вере в 
первой половине 20-го  века заслуженно признан Уильям Бранхам. Его 
последователи по сей день утверждают, что он мог исцелить любого 
человека от любой болезни в любой момент времени. На сайтах 
Церкви последователей Бранхама можно прочитать о служении 
Бранхама в Африке:  

 
На всех молитвенных собраниях чудотворение было 

очевидным. Зафиксировать число всех исцелившихся не 
представляло никакой возможности, сотни и сотни людей 
испытали на себе исцеляющую силу Христа и прислали нам свои 
свидетельства. Множество людей исцелились без прикосновения 
человека …  

Ещё более мощными, более значительными и в большей 
степени проявившимися в последнее время в служении Брата 
Бранхама являются Дар Различения и Дар Слова знания, которые 
позволяют ему под помазанием мгновенно говорить людям 
секреты их сердец. Иногда это бывают скрытые и 
неисповеданные грехи, которые препятствуют получению 
исцеления. Это удивительное различение, некогда проявившееся 
в служениях Христа и Елисея, является глубоким, уникальным и 
восхитительным; его применение приносит на собрание 
торжественный дух и действительно переносит очевидцев 
обратно в чудесные Библейские дни. Ибо Духом Божьим Брат 
Бранхам за секунды и безошибочно постигает то, на 
обнаружение и подтверждение чего в клиниках уходят недели 
наблюдений. Это великое знамение, доказывающее, что Бог 
посещает Свой народ… 

Одной из изумительных особенностей проводимых 
кампаний было массовое исцеление людей. Брат Бранхам часто 
призывал присутствующих возлагать руки друг на друга во Имя 
Иисуса Христа и провозглашать освобождение от болезней тела. 
Его страстные молитвы укрепляли в людях веру в Бога. Они 
мгновенно исцелялись от различных болезней и физических 
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недугов - глухие услышали, хромые пошли, слепые увидели. 
Восхитительно! 

И что удивительно, это то, что мощные исцеления 
происходят до сих пор, как я читаю в письмах, приходящих 
каждый день. Мы смиренно возносим всю славу и честь, и 
похвалу нашему воскресшему Господу и Спасителю25  
                        

 Однако, при всем этом, Бранхам не верил в Троицу, предсказал 
пришествие Христа в 1977 году, верил, что католическая церковь – 
блудница, у которой две дочери: православная и протестантская 
церкви, что Каин буквально зачат от сатаны, с которым Ева изменила 
Адаму, и во множество других, по меньшей мере, странных учений. 
Но, несмотря на это, Христос, по его словам, ему являлся 7 раз и лично 
давал откровения. Сейчас практически  все признают его еретиком, 
даже бывшие соратники, хотя все еще остается много его 
последователей.  В свое время он был очень популярен и сильно 
повлиял на то, что мы наблюдаем сегодня. Появилось много новых 
проповедников, видевших успех Бранхама, которые перенимали 
многие его идеи, включая учение о божественном  исцелении. 

Далее яркой личностью была Кэтрин Кульманн, ее служения 
исцеления были очень популярны. Однако сама Кэтрин двадцать лет 
страдала от проблемы с сердцем, от чего и умерла, так и не 
исцелившись.  

Мало кому сегодня не известно имя Кеннета Хейгина, отца 
Движения веры, который на самом деле не так много нового внес в 
доктрину гарантированного божественного исцеления. Он лишь свел 
воедино всевозможные учения, которые царили в его время. Очень 
многое он взял из работ Э.Кеньона и Макмилана, причем часто не 
признавался в этом, заявляя, что получил свои откровения от Святого 
Духа. Также он очень высоко отзывался о книге Ф.Ф.Босворта 
«Христос Целитель», называя ее одной из своих самых любимых. Эта 
книга была им переиздана в 1973 году и использовалась с тех пор как 

25 www.cerkov.info 
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учебник в основанном им колледже РЕМА в г.Талсе. Ему, как и 
Бранхаму, также являлся Христос 7 раз. В то время Христос в 
пятидесятнических кругах являлся всем хоть как-то претендующим на 
положение пророка для мира. Вас просто никто бы не стал слушать в 
те года в тех кругах, если вам не являлся Христос лично.  Хейгин 
утверждал, что с 1933 года у него не болела голова26, и он не принимал 
ни одной таблетки. Хотя он также пишет, что если бы вдруг у него 
заболела голова, он не должен никому об этом говорить27  

Его последователи верят, что он умер совершенно здоровым, 
просто Бог взял дух из здорового тела, когда пришло время, и это 
должно случится с каждым верующим. Хейгин систематизировал 
учение о гарантированном исцелении, хотя его некоторые 
высказывания напоминают слова все той же Мери Эдди Бейкер:  

 
Все верующие «должны ясно понимать, что их исцеление 
совершено во Христе. Когда они познают это в своем духе – 
также как они знают это в своем разуме – тогда наступит конец 
болезням и заболеваниям в их телах»28  
   

Печальной страницей в уже современной истории учения о 
божественном исцелении можно назвать церковь «Ассамблея веры» 
Хобарта Фримана. Фриман, как и Доуи до него, негативно относился к 
традиционной медицине, называл докторов «идолами», а также 
утверждал, что употребление лекарств открывает для сатаны путь к 
тому, чтобы установить его власть над жизнью человека.  

Вот что пишет Роналд Энрот, исследовавший этот вопрос:  
 
Членов «Ассамблеи веры» настойчиво убеждали и до сих пор 
убеждают не обращаться к врачам, чем бы они не болели. В 
результате не менее девяноста человек  из «Ассамблеи веры» 

26 K.E.Hagin, Words, p.6 
27 K.E.Hagin, “Words,” Word of Faith, Jan.1979:10 
28 Kenneth E. Hagin, Seven Things You Should Know about Divine Healing (Tulsa: Kenneth 
Hagin Ministries, 1979),54; перевод  автора 
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умерли от болезней, вполне поддающихся профилактике и 
лечению. В числе умерших 42 младенца, десять детей в возрасте 
от года до семнадцати лет, семеро матерей, которые умерли из-за 
осложнений во время родов на дому, а также много взрослых 
людей, не получивших должного лечения29 
 

Фриман проповедовал в своей церкви учение о божественном 
исцелении, совместив учение пятидесятников начала 20-го века о том, 
что обращение к врачу показывает неверие в то, что Бог может 
исцелить, и более позднее учение об исцелении через позитивное 
исповедание, развитое Кеннетом Хейгиным. Фриман учил, что Бог 
обязан исцелить любую болезнь, если человек имеет искреннюю веру. 
После того, как человек заявлял, что он здоров («позитивное 
исповедание»), оставшиеся симптомы считались хитростью сатаны. 
Если же больной, несмотря на «позитивное исповедание» умирал, его 
смерть объяснялась маловерием. Верующие должны «утвердить» свое 
исцеление, признав его свершившимся еще до того, как этот факт 
получит какое-то объективное подтверждение. Сам Фриман скончался 
в 1984 году от болезни сердца и умеренной бронхопневмонии. 
Естественно, что смерть самого проповедника была шоком для его 
последователей. Никто из членов «Ассамблеи веры» не пришел на 
похороны.  Однако руководство церковью перешло в руки зятей 
Фримана.  

На сегодняшний день учение о гарантированном исцелении по вере 
очень разнообразно. Оно может принимать крайние формы, как в 
церкви «Ассамблея веры», где призывают отказываться от лекарств, 
так и более умеренные, где призывают употреблять лекарства в 
добавление к вере, пока вера не разовьется до уровня, когда в 
применении лекарств отпадет необходимость.  

Итак, доктрина гарантированного исцеления получила свое 
развитие и распространилась по миру. Однако гарантированным это 

29 Роналд М. Энрот Авторитаризм в церкви. Санкт-Петербург, Издательство 
«Шандал»,2004, стр 152. 
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исцеление  не является даже для тех, кто сегодня проповедует это 
учение. Факты говорят о том, что и целители, и проповедники 
гарантированного исцеления болеют, лечатся у врачей и умирают от 
болезней (См. Приложение 2)  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Суть учения о гарантированном  
физическом исцелении 

 
Молите всей душой о чуде! Стойте 
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В молчании… а кто не верит, лучше 
Пускай уйдет… 

У.Шекспир 
 
 
 
 

Итак, в чем же заключается это учение о божественном исцелении? 
Согласно учению о гарантированном исцелении, каждому 

верующему принадлежит привилегия получать физическое исцеление 
от любых болезней в этой жизни. Эта привилегия якобы игнорируется 
многими верующими, и традиционной церковью она введена в 
забвение. Поэтому задача верующих сегодня донести истину о 
привилегии гарантированного исцеления всем искупленным 
христианам.  

Исаия 53:4, на их взгляд,  наиболее ясно показывает, что 
искупление Христа распространяется и  на исцеление тела, а значит 
Божья воля всегда в том, чтобы исцелять. Бог всегда хочет исцелить. 
Матфея 8:17, где цитируется это место, снимает все сомнения насчет 
того, о каком исцелении, духовном или физическом, идет речь в Исаии 
53:4, так как это место цитируется в контексте физических исцелений 
от болезней, которые осуществлял Иисус во время своего земного 
служения.30  

Те же, кто утверждает, что Божья воля не всегда в том, чтобы 
исцелить, противоречат самим себе, по мнению сторонников 
гарантированного исцеления, когда обращаются к врачам в болезни. 
Если они на самом деле верят в то, что Божья воля – это болезнь, то 
зачем же они восстают против Бога, обращаясь за медицинской 
помощью?31 И к тому же, скажут они, если Бог не хотел бы исцелить 
всех, мы бы видели в Евангелии случаи, когда Иисус отказал кому-

30 Hagin, What to do, p.96; Hagin, Healing Belongs to Us, p.11 
31 Kenyon, Jesus the Healer, p.67; Hagin, Redeemed, p.20 
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нибудь в исцелении. Однако таких случаев в Евангелии мы не 
находим.32  

Более того, верующие уже исцелены, так как Петр пишет о том, что 
ранами его мы исцелились (1 Петра 2:24), используя прошедшее 
время. Верующие  должны исповедовать свое свершившееся 
исцеление с верой. Каждый раз, когда они исповедуют свои немощи 
или заболевание, они открыто исповедуют, что Слово Божие не 
истинно33. Болезни и недуги, которые, как нам кажется, присутствуют 
в нашем теле, были уже возложены на Иисуса, поэтому у нас их быть 
не может34. 

Традиционное учение церкви на протяжении веков вводило всех 
христиан в заблуждение, уча о том, что «жало во плоти» Павла (2 Кор 
12) было болезнью, которая была допущена Богом и не устранена Им 
после троекратного прошения Павла о исцелении. Это жало, на самом 
деле, есть не что иное, как противник Павла, человек, который 
доставлял много хлопот Павлу в служении.35  

Все болезни, утверждают сторонники доктрины гарантированного 
исцеления, от дьявола. В подтверждение используется место из Деяния 
10:38, говорящее о том, что Иисус исцелял всех, угнетаемых дьяволом. 
Иисус разрушал дела дьявола на земле, исцеляя больных. Бог никогда 
не посылает болезнь и никогда не хочет, чтобы верующие болели36. 
Все упоминания в Ветхом Завете о том, что Бог послал болезнь, были 
связаны с неверным пониманием Бога верующими в Ветхом Завете. 
Теперь же, когда у нас есть полное откровение о Боге в Иисусе Христе, 
нам незачем принимать неверные представления, выраженные в 
Ветхом Завете.  

Одной из различных причин, почему верующие могут болеть, 
является незнание о том, что искупление Иисуса навсегда решило 

32 Gloria Copeland, God’s will for You, p.73 
33 Hagin, Bible Faith, p.62 
34 Hagin, Seven Things You Should Know, p.54. 
35 Gloria Copeland, God’s will for You, p.57-60 
36 Hagin, What to do, p.96;  
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вопрос исцеления для верующих, которые теперь не должны болеть37. 
Но не только незнание верующего приводит его к болезни, но и 
неверие в доктрину гарантированного исцеления является 
препятствием для получения исцеления. Нежелание простить других 
также служит препятствием для получения исцеления и дает право 
сатане послать болезнь на верующего38. Но все же бывают случаи, 
когда больной верующий так и не получает исцеления в жизни по 
каким-то скрытым причинам, о которых проповедники 
гарантированного исцеления еще не знают, так как Бог не всегда 
решает открывать им Свои планы39.  

В условиях Нового Завета, который Бог заключил с верующими в 
Иисусе Христе, условием получения исцеления является вера в 
исцеление, также как условием получения спасения является вера в 
спасение. Евангелия, на взгляд сторонников гарантированного 
исцеления, однозначно показывают роль веры в исцелении. Двое 
слепых получили зрение «по их вере». Исцеленной женщине, которая 
прикоснулась к Иисусу, Иисус сказал «вера твоя спасла тебя»40. С 
другой стороны, неверие людей препятствовало Иисусу совершать 
исцеления в городе, в котором Он вырос41. Когда Иисус пришел на 
землю как исцелитель, Он требовал веры42.  

Поэтому человек, который смиренно просит об исцелении, говоря 
«если на то есть Твоя воля», не может ожидать исцеления в ответ на 
эту молитву. Такая молитва скорее разрушает веру, чем ее созидает. 

37 Kenyon, Jesus the Healer, p.18: Hagin, Real Faith, pp. 17-18; Gloria Copeland, God’s will 
for You, p.47,55; Osborn, Healing the Sick, pp. 17-20 
38 Hagin, Present Day Ministry of Jesus Christ, (Tulsa, OK.:Kenneth Hagin Ministries, 
1983),p.22; Hagin, New Thresholds of Faith, (Tulsa, OK.:Kenneth Hagin Ministries, 
1972),p.39; Hagin, Prevaling Prayer, p.63. 
39 Hagin, What to Do, p.49 
40 K.E.Hagin, “Physical Healing through the Spirit” (audio-cassette), Knutsford: Faith 
Builders (n.d.); он утверждает, что Трофим не имел достаточно веры для того, чтобы 
исцелиться, K.E.Hagin, The Key to Scriptural Healing (Tulsa: Kenneth Hagin Ministries, 
1978), p.13; 
41 Bible Faith Study Course (Tulsa: Kenneth Hagin Ministries, 1974), p.113 
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Первый шаг к исцелению – признать с абсолютной уверенностью, что 
Бог хочет исцелить, и что это есть Его воля. Убедившись, что нет 
неисповеданных грехов или неверия, мы можем требовать своего 
исцеления по вере43.  

Некоторые предполагают, что неизбежность смерти дает 
возможность сторонникам гарантированного исцеления понять 
абсурдность их убеждений. Кто-то сказал: «Есть одна болезнь, от 
которой никто не исцеляется: это его последняя болезнь». Однако 
доктрина гарантированного исцеления учит, что человек по вере 
может прожить долгую жизнь (не меньше 70 лет) и затем умереть 
безболезненно. Бог забирает дух из совершенно здорового тела – такая 
смерть ожидается сторонниками доктрины гарантированного 
исцеления. Так умерли, по их утверждениям, Ф.Ф.  Босворт, Э. Кеньон,  
К.Хейгин. 

Иногда люди, слабые в вере, могут получить исцеление по вере 
других, особенно в тех случаях, когда больной – новообращенный. 
Зрелые же христиане должны стоять на своей вере, так как Бог 
ожидает, чтобы верующие росли в своей вере со временем. Бог связал 
Себя Своим словом и свободен отвечать только тем, кто готов принять 
это верой. Однако бывает, что Бог решает сотворить особое чудо для 
человека без его на то веры, но это не является обычной практикой 
Бога44.  

Если вы больны, то вы можете получить исцеление, но 
совершенная Божья воля в том, чтобы вы вообще не болели. Если мы 
будем внимательны к Божьему слову, то мы будем недоступны для 
болезней, хотя лукавый будет продолжать пытаться послать их на нас.  
Даже сам Хейгин, по его словам, за свои 50 лет божественного 

42 Hagin, Seven Things You need to know about Divine Healing, (Tulsa,OK: Kenneth Hagin 
Ministries, 1979), p. 65. 
43 Hagin, Exceedingly Growing Faith (Tulsa,OK:Kenneth Hagin Ministries, 1983), pp 10-11; 
Hagin, Seven Things You need to know about Divine Healing, (Tulsa,OK: Kenneth Hagin 
Ministries, 1979), pp.7,14 
44 Hagin, Seven Things You need to know about Divine Healing, (Tulsa,OK: Kenneth Hagin 
Ministries, 1979), p. 59; Gloria Copeland, God’s will for You, p.76 

                                                                                                                           



 32 

здоровья, был вынужден противостоять атакам дьявола: симптомы 
болезни находили и на него. Но он твердо вставал в вере, и симптомы 
болезни каждый раз исчезали до конца дня.  Это должно быть с 
каждым верующим. Но лишь немногие осведомлены о своем праве 
требовать постоянного здоровья, а не только исцеления от болезни. 
Поход к врачу – это не совершенная воля Бога, но и не грех. Если у нас 
есть сомнения по поводу силы нашей веры, мы должны идти к врачу45.  

Даже если мы и потребовали исцеление с верой, симптомы могут 
не исчезнуть мгновенно. Однако мы должны верить, что исцеление 
уже произошло, и мы уже исцелены. Иногда симптомы уходят 
постепенно. Многие теряют веру, когда их чувственные восприятия не 
ощущают перемен. Но мы должны утверждать нашу веру на Божьих 
обетованиях, а не на чувственных восприятиях. Если мы будем 
продолжать верить, что Бог уже дал нам то, что мы просили, это всегда 
проявит себя46. Кто-то может сказать, что надо увидеть, чтобы 
поверить, но сторонники гарантированного исцеления утверждают, 
что нужно поверить, чтобы увидеть. Ведь в реалии Бога мы уже 
исцелены. Поэтому нельзя Его просить исцелить второй раз, ведь Он 
уже это сделал47. Повторная молитва об исцелении может лишить 
исцеления, так как выражает неверие. Если человек просит снова, он 
не верит в то, что уже получил, потому что если бы он верил, что 
получил исцеление, он благодарил бы Бога за это, тогда бы все стало 
очевидным48. Попросив раз, нужно благодарить Бога за то, что Он уже 
дал, хотя это еще может не быть проявлено в реальности физического 
бытия.  

45 Gloria Copeland, God’s Will Is Prosperity (Forth Worth, Tex.: Kenneth Copeland 
Publications, 1978), p.29; Fred Price, Faith, Foolishness, or Presumption? (Tulsa, OK: 
Harrison House, 1979), p. 64-68, 84-90 
46 Bosworth, Christ the Healer, pp.108,137;Kenneth Copeland, Force of Faith, p.31; Hagin, 
New Thresholds, p.9; Capps, Releasing the Ability, pp.115-16 
47 Hagin, The Bible Way to Receive the Holy Spirit (Tulsa, OK: Kenneth Hagin Ministries, 
1981), p.13; Hagin, Prevailing Prayer, pp.15,67; Kenyon, Jesus the Healer, p.20 
48 Hagin, Bible Prayer, pp.50,113. 
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Исцеление также можно потерять. Если верующий говорит «по 
Слову Божьему я исцелен», а затем говорит «да, у меня болит сердце», 
он аннулирует первое исповедание, потому что произнес второе49. 
Также люди могут потерять исцеление, или оно у них может быть 
похищено дьяволом50 из-за того, что они не знают своей власти, не 
знают, как удержать то, что уже имеют51. Любое сомнение в доктрине 
гарантированного исцеления, негативное исповедание, общение с 
людьми, которые не поддерживают это учение, может дать право 
сатане лишить вас вашего исцеления. Сомнение в том, что 
исцеление—это Божья воля оскверняет обетования Бога,52 и потому 
может быть охарактеризовано, как нежелание позволить Божьему 
Слову управлять нашей жизнью.53 Всякое сомнение в своем исцелении 
или в учении о гарантированном исцелении - от сатаны. Люди, 
которые пытаются вас переубедить в этом – его агенты, желание 
которых - разрушить вашу веру, лишить вас благословения 
совершенного здоровья. Некоторые советуют не читать газет, не 
смотреть новости, не посещать те церкви, которые не разделяют это 
учение, чтобы не разрушалась вера в исцеление54. Верующие должны 
питать себя только позитивным, то есть тем, что укрепляет их веру в 
гарантированное исцеление: слушать свидетельства исцелившихся и 
не слушать тех, кто этого исцеления не получил. 

 
 

49 Hagin, The Name of Jesus, pp.90, 138. 
50 Hagin, Healing and How to Keep It. 
51 Hagin,The Believer’s Authority (Tulsa: Kenneth Hagin Ministries, 1984), p.63; K.E.Hagin, 
The Individual’s Faith (audio-cassette; Knutsford: Faith Builder, n.d.); K.E.Hagin, Healing 
Belongs to Us (Tulsa: Faith Library Publications, 1986), pp.18-19. 
52 Hagin,What To Do, p.55. 
53 Hagin,The Real Faith, p.18 
54 Todd Price, M.D., Freedom from Pain, Huston, TX, 1992 Доктор Прайс пишет, что он 
решил не посещать никакие церкви, где не учат о божественном исцелении. Более того, 
он обнаружил, что чтение газет и просмотр новостей  не способствуют развитию у него 
веры в исцеление, а наоборот, разрушают ее. Поэтому он решил посещать все 
возможные служения только своей церкви Лейквуд и читать только Библию.  
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Проблемы, возникающие при рассмотрении учения о 
гарантированном исцелении 

  
 
 

       Истинная “мудрость о страдании” заключается  
не в одном лишь анализе страдания 

 и его объяснении, а в умении его побеждать,  
мудро овладевать им. И в этом заключается одна 

 из важнейших задач жизни, 
 ибо принять жизнь – значит принять страдание,  
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и уметь жить – значит уметь страдать. 
В.Марцинковский. 

 
 

Несмотря на кажущуюся логичность этого учения, при более 
глубоком осмыслении сразу возникают проблемы с толкованием и 
пониманием некоторых  мест Библии. В этом разделе обозначены 
лишь некоторые основные проблемы, далее в этой книге доводы в 
поддержку учения о гарантированном исцелении будут обсуждаться 
более подробно.   
 

1-я проблема: Иисус исцелял больных, которые не верили и не 
ожидали этого.  
 

Проповедники гарантированного исцеления учат, что исцеление 
гарантировано по вере в это исцеление. Если у меня достаточная вера в 
то, что я уже исцелен, то я должен исповедать мою веру (позитивное 
исповедание), стоять на своем исповедании веры, и исцеление 
проявится. Если же я не исцеляюсь,  значит у меня мало веры, либо я 
согрешил, либо я негативно исповедал, либо допустил сомнения в 
доктрине гарантированного исцеления.  

Однако при чтении Евангелий мы замечаем интересный факт. 
Иисус исцелял и воскрешал людей и при отсутствии у них веры в то, 
что они обязательно исцелятся, вызывая удивление (Матфея 8:14-15; 
14:14; Мк 3:2-5; Лк 9:42-43; Лк 22:51; Иоанна 9:1-38).  

Джон Пайпер пишет:  
 
Иисус воскресил только троих людей. Он оставил сотни других в 
гробах. Почему? Потому что у родственников была 
недостаточная вера? О нет! Когда Иисус воскресил  сына вдовы 
в Луки 7:13,14, она вообще не знала, кто Он. Иисус сделал это не 
по ее вере. Все, что нам говорится в Писании, -  «Господь 
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сжалился над ней». Что же тогда? Разве он не сожалел о всех 
других умерших в Израиле?55 

 
Получается, отсутствие веры не являлось препятствием для Иисуса 

исцелять и воскрешать тогда, когда Он этого хотел. Да, в Матфея 13:58 
мы читаем о том, что в родном городе Иисус не совершил многих 
чудес из-за неверия людей. Это место очень часто цитируется 
сторонниками гарантированного исцеления. Однако это неверие было 
ничем иным, как неприятием самого Христа, Его миссии, а не 
неверием в исцеление. К сожалению, сторонники гарантированного 
исцеления не улавливают этой разницы, делая неверные выводы. Люди 
в родном городе Иисуса не принимали самого Иисуса, поэтому для 
них бессмысленно было творить какие-либо чудеса. Эти чудеса не 
расположили бы их к вере. Однако во время служения Христа было 
много людей, которые принимали Христа, но не верили в то, что 
обязательно будут исцелены, и все же были исцелены. Трудно 
представить, что, будучи на земле, Иисус, проходя мимо больного и 
слыша Его просьбы об исцелении, сказал: «Я хочу тебя исцелить, но 
твоя вера еще не выросла до нужного уровня», и пошел дальше. А 
человек умирал, не исцелившись. Но именно таким сегодня 
преподносят Христа  проповедники гарантированного исцеления, 
когда бедные верующие умирают, так и не дождавшись желанного ими 
исцеления, о котором они так просили Иисуса:  

 Это не была Божья воля, чтобы они умерли, просто их вера не 
была достаточно развита56 

 
Иисус никого не оставлял больным, когда кто-то приходил к нему 

за исцелением. Несмотря на то, что из 10-ти прокаженных только один 
оказался благодарным, Иисус исцелил их всех. Он не спрашивал об 
уровне их веры. Если человек желал получить исцеление, Иисус 

55 John Piper, sermon Christ and Cancer, 17 August 1980, 
http://www.desiringgod.org/library/sermons/80/081780.html; перевод автора 
56  Price, Presumption, 94; перевод автора  
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исцелял. Сегодня же, согласно учению о гарантированном исцелении, 
просто придти к Иисусу за исцелением  и желать этого недостаточно. 
Нужно еще иметь веру в исцеление, развитую до какого-то никому 
неизвестного уровня, который невозможно измерить. Люди, жившие в 
Назарете, не принимали Христа, и в этом было их неверие, которое не 
позволило Иисусу совершать многие чудеса. Сегодня же, люди 
принимающие Христа, верующие в Него как в Своего личного Господа 
и Спасителя, обвиняются в том, что не получают исцеления из-за 
своего неверия. Они явно не относятся к той категории людей, о 
которой написано в Евангелии от Матфея 13:54-58, так как они 
принимают Христа и верят в Него. И возникает вопрос, действительно 
ли слова и поведение некоторых сегодняшних проповедников 
отражают сострадание и любовь Иисуса Христа? Действительно ли  
проповедники,  которые обещают исцеление, а потом обвиняют 
больных верующих в том, что те сами виноваты в том, что остались 
больными, действительно ли они являют сердце нашего Господа  
Иисуса Христа?  

  
2-я проблема: Иисус не учил больных называться исцеленными 

до их исцеления 
 

Учителя веры учат называть себя исцеленным, несмотря на 
объективную реальность.  

 
Истинная вера - когда ты веришь в Божье Слово независимо от 
того, какими могут быть физические проявления57. 
 
Когда приходят симптомы, это не более, чем вор, пытающийся 
украсть здоровье, которое уже наше. Другими словами, 
божественное исцеление - это не то, что мы пытаемся получить 
от Бога, это то, что дьявол пытается у нас забрать. Когда дьявол 

57 Kenneth E. Hagin, The Real Faith (Tulsa: Kenneth Hagin Ministries, 1970), 13 
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пытается поместить симптом болезни на мое тело, я абсолютно 
отказываюсь его принять58  
 
Если верующий говорит «по Слову Божьему я исцелен», а затем 
говорит «у меня болит сердце», он аннулирует первое 
исповедание, потому что произнес второе59  
 

Однако нигде в Писании исцеленный Иисусом не называл себя 
исцеленным до того, как был исцелен! Только когда проходили все 
симптомы болезни, и человек становился здоровым, только тогда он 
называл себя исцеленным. Но проповедники гарантированного 
исцеления вам скажут, что негативное исповедание, то есть когда вы 
сомневаетесь в том, что уже исцелены (будучи больными), может 
лишить вас исцеления.  

Но этого не происходило с теми, кого исцелял Иисус, когда был на 
земле. В одном из немногих случаях, когда исцеление не произошло 
мгновенно (что являлось исключением из правила, так как Иисус 
исцелял мгновенно), больной назван исцеленным только после того, 
как его болезнь ушла.  

 
Приходит в Вифсаиду; и приводят к Нему слепого и просят, 
чтобы прикоснулся к нему. Он, взяв слепого за руку, вывел его 
вон из селения и, плюнув ему на глаза, возложил на него руки, и 
спросил его, видит ли что? Он, взглянув, сказал: вижу 
проходящих людей, как деревья. Потом опять возложил руки на 
глаза ему и велел взглянуть. И он исцелел и стал видеть все ясно 
Марка 8:22-25  

 
Писание констатирует его исцеление  только тогда, когда слепой 

стал полностью видеть. 
В Писании все больные признавали, что они больные до тех пор, 

пока болезнь полностью не ушла. Прокаженный вернулся, чтобы 

58 Jerry Savelle, If Satan Can’t Steal Your Joy (Tulsa: Harrison House, 1982), p.9 
59 Hagin, The Name of Jesus, pp.90, 138. 
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благодарить Иисуса после того, как исцеление явило себя. Павел 
признавал недуги Тимофея, а не игнорировал их. Забавно видеть 
простудившегося человека, у которого течет из носа, говорящего при 
этом «Я исцелен!». На самом деле это обман, но именно к этому 
призывают проповедники гарантированного исцеления.  

 
3-я проблема: Полезная функции боли 

Проблема боли - это очень серьезная проблема для учения о 
гарантированном исцелении. Согласно этому учению, все болезни от 
дьявола. Все боли, будь то головная боль или непонятная боль в спине, 
– от дьявола. Это непоколебимая истина, отправная точка этого 
учения. Допустим, но вот один пример из моей личной жизни. У меня 
был приступ аппендицита. Я почувствовал боль в области живота, 
пошел в больницу, и меня благополучно оперировали. Что было бы, 
если бы я не почувствовал боль? В течение суток я бы умер от 
перитонита. Послал ли мне эту боль дьявол? Если да, то получается, 
что он из своей доброты хотел меня предупредить, чтобы я не умер? 
Такой у нас добрый дьявол? Или он просто не додумался убрать 
болезненные ощущения, оставив мне один перитонит, чтобы я не 
пошел в больницу и умер? 

Есть болезнь, проказа, при которой человек не чувствует боли. Это 
ужасная болезнь. Человек может потерять палец и не почувствовать. 
Может взять раскаленную вещь, сжечь себе кожу и даже не заметить 
этого. Один врач решил им помочь и создать сенсорную систему, 
которая помогла бы им замечать опасные ситуации. Потратив много 
денег, он пришел к выводу, что лучше системы ощущения боли, чем 
та, которой Бог снабдил человека, создать нельзя!  Болевой механизм 
необходим для нормального функционирования. Это благо. Когда я 
дотрагиваюсь до горячей плиты, я отдергиваю руку, потому что мне 
больно, но это защищает меня от более серьезной травмы.  

Получается, боль может быть во благо. Но если Бог предусмотрел 
боль, чтобы защитить нас от физической травмы, может он использует 
ее и для защиты нас от чего-то более серьезного? 
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Клайв Льюис рассматривал проблему боли и назвал боль – 
мегафоном Бога, через который Он обращается к нам:  

      
Дух человека даже не начнет пытаться подчинить свою 

эгоистичную волю, пока у него кажущееся благополучие. У 
ошибки и греха  есть общее свойство: чем сильнее грех или 
ошибка, тем меньше человек осознает присутствие  греха или 
ошибки; они – замаскированное зло. Боль – это открытое зло: 
каждый человек знает, что что-то не так, когда ему больно… 

И боль – это не только мгновенно распознаваемое зло, но 
это то зло, которое невозможно проигнорировать… Боль 
настаивает на том, чтобы на нее обратили внимание. Бог говорит 
шепотом в наших удовольствиях, говорит в нашей совести, но 
Он кричит в нашей боли. Боль – это мегафон Божий для того, 
чтобы пробудить глухой мир…   
  Конечно, боль как мегафон Божий – страшный инструмент. 
Она может привести к полному, бесповоротному мятежу. Но она 
дает единственную возможность плохому человеку исправиться. 
Боль срывает покров; она водружает флаг истины в крепости 
мятежной души…60  

 
Боль обладает полезной функцией, и болевой механизм спас 

многим людям жизнь. Более того, боль, как мегафон Божий, привлекла 
внимание многих людей к Богу, в результате чего они обрели 
утраченные взаимоотношения с Творцом.  

 
4-я проблема: Иисус не только исцелял, но и воскрешал 
 

Сторонники гарантированного исцеления говорят: «Если болезни 
от Бога, то получается Иисус боролся со своим Отцом в течение всего 
своего служения, исцеляя людей! Значит болезни от дьявола».    

60  C.S.Lewis, The Problem of Pain, New York The Macmillian Company 1944, стр 80-83; 
перевод. автора 
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Но давайте внимательно проследим, куда может завести подобная 
логика. Лазарь умер. Кто же ответственен за смерть Лазаря: Бог или 
дьявол? Если Бог, то означает ли это, что Иисус боролся со своим 
Отцом, воскрешая Его? Конечно, нет. Значит, по логике сторонников 
гарантированного исцеления, виновен в этом дьявол.  Но если дьявол 
умертвил Лазаря, то почему тогда Иисус не воскрешает сегодня всех, 
разрушая его дела? Очевидно, что подобные вопросы ставят 
сторонников гарантированного исцеления в тупик. Слово Божие нам 
раскрывает причину того, что случилось с Лазарем. Иисус намеренно 
не спешил к нему, услышав о его болезни, зная что Лазарь умрет. 
Иисус совершенно сознательно дал Лазарю умереть, так как эта смерть 
была к славе Божией. Если бы смерть Лазаря не была волей Иисуса, 
Он бы поспешил к нему и исцелил его прежде. Однако Он этого не 
сделал!  

Сторонники этой доктрины любят задавать вопрос: «Отказал ли 
Иисус хоть кому-нибудь в исцелении? Нет, Он исцелил каждого, кто 
просил с верой! Так и сегодня Он такой же! Иисус самое полное 
откровение о Боге». Но в ответ хочется спросить сторонников 
гарантированного исцеления, а отказал ли Иисус кому-то в 
воскресении? Нет. Значит, по той же логике, Его воля воскрешать всех 
сегодня. И раз есть учение о гарантированном исцелении, должно быть 
учение о гарантированном воскресении. К сожалению, сторонники 
гарантированного исцеления не всегда думают о том, к чему ведет их, 
якобы, бесспорная логика.  

Очевидно, исцеления Иисуса, когда Он был на земле, не 
подразумевают, что Он будет всех исцелять и сегодня. То, что Петр 
ходил по воде, не означает, что мы сегодня можем всегда ходить по 
воде. То, что воды Красного моря и реки Иордан расступились перед 
евреями, не означает, что они будут расступаться перед нами сегодня. 
У Бога есть своя цель для каждого события в истории.  

Иногда хочется спросить проповедника доктрины 
гарантированного исцеления, который носит очки, почему Иисус не 
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исцелит его зрение. Бог не может, или не хочет, или у него мало веры, 
или этот проповедник живет во грехе?  

Очевидно, что Бог может, я думаю, этот проповедник со мною 
согласится.  

Мало веры? Как же тогда проповедовать об исцеляющей вере, а 
самому ее не иметь?  

Бог не хочет? Но ведь когда Иисус был на земле, Он исцелял тех, 
кто плохо видит. И если Бог не хочет исцелить слабое зрение, то 
почему Он хочет исцелить другую слабость?  

Очевидно, что суть тут совсем в другом.  
Во 2-м Коринфянам 12:7-9 Павел пишет, что после того, как он 

трижды просил Бога удалить жало из плоти, Бог ответил: «Достаточно 
для тебя благодати моей, ибо сила моя совершается в немощи». И 
Павел пишет дальше, что он хвалится своей немощью. Немощь – это 
греческое слово астениа. В Матфея 8:17 (которое так часто 
цитируется сторонниками гарантированного исцеления) мы читаем о 
том, что Иисус взял на себя наши немощи. Причем Матфей использует 
то же самое греческое слово астениа, что и Павел. Мало того, Иисус 
исцелял всякую немощь в людях (Мтф 4:23).  Как вы думаете, если бы 
Павел со своей астениа повстречался тогда на пути Иисуса, исцелил 
бы его Иисус? Конечно, потому что Иисус исцелял всякую немощь. 
Но, почему-то, спустя 30 лет, Он этого не сделал, оставив эту астениа 
Павлу. Почему? Ответ может быть только один: Божьи цели разные.  

 
5-я проблема: Страдания и мученические смерти апостолов 

Учение о гарантированном исцелении утверждает, что исцеление 
гарантировано, если на то достаточно веры. Однако, читая историю, 
мы узнаем, что апостола Иоанна варили в кипящем масле три раза. Но 
это не убило его к удивлению истязателей. Однако он стал инвалидом 
и не мог ходить. Его носили до самой смерти. Он так и не получил 
исцеления. Была ли у него проблема с верой? Интересно, но именно 
слова Иоанна, записанные им в 3 Иоанна 2 «Возлюбленный! Молюсь, 
чтобы ты здравствовал и преуспевал во всем, как преуспевает душа 



 43 

твоя» используется для доказательства того, что Божья воля для 
каждого верующего всегда в том, чтобы он пребывал в совершенном 
здоровье и финансово процветал. Однако для самого автора этих слов 
в этом Божьей воли почему-то не было. Он не пребывал в 
совершенном здоровье и не имел финансового процветания (он был в 
ссылке, трудно представить процветающего заключенного). Почему? 
На этот вопрос у сторонников гарантированного исцеления ответа нет. 

Сторонники учения гарантированного исцеления не любят изучать 
историю первой церкви. Они не любят смотреть фильм «Камо 
грядеши?», где показаны гонения на первых христиан, как их сжигали 
на кострах и кормили львам. Как Петр вернулся в Рим, чтобы быть 
распятым. Но это история. Ее нельзя не принимать во внимание.    

Как быть с гонениями? Сторонники гарантированного исцеления 
при упоминании гонений сразу скажут, что это другая тема и к теме 
исцелений не относится. Но действительно ли она настолько другая? И 
то, и другое приносит страдания верующему. И почему тогда Бог, 
будучи благ,  освобождает от одних страданий (болезней) и не 
освобождает от других (гонений)?  

Сторонники учения гарантированного исцеления стараются 
закрыть глаза и на страдания верующих в наше время. В 80-е года 20 
века вышел фильм о Джонни Эриксон Тада, в котором хронологически 
показана борьба и духовный рост парализованной христианки Джонни. 
Ее жизнь сегодня известна многим в мире и очень многим принесла 
ободрение и поддержку. Однако не все церкви принимают ее 
свидетельство. Церкви, в которых учат о божественном исцелении, 
объясняют, что ее инвалидность демонстрирует тот факт, что Джонни 
еще не пришла к пониманию «всей истинны».61 Некоторые церкви 
идут дальше простого непринятия ее служения. Так, одна церковь 
поместила следующее объявление в газете рядом с приглашением 
посетить фильм о Джонни в местном кинотеатре:  

 

61 Bruce Barron, The Health and Wealth Gospel, 1986, p.7 
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ПРИМЕЧАНИЕ: Мы из [название церкви] не верим, что Божья воля 
состоит в том, чтобы человек страдал от болезни или несчастного 
случая. Более того, мы не верим, что страдания прославляют Бога. Мы 
верим, что Бог обеспечил физическое исцеление в страданиях и смерти 
Иисуса на кресте62 

 
Билли Грэм страдает от болезни Паркинсона, которая на данный 

момент не лечится. Неужели у него тоже мало веры, и Бог оставляет 
его больным из-за маловерия? Сложно закрывать глаза на историю, 
которая свидетельствует о страданиях и болезнях очень достойных 
христиан. Сложно обвинять самих апостолов в недостатке веры. Но 
именно это вынуждены делать сторонники гарантированного 
исцеления, чтобы оставаться последовательными в своем учении. 

 
 6-я проблема: Крест Христа 

Все же основная проблема, с которой сталкиваются проповедники 
гарантированного исцеления, – это смерть Христа. Они говорят, что 
воля Божья всегда в том, чтобы исцелять, ибо Он благ. Однако мы 
читаем в Исаии 53:10:  

 
       Но Господу угодно было поразить Его, и Он предал Его мучению…  
 
Здесь Слово Божие говорит о том, что смерть Христа была угодна 

Богу! Мало того, именно Бог предал Его мучению! Но как же так, Бог 
же благ, скажете вы. Это достаточно хорошо объясняет Джон Пайпер:  

 
Бесконечная сложность божественного ума состоит в том, что Бог 

обладает способностью смотреть на этом мир через два типа линз. Он 
может смотреть на мир через сужающую и расширяющую линзы.  

Когда Бог смотрит на болезненное или жестокое событие через 
сужающую линзу, Он видит трагедию или грех таким, каков он есть 
сам по себе, и это вызывает Его гнев и печаль. «Ибо Я не хочу смерти 
умирающего, говорит Господь Бог» (Иезекииль 18:32) 

62 Газета Parsons (Kansas) от 20 марта 1982 года; перевод автора 
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  Когда Бог смотрит на болезненное или жестокое событие через 
расширяющую линзу, Он видит трагедию или грех в свете всего, что 
вело к этому событию, и в свете всего, что вытекает из него. Он видит 
это событие и все связующие производные его, которые формируют 
мозаику вечности. Эта мозаика со всеми ее составляющими – добрыми 
и злыми – приносит Ему радость.  

Например, смерть Христа была волей и делом Бога Отца. Исаия 
пишет: «Но Господу угодно было поразить Его, и Он предал Его 
мучению». Конечно, Бог Отец видел агонию Своего возлюбленного 
Сына и нечестие тех, кто привел Его на крест, и видеть все это совсем 
не доставляло Ему радости (видеть через сужающую линзу). Грех сам 
по себе и страдание невинного отвратительны для Бога.  

Тем не менее, согласно Евреям 2:10, Бог Отец считал, что Вождь 
нашего спасения должен был пострадать. Бог пошел на то, что Ему 
отвратительно. Ему это было отвратительно через сужающую линзу, но 
не через расширяющую линзу, дающую вид вечности. Если принимать 
во внимание универсальность всех вещей, то смерть Сына Божьего  
была величественным путем продемонстрировать Его праведность 
(Римлянам 3625-26) и ввести свой народ в славу (Евреям 2:10), чтобы 
ангелы прославляли Его во веки и веки (Откровение 5:9-13)63  

 
        Всё то, что только можно себе представить о скорби и 

несправедливости, было собрано вместе и возложено на Него. На 
Своём собственном теле Он показал, что значит переносить страдания. 
Но если Богу были угодны страдания Его возлюбленного Сына для 
совершения великой цели, то почему Ему не могут быть угодны 
страдания других Его детей для совершения особых целей? И почему 
эти страдания не могут включать болезни? 

 
7-я проблема: Верующие все еще испытывают другие 

последствия грехопадения Адама и Евы  
Если следовать сути благой вести, изложенной Павлом в Послании 

к Римлянам 3, то все люди – грешники. Нет праведного ни одного. Бог 

63 John Piper, Desiring God, p28-30, перевод автора 
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хочет простить нас, но не может просто взять и изгладить наши грехи, 
так как это будет противоречить Его справедливости. Иисус Христос 
взял на себя нашу вину и умилостивил Божью справедливость. 
Поэтому мы можем быть праведны Его праведностью. То есть Христос 
умер за нашу вину. Но очень часто мы не виноваты в том, что 
заболели. Кровь Христа распространяется на то, в чем мы виноваты. 
Остальное Бог может менять и сам. Он – Бог! Он делает в этом мире 
то, что хочет: исцеляет, воскрешает, совершает чудеса, нарушая 
установленные Им же законы (Иоанна 5:21). По своей свободной воле, 
которую же Он сам нам и дал, мы грешим, теряя праведность и 
заслуживая вину.  Для того, чтобы даровать нам прощение, Он отдал 
Своего Сына для умилостивления Его справедливости.  

 
... Которого [Иисуса] Бог предложил в жертву умилостивления в 
Крови Его через веру, для показания правды Его в прощении 
грехов, соделанных прежде (Рим 3:25) 
 

Для этого и умер за нас Христос. За нашу вину (или грехи, что то 
же самое).  Болезни – это последствие грехопадения, как и смерть, 
необходимость работать в поте лица, рожать в болях и т.д (Быт 3). Мы 
живем после жертвы Христа, так почему же до сих пор люди умирают, 
женщины рожают в болях, а болеть мы не должны? Может все дело  в 
том, что, пока мы ожидаем искупления нашего тела, кровь Христа 
устраняет нашу вину, а не последствия грехопадения Адама 
(страдания, болезни и смерть), которые будут полностью  устранены в 
вечности? 
 

8-я проблема: Суверенность Бога 
Проповедники гарантированного исцеления скажут вам, что нет 

воли Божьей в том, чтобы вы болели. Мало того, болезни приходят в 
обход Божьей воли. Бог не хочет, чтобы мы болели, но ничего не 
может с этим поделать, так как не контролирует ситуацию и не 
поспевает за сатаной, который украдкой эти болезни посылает. Ниже 
приводится выдержка из статьи, где выражен подобный взгляд: 
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…Третий и последний вывод, который можно сделать, это то, 
что если для нас предназначена жизнь в благословениях, и 
скорби приходят не от Бога, значит... картина постепенно 
проясняется. 
Итак, подытожим: 
1) скорби не приходят от Бога; 
2) скорби не приходят от сатаны по Божьей воле; 
3) скорби приходят от сатаны по его воле. 
…Второй путь, через который сатана может навязать вам скорби 
- это путь незаконного вмешательства. Иисус победил сатану и 
дал нам победу над всеми силами ада. Но подобно фашистским 
захватчикам, которые были разгромлены, но, отступая, все же 
минировали города, сатана, будучи полностью разбитым, все 
равно попытается навязать детям Божьим весь набор своих 
подарков. Самое интересное во всем этом то, что ему это часто 
удается64  

 
Действительно, интересно, что сатане это удается, особенно в свете 

сказанного Иисусом в Евангелии от Матфея  10:29-30:  
 
Не две ли малые птицы продаются за ассарий? И ни одна из них 
не упадет на землю без воли Отца Вашего; У вас же и волосы на 
голове все сочтены 
  

Или мы читаем в пророках:  
Кто это говорит: «и то бывает, чему Господь не повелел быть»? 
Не от уст ли Всевышнего происходит бедствие и благополучие? 
    Плач Иеремии 3:37-38 
Бывает ли в городе бедствие, которое не Господь попустил бы? 
    Амос 3:6 

64 Сергей Вельцовец, СКОРБИ - судьба христиан или путь к победоносной жизни, 
статья была опубликована на сайте:  www.invictory.com 
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Я образую свет и творю тьму, делаю мир и произвожу бедствия; 
Я, Господь, делаю все это  
    Исаия 45:7 
По Своей воле Он действует как в небесном воинстве, так и у 
живущих на земле, и нет никого, кто мог бы противиться руке 
Его и сказать Ему: «что Ты сделал?»  

Даниила 4:32 
 

Я думаю, что эти стихи не нуждаются в комментариях, и автору 
статьи, из которой приведена выше цитата, будут крайне сложно 
объяснить их в свете предлагаемого им богословия.  

Апостол Петр ясно дал понять, когда писал о гонениях, что есть те, 
кто страдает по Божьей воле:  

Итак, страждущие по воле Божьей да предадут Ему, как 
верному Создателю, души свои, делая добро  
      1 Пет. 4:19 

 
Я думаю, что многим христианам сегодня следует ответить на 

вопрос: Бог – Владыка или неудачник?  
 
9-я проблема: Бог покорил этот мир суете 

Сторонники гарантированного исцеления скажут вам, что Бог не 
является инициатором болезни. Мало того, они скажут, что Бог 
никогда не планировал болезнь, но все наши болезни задумал и 
привнес в нашу жизнь дьявол, когда Адам отдал ему творение, 
поддавшись на  искушение в райском саду. 

Но давайте обратимся к Римлянам 8:17-28. Это место поистине 
раскрывает суть страданий в жизни христиан. Я не буду в этой главе 
разбирать его, так как более подробно оно разобрано далее в этой 
книге, а обращу лишь внимание на стих 20.  

Потому что тварь покорилась суете не добровольно, но по воле 
покорившего ее, в надежде  

Ключевой вопрос: Кто покорил? Бог или сатана? Очевидно, что Бог 
(Бытие 3:16-19). Бог решил, что падший человек должен жить в 
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падшем мире, чтобы спастись. В идеальном мире мы бы не увидели 
себя грешниками и не поняли нужду в Спасителе.   

Джон Пайпер в своей проповеди сказал:  
 

Кто есть тот в 20 стихе, что покорил творение суете и поработил его 
тлению? Это – Бог. Единственными другими возможными кандидатами 
будут сатана и сам человек.  Возможно ли, что Павел имел в виду 
сатану, введшего человека в грех, или человека, решившего не 
послушаться Бога, возможно ли, что кто-то из них есть тот, кто 
покорил творение тлению? Но Павел не имел в виду ни сатану, ни 
человека, потому что он написал в конце этого 20 стиха «в надежде». 
Эта маленькая фраза, покорил «в надежде», открывает нам замысел, 
или цель, Покорившего творение. Но это не было намерением ни 
человека, ни сатаны, чтобы покорить мир тлению для того, чтобы 
надежда искупления зажглась для сердец людей и чтобы однажды 
«свобода славы детей Божьих» засияла во всей полноте. Только одна 
личность могла покорить мир тлению с таким замыслом и целью, а 
именно, справедливый и любящий Творец65.  

Если бы Бог не изменил состояние мира, оставив его идеальным, то 
падший человек не смог бы осознать и признать свою греховность. 
Человеку нужно было оказаться в несовершенном мире, чтобы увидеть 
свою несовершенность.  

Клайв Льюис сказал об этом так:  
Каждый замечал, насколько трудно обратить наши мысли к Богу, 
когда все у нас хорошо и благополучно. «У нас есть все, что нам 
нужно», - страшное заявление, когда это «все» не включает Бога. 
Мы находим Бога помехой… Что еще тогда Бог может 
предпринять в наших же интересах, как не сделать «нашу 
собственную жизнь»  менее согласующейся с нашими 
представлениями о ней и лишить нас приятных источников 
ложного счастья? И именно  здесь, где  Божественное 
провидение сперва кажется наиболее  грубым, Божественное 

65 Джон Пайпер, пророведь «Христос и рак», 17 августа 1980 года, 
http://www.desiringgod.org/library/sermons/80/081780.html; перевод автора 
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смирение заслуживает наивысшей хвалы… Бог, который создал 
всех людей, на самом деле прав, когда полагает, что их 
процветания и счастья их детей не достаточно, чтобы сделать их 
благословенными, что все это должно отпасть от них в конце, и 
если они не познали Его, то они будут несчастны. И поэтому Он 
причиняет им неприятности, предупреждая их заранее о той 
недостаточности, пустоте, которую они однажды обнаружат. 
Жизнь для самих себя и своих семей стоит между ними и 
осознанием своей нужды; Он делает эту жизнь менее сладкой 
для них66.      

Конечно, в этом мире у нас много вопросов, на которые трудно 
дать ответ. Почему умирают маленькие дети? Почему случаются 
природные катастрофы, уносящие жизни тысяч невинных людей? Но 
все же наш мир – это самый лучший мир для человека в том 
состоянии, в котором он оказался после грехопадения. Каждый 
замечал, насколько склонно сердце человека к совращению. Как 
только возникает иллюзорное чувство безнаказанности, то в человеке 
просыпаются желания и стремления, которые тянут его к деградации. 
Пережитые же  горе и несчастья, наоборот,  заставляют человека 
задуматься, помогают понять, насколько хрупкое его бытие и 
насколько сильно он нуждается в Боге. В Слове Божьем верующие 
названы странниками и пришельцами в этом мире. И если бы мир был 
другим, не подвержен тлению, то в нем человеку было бы крайне 
трудно почувствовать себя пришельцем и странником, идущим к 
вечному дому, обители, которая на небесах.  

Христианская доктрина страданий объясняет, как я считаю, 
очень интересный факт о том мире, в котором мы живем. Этого 
ощущения комфорта, счастья и безопасности, которого мы все 
так жаждем, Бог нас лишает при помощи самой природы этого 
мира; но радость, удовольствие и веселье Он распределяет 
щедро. Мы никогда не чувствуем себя в безопасности, но у нас 
много радостных моментов, полных восторга и иногда даже 

66 C.S.Lewis, The Problem of Pain, New York The Macmillian Company 194, стр 84-85; 
перевод автора 
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экстаза. И не трудно увидеть, почему это так. То чувство 
безопасности, к которому мы все так стремимся, научит нас 
склонять наши сердца к этому миру, и будет служить 
препятствием для нашего возвращения к Богу; но несколько 
мгновений счастья, красивый пейзаж, симфония, приятная 
встреча с нашими друзьями, принятие ванны или футбольный 
матч не влекут за собой такой опасности. Наш Отец ободряет нас 
на нашем пути, позволяя отдыхать в приятных гостиницах, но 
никогда не побудит спутать их с домом67    

Если же Бог – Тот, кто покорил суете, то это полностью устраняет 
языческий дуализм из христианства. Христианский Бог – суверенный 
Владыка, Который держит все в этом мире в Своей руке и управляет 
по Своему замыслу.  Христианство в корне отличается от всех 
языческих религий. В христианстве есть один Бог, один Владыка, 
сущий над всем Бог (Рим 9:5), и все Им, чрез Него и к Нему (Рим 
11:33). 

 
10-я проблема: Молчание  Павла о доктрине гарантированного 
исцеления 

В 1-м Послании Коринфянам 15:1-4 Павел пишет суть Евангелия, 
которое он проповедовал.  

Напоминаю вам, братия, Евангелие, которое я благовествовал вам, 
которое вы и приняли, в котором и утвердились, которым и спасаетесь, 
если преподанное удерживаете так, как я благовествовал вам, если 
только не тщетно уверовали.  Ибо я первоначально преподал вам, что и 
сам принял, то есть, что Христос умер за грехи наши, по Писанию, и 
что Он погребен был, и что воскрес в третий день, по Писанию... (1 Кор 
15:1-4) 

Павел пишет, что «Христос умер за грехи наши, по Писанию». И 
возникает вопрос, что если Христос умер не только за грехи, но и за 
болезни, то почему Павел не упомянул в этом месте болезни? Если 
Христос умер за болезни, то возможно только 3 варианта:  

1)  -   либо Павел не знал об этом, 

67 Там же, стр 102; перевод автора 
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2)  -   Павел забыл,  
3)  -   или Павел посчитал это неважным.  

Первый вариант исключен, потому что Павел претендовал на 
полноту открытого ему Евангелия (Гал 1:6-7), второй и третий 
варианты возможны только в том случае, если бы это было не важно, 
но тогда это не может быть частью Евангелия. Почему Павел нигде в 
своих посланиях  не учит о гарантированном божественном 
исцелении? Он многократно во всех своих посланиях раскрывал  
значение искупления, объясняя, что оно в себя включает, но ни разу не 
упомянул гарантированное исцеление от болезней. Почему? И если 
исцеление от болезней в земной жизни также включено в искупление, 
как и прощение грехов, то было ли молчание Павла целенаправленным 
желанием оставить церкви в неведении? Или он просто об этом не 
знал? Трофим, Тимофей болели, и Павел не учил их «позитивно 
исповедовать свое исцеление». Все это очень странно согласуется с 
доктриной гарантированного исцеления. 

Доводы, предлагаемые  в поддержку учения 
о гарантированном физическом исцелении 

 
Библейские доводы 

 
Ранами Его мы исцелились… Исаия 53; Матфея 8:17; 1 

Петра 2:24 
 
 

Сын Божий страдал до смерти не для того, 
 чтобы мы не страдали, но для того,  

чтобы страдания наши стали как у Него. 
Джордж Макдональд 

Непроизнесенные проповеди 
  
 



 53 

Давайте посмотрим на библейские аргументы, которые 
используются сторонниками гарантированного исцеления для 
поддержки своей доктрины.  

Библейское обоснование доктрины гарантированного исцеления  
основывается главным образом на одной фразе «ранами Его мы 
исцелились».  Эта фраза связывается с искуплением, приобретенным 
Христом на кресте, и делается вывод, что на кресте Христос искупил 
не только наши грехи, но и наши болезни. И раз Петр использует 
прошедшее время глагола «исцелились», то это означает, что 
физическое исцеление относится к земной жизни, и, более того, оно 
уже получено. И поэтому получить исцеление должно быть также 
просто, как и получить прощение грехов.   

В Новом Завете есть множество мест, напрямую говорящих об 
искуплении кровью Христа на кресте и о том, для чего оно было. Из 
всех этих стихов есть только один (1 Петра 2:24, или два, если считать 
Матфея 8:17), который дает надежду, что на кресте произошло также и 
физическое исцеление верующих, которое должно проявиться в этой 
жизни. Все остальные говорят о прощении грехов и примирении с 
Богом. Однако даже один стих – это богодухновенное Слово Божие! 
Поэтому представляется крайне важным понять его значение.  

В начале мы обратимся к Исаии 53:5. Вся 53-я глава Исаии – это 
пророчество о грядущем Мессии, которым и был Иисус Христос. Эта 
глава говорит о каждом этапе в жизни Христа. Вот как это можно 
разбить:  

 
Его детство - Исаии 53:2 
Его отвержение Иудеями – Исаии 52:2-3 
Его служение исцеления, пока Он был на земле – Исаии 53:4 
Его страдание за грехи – Исаии 53:5-7 
Его смерть – Исаии 53:8 
Его погребение – Исаии 53:9 
Его воскресение – Исаии 53:10-11 
Его вознесение – Исаии 53:12 
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Теперь давайте остановимся на Исаии 53:4 и Исаии 53:5. 4-й стих 

говорит о физических исцелениях, которые совершал Иисус, будучи на 
земле. Стих 5 говорит о Его страданиях за грехи. Эта разница еще 
более видна, если посмотреть на то, как эти стихи цитируются в Новом 
Завете.  

Исаия 53:4:  «Но Он взял на Себя наши немощи и понес наши 
болезни»  цитируется в Евангелии от Матфея:  

Когда же настал вечер, к Нему привели многих бесноватых, и Он 
изгнал духов словом и исцелил всех больных,  да сбудется 
реченное через пророка Исаию, который говорит: Он взял на 
Себя наши немощи и понес болезни (Матфея 8:16-17) 

 
Здесь речь идет о физическом исцелении. Но этот стих не может 

использоваться как доказательство доктрины «физического исцеления 
на кресте», так как исцеления, о которых идет речь, имели место еще 
до креста. Исцеления Иисуса должны были показать, что Он – Мессия,  
и исполнение в Нем пророчеств («да сбудется реченное через 
пророка») и  было знамением, или предвкушением того Царства, 
которое уже наступило, но во всей полноте проявится в вечности, где 
не будет уже болезни (Откр. 21:4).  

Начиная с Исаии 53:5, подчеркивается Его страдания за грехи 
людей:  

 
«Но Он изъязвлен был за грехи наши» (т.е. Он пострадал за 

наши грехи) 
«и мучим за беззакония наши»  (т.е. Он пострадал за наши 

грехи) 
«наказание мира нашего было на Нем» (т.е. Он пострадал за 

наши грехи) 
«и ранами Его мы исцелились» (т.е. мы исцелились от грехов) 
« Все мы блуждали, как овцы»  (т.е. мы все грешники) 
«совратились каждый на свою дорогу»  (т.е. мы все грешники) 
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« и Господь возложил на Него грехи всех нас» (т.е. Он пострадал 
за наши грехи). 
 

Было бы странно полагать, что «ранами Его мы исцелились» 
говорит о физическом исцелении. Непосредственный контекст очень 
четко подразумевает, что речь идет о грехах, беззакониях и наказании, 
и от этого мы исцелились. Примечательно, что именно Исаия больше 
всего пишет о духовной болезни и духовном исцелении. Как, 
например, Исаии 1:4-6 и Исаии 6:10. Если рассматривать контекст всей 
книги Исаии, это становится еще понятней. Еврейское слово 
«исцелились», которое используется здесь, - "рафа", образно 
используется много раз в ВЗ, указывая на: 

- исцеление воды (а именно, очищение) 
 (4 Царств 2:19-22); 

- исцеление земли (пришел дождь, и ушла саранча)  
(2 Паралипоменон 7:13-14); 

- и, наконец, исцеление [изменение] упрямства и совращения людей  
(Иеремия 3:22, Осия 14:4-5),  

и именно так, как исцеление упрямства и совращения людей, оно 
используется   в Исаии 53:5.  

Но если посмотреть на то, как этот стих цитируется в Новом Завете, 
все становится еще более ясно.  

Он грехи наши Сам вознес телом Своим на древо, дабы мы, 
избавившись от грехов, жили для правды: ранами Его вы 
исцелились. Ибо вы были, как овцы блуждающие (не имея 
пастыря), но возвратились ныне к Пастырю и Блюстителю душ 
ваших (1 Петра 2:24-25)  

 
Здесь Петр пишет, что мы совратились (блуждали, как овцы), и что 

Иисус понес на себе наши грехи, чтобы мы избавились от грехов, жили 
для правды и вернулись к Пастырю и блюстителю душ наших. Его 
доказательство – Исаии 53:5. Петр использует этот стих именно в том 
смысле, в котором он был написан в Исаии, означая духовное 
исцеление от греха и совращения. Ниже в этом разделе приведен 
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подробный экзегетический анализ 1 Петра 2:24, из которого видно, что 
именно духовное исцеление имел в виде Петр.  

Сторонники гарантированного исцеления обычно возражают тем, 
что такого понятия, как духовное исцеление, вообще не может быть. 
Происходит не духовное исцеление, а духовное обновление. «Кто во 
Христе, тот новая тварь», т.е. абсолютно новая природа, скажут они, 
а не исцеленная старая. Поэтому, говорят они, в 1 Петра 2:24 не может 
подразумеваться духовное исцеление, так как духовное исцеление – не 
библейское понятие, и его вообще нет.  

То, что происходит духовное обновление и Бог творит новое, – это 
абсолютно правильно. Но весь этот процесс в целом может быть 
назван духовным исцелением человека, или исцелением сердца. Это 
подтверждает место из книги пророка Иеремии:  
 

Иеремия 3:22:  «Возвратитесь, мятежные дети: Я исцелю вашу 
непокорность. - Вот, мы идем к Тебе, ибо Ты - Господь Бог наш» 

 
Здесь то же еврейское слово «рафа», что и в Исаии 53:5. Так о 

каком исцелении идет речь, о духовном или физическом? Неужели о 
физическом? Конечно, нет!  

Когда Иисуса обвиняли, что Он друг мытарям и грешникам, то Он 
сказал, что не здоровые имеют нужду во враче, а больные. Что Он 
имеет в виду? Грешники и мытари были больными (символично, то 
есть не физически, а духовно), нуждающимися в исцелении.  

 Исаии 1:4-6: 
Во что бить вас еще, продолжающие свое упорство? Вся голова в 
язвах, и все сердце исчахло. От подошвы ноги до темени головы 
нет здорового места; язвы, пятна, гноящиеся раны...  
 

Здесь явно говорится не о физической болезни отдельного 
человека, и это не значит, что все евреи были так больны, как написано 
в этом стихе. Это метафора, и речь идет о духовном состоянии 
израильского народа. Причем написано это Исаией, тем же автором, 
что и Исаии 53:5.  
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В Исаии 26:17-18  мы видим все ту же метафору: 
Как беременная женщина, при наступлении родов, мучится, 
вопит от болей своих, так были мы пред Тобою, Господи. Были 
беременны, мучились, - и рождали как бы ветер; спасения не 
доставили земле, и прочие жители вселенной не пали. 

 
Есть немало подобных мест и у пророка Иеремии.  
Иеремия 5:3: 

О, Господи! очи Твои не к истине ли обращены? Ты поражаешь 
их, а они не чувствуют боли; Ты истребляешь их, а они не хотят 
принять вразумления; лица свои сделали они крепче камня, не 
хотят обратиться. 

 
 
Очень примечательно место в Иеремии 17:9:  

Лукаво сердце человеческое более всего и крайне испорчено; кто 
узнает его? 

Слово «испорчено» - это перевод еврейского слова, которое 
означает «больное». Именно такой перевод дан в английском переводе 
NASB. Но если сердце больное, то оно нуждается в исцелении! 

Иеремия 30:12-15:  
Ибо так говорит Господь: рана твоя неисцельна, язва твоя 
жестока; никто не заботится о деле твоем, чтобы заживить рану 
твою; целебного врачевства нет для тебя.  

 
Здесь также духовно больные описываются физически больными. В 

Писании есть много других мест, говорящих об избавлении от греха, 
как об исцелении.   

Итак, понятие «духовное исцеление» вполне библейское, его 
использовали Исаия, Иеремия, сам Иисус и, наконец, Петр. 

 
 1 Петра 2:24: экзегетический анализ 
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Это место Священного Писания является своего рода 
краеугольным камнем в учении о гарантированном физическом 
исцелении. Поэтому представляется важным еще раз на нем 
остановиться и провести экзегетический анализ этого текста, быть 
может, повторив уже написанное выше. 

Итак, что же здесь имеет в виду апостол Петр? Чтобы правильно 
ответить на этот вопрос, надо ответить на ряд других вопросов: Кто 
это написал? Каков контекст написанного? Кому это было адресовано? 
Что хотел донести автор до своих первоначальных читателей? В какой 
исторической обстановке они жили и какова было культурная 
обстановка? Что могли и должны были понять из написанного 
получатели этого письма? 

Автором этого послания является апостол Петр.  
Что мы знаем о Петре? Во-первых, Петр был евреем. Он с детства 

знал закон и пророков. Во-вторых, ему было вверено благовестие для 
обрезанных, то есть для евреев (Гал. 2:7).  Из этого мы можем понять, 
кому пишет Петр. В 1 Петра 1:1 мы читаем:  

Петр, Апостол Иисуса Христа, пришельцам, рассеянным в 
Понте, Галатии, Каппадокии, Асии и Вифинии, избранным.  

В греческом оригинале стоит слово «диаспора». То есть Петр 
пишет христианам, которые были преимущественно из евреев, он 
пишет еврейской диаспоре, рассеянной по миру. Конечно, в церквах, 
которым писал Петр, были и христиане из язычников, но Петр все же 
мыслил категориями, которые были понятны евреям.  

Далее мы должны понять, как мыслили евреи и какими понятиями 
они оперировали. С самого детства они изучали Закон и пророков. Мы 
читаем о том, что когда Иисус по Своему обыкновению вошел в 
синагогу, то ему подали читать книгу пророка Исаии (Луки 4:16-20). 
Евангелист Матфей адресовал Евангелие преимущественно евреям, и 
поэтому он много раз пишет «Да сбудется реченное через пророка…», 
приводя затем цитаты из пророка Исаии.  Евреи прекрасно знали то, о 
чем писали такие пророки, как Исаия, Иеремия и др.    Выше уже 



 59 

цитировались места из пророка Исаии, говорящие о болезни 
Израильского народа. В первой главе мы читаем (Ис 1:3-6):  

Вол знает владетеля своего, и осел - ясли господина своего; а 
Израиль не знает [Меня], народ Мой не разумеет. Увы, народ 
грешный, народ обремененный беззакониями, племя злодеев, 
сыны погибельные! Оставили Господа, презрели Святаго 
Израилева, - повернулись назад. Во что вас бить еще, 
продолжающие свое упорство? Вся голова в язвах, и все сердце 
исчахло. От подошвы ноги до темени головы нет у него 
здорового места: язвы, пятна, гноящиеся раны, неочищенные и 
необвязанные и не смягченные елеем. 

 
Очевидно, что основная проблема народа Израильского, о которой 

здесь говорит Бог, это непокорность Богу. Они оставили Господа, 
презрели Святого Израилева, - повернулись назад. «Во что вас бить 
еще, продолжающие свое упорство?» - Бог говорит об упрямстве и 
непокорности  народа Израильского, описывая это как болезнь. 
Именно упорство народа Израильского было тем, что вызывало 
недовольство Бога. В Исаии 53:5-6 мы также читаем об упрямстве и 
совращении Израильского народа:  

 
Но Он изъязвлен был за грехи наши и мучим за беззакония 
наши; наказание мира нашего было на Нем, и ранами Его мы 
исцелились. Все мы блуждали, как овцы, совратились каждый на 
свою дорогу: и Господь возложил на Него грехи всех нас  

 
Здесь говорится о том, что евреи блуждали, как овцы, совратились 

каждый на свою дорогу. Опять же речь идет о непокорности, 
совращении. Евреи не следовали за Богом, как за истинным Пастырем 
(Пс. 22:1). Они в упрямстве и непокорности жили так, как сами 
считали разумным. Народ Израильский в пророках часто описывается 
как непокорный народ, непокорный Богу. И евреи, жившие в 1-м веке, 
прекрасно это знали. Однако в тех же пророках мы читаем обетования 
Божьи об исцелении. Иеремия 3:21-22:  
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Голос слышен на высотах, жалобный плач сынов Израиля о том, 
что они извратили путь свой, забыли Господа Бога своего.  
Возвратитесь, мятежные дети: Я исцелю вашу непокорность. - 
Вот, мы идем к Тебе, ибо Ты - Господь Бог наш. 

 
Здесь опять же о евреях говорится как о мятежных и непокорных 

детях, однако Бог обещает исцелить их непокорность. Еврейское слово 
«исцелю» в Иеремии 3:22 - рафа. О том же говорил Бог через пророка 
Осию: 

 
 Осия 14:5  Уврачую отпадение их 
  

где также используется еврейское слово рафа.  
 
Итак, народ Израильский - непокорный народ, которому обещано 

исцеление непокорности. Причем евреи это знали, и ожидали этого 
обещанного исцеления.  

Теперь, наконец, давайте перейдем к посланию Апостола Петра 
и посмотрим на непосредственный контекст 24 стиха 2 главы (1 Петра 
2:18-25):  

Слуги, со всяким страхом повинуйтесь господам, не только 
добрым и кротким, но и суровым. Ибо то угодно Богу, если кто, 
помышляя о Боге, переносит скорби, страдая несправедливо. 
Ибо что за похвала, если вы терпите, когда вас бьют за 
проступки? Но если, делая добро и страдая, терпите, это угодно 
Богу. Ибо вы к тому призваны, потому что и Христос пострадал 
за нас, оставив нам пример, дабы мы шли по следам Его. Он не 
сделал никакого греха, и не было лести в устах Его. Будучи 
злословим, Он не злословил взаимно; страдая, не угрожал, но 
предавал то Судии Праведному. Он грехи наши Сам вознес 
телом Своим на древо, дабы мы, избавившись от грехов, жили 
для правды: ранами Его вы исцелились. Ибо вы были, как овцы 
блуждающие (не имея пастыря), но возвратились ныне к 
Пастырю и Блюстителю душ ваших.  
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Петр обращается к слугам, рабам, и призывает их быть 
покорными их господам. И даже быть покорными плохим господам, 
которые обращаются с ними несправедливо, ибо это угодно Богу 
(ст.19). Совсем не просто быть покорными тем, кто обращается с нами 
несправедливо. Петр писал во времена гонений на христиан, и эти 
гонения распространялись и на слуг. Господа, узнав о том, что их 
слуги исповедовали чуждую религию, могли ужесточить условия их 
жизни, делая ее еще более невыносимой. И как на это отвечать с 
покорностью? Но Петр призывает к повиновению:  

Слуги, со всяким страхом повинуйтесь господам, не только 
добрым и кротким, но и суровым.   

 
Петр приводит три причины, почему слуги должны быть 

покорны.  
Во-первых, они должны быть покорны, потому что это угодно 

Богу, когда они переносят скорби, страдая несправедливо.  
 

Ибо то угодно Богу, если кто, помышляя о Боге, переносит 
скорби, страдая несправедливо. Ибо что за похвала, если вы 
терпите, когда вас бьют за проступки? Но если, делая добро и 
страдая, терпите, это угодно Богу. 
 

Петр дает понять слугам, что их терпение и стойкость угодны 
Богу. И если они любят Бога и хотят Ему угодить, то должны в 
покорности переносить эти страдания, даже если они несправедливы.  

Во-вторых, они должны быть покорны, потому что сам Христос 
оставил пример покорности,  которому они должны следовать. 
Христос страдал несправедливо, но переносил все в покорности.  

...и Христос пострадал за нас, оставив нам пример, дабы мы шли 
по следам Его. Он не сделал никакого греха, и не было лести в 
устах Его. Будучи злословим, Он не злословил взаимно; страдая, 
не угрожал, но предавал то Судии Праведному. 
 

Страдания Христа превосходили страдания тех слуг, которым 
писал Петр. Мало того, Иисус не сделал ничего, чтобы заслужить эти 
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страдания. Он делал добро, исцеляя, воскрешая и насыщая людей. Но, 
тем не менее, Его постигли несправедливые страдания. И, страдая, Он 
не злословил взаимно и не угрожал, но предавал все Судье 
Праведному. Именно такому примеру должны  были следовать слуги, 
которым писал Петр.  

И, в-третьих, они уже не должны быть непокорными, потому  
что они исцелились от непокорности (Иер 3:22), ибо они были, как 
овцы блуждающие, не имея пастыря, но возвратились к Пастырю (Ис 
53:6).  

 
Он грехи наши Сам вознес телом Своим на древо, дабы мы, 
избавившись от грехов, жили для правды, ранами Его мы 
исцелились 
 

то есть жили в покорности господам (18 ст.). Ранами Христа они 
исцелились. Они уже избавились от грехов, и, поэтому, должны были 
жить для правды. И жизнь для правды включает покорность господам, 
когда те обращаются к ним несправедливо.  

Поэтому очевидно, что исцеление, о котором идет речь, – это 
исцеление от непокорности и совращения (Иер. 3:22, Ос.14:5). Уже в 
следующем стихе Петр продолжает тему покорности, призывая жен 
быть в покорности у своих мужей, даже у тех, которые не разделяют 
их убеждений. Очень трудно допустить, что Петр говорит о 
физическом исцелении, когда тут же, чуть ниже, всего через 22 стиха, 
в контексте гонений, он пишет:  

Итак, как Христос пострадал за нас плотию, то и вы вооружитесь 
тою же мыслью; ибо страдающий плотию перестает грешить (1 
Пет. 4:1).  

 
Более того, как уже было отмечено выше,  Апостол Петр в 1 

Петра 2:24 цитирует Септуагинту. В Септуагинте в Исаии 53:4 вообще 
болезни не упоминаются. Как Петр тогда мог иметь в виду болезни, 
если он цитировал перевод, в котором говорится, что Иисус взял на 
себя наши грехи (а не болезни) и понес преступления (а не немощи)? 
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И совершенно очевидно, что Петр не пытался здесь утвердить 
доктрину божественного исцеления. Он даже не думал об этом, когда 
писал свое послание. Я думаю, прочитай он доводы сторонников 
гарантированного исцеления, основанные на этом написанном им 
тексте, то он бы сильно удивился. Все, что он хотел сказать, - это 
чтобы слуги были покорны своим господам! Это основная тема этого 
места Священного Писания.  

Греческое слово «исцелились», которое использует Петр, iomai, 
используется в другом послании, которое было обращено также к 
евреям. И там также оно используется в переносном, а не в буквальном 
значении.  

Евреям 12:13 ...и ходите прямо ногами вашими, дабы 
хромлющее не совратилось, а лучше исправилось (лучший 
перевод «исцелилось»).  
 

Так что не всегда греческое слово iomai используется в Новом 
Завете в буквальном значении физического исцеления. 

Апостол Павел писал свои послания к христианам в большей 
части из язычников, которые не знали так хорошо иудейских пророков, 
поэтому он нигде не использует терминов исцеления, так как 
христиане из язычников могли понять его буквально.  

Все христиане, до того как придти к Богу, блуждали как овцы, 
совратившись каждый на свою дорогу. Все мы были в свое время 
непокорны Богу, были неспособны следовать за истинным Пастырем и 
слышать Его голос. Теперь же, став христианами, мы возвратились к 
истинному Пастырю и следуем за Ним, будучи ведомым Его Духом, 
исцелившись от непокорности кровью Христа.  

Гордон Фи, признанный авторитет в греческом языке и 
герменевтике, написал так:  

Когда в Исаии 53 цитируется в Евангелии от Матфея, то там даже не 
подразумевается крест; автор говорит, что то, о чём шла речь в этом 
тексте, было исполнено в земном служении Христа. Это 
подтверждают и контекст, и подбор Матфеем греческих глаголов в его 
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собственном, уникальном переводе с еврейского (elaben  = Он взял; 
ebastasen = Он понёс).  
 С другой стороны, цитирование Исаии 53:5 в 1 Петра не 
подразумевает физического исцеления. Здесь ясно видно, что 
употребляется метафора. В контексте речь идёт о том, что рабы 
должны подчиняться своим господам, даже если те злы, и даже если 
это может им навредить, и Пётр приводит в пример Христа, которому 
должны уподобляться рабы – христиане. И вот это упоминание о 
Христе, начинающееся с 21 стиха, включает в себя некоторые моменты 
из Исаии 53, которые говорят о том, что Христос несправедливо 
пострадал, и Его страдание искупило нас от греха. Петр говорит: «Он 
понёс на себе грех многих (Ис.53:12, 53:4 – в Септуагинте)…дабы мы, 
избавившись от грехов…». Далее он продолжает: «ранами Его вы 
исцелились» (53:5), «Ибо вы были, как овцы блуждающие» (53:6). 
Цитаты из 5го и 6го стихов, соединённые словом «ибо», относятся к 
фразе «овцы блуждающие», плюс изменение времени на прошедшее, 
всё этот вполне ясно говорит, что «исцеление» здесь – метафора: мы 
были исцелены от болезни нашего греха. Такое метафорическое 
использование Петром Писания здесь совершенно уместно, так как 
темы греха, в смысле «рана», «повреждение», или «болезнь», и 
исцеления от этой «болезни» проходят через весь Ветхий Завет (2 
Пар.7:14; Пс.6:2; Ис.1:5-6; Иер.30:12-13; 51:8-9, Наум.3:19). Далее 
ветхозаветные цитаты в 1 Петра точно следуют Септуагинте, 
дохристианскому греческому переводу Ветхого Завета, даже когда этот 
перевод отличается от еврейского текста; а в Септуагинте Исаии 53:4 
уже переведён метафорически: «Он понёс наши грехи» вместо 
«болезни»). 
 Я хочу сказать следующее: Матфей ясно представлял, что Исаии 53:4 
относится к физическому исцелению, но это – часть служения Христа, 
а не искупления. Пётр же, напротив, рассматривал «исцеление» в 
Исаии 53 как метафору, относящуюся к исцелению заболевания, 
которым является наш грех. И новозаветная ссылка об исцелении в 
Исаии 53 тоже не подразумевает, что физическое исцеление – это 
часть искупления. А что же имел в виду сам Исаия? С полной 
уверенностью можно сказать, что первая фраза метафорична, это 
признают и Септуагинта, и Таргум, и Пётр. Израиль был болен; он был 
жестоко уязвлен за свои грехи (Ис.1:6-7). И, тем не менее, Господь 
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восставит свой народ. Грядёт Тот, кто добровольно пострадает, чтобы 
принести избавление. Выражаясь в величественных каденциях (где 
важен синонимический параллелизм) Исаия говорит о Нём так: 
«наказание мира нашего было на Нём, и ранами Его мы исцелились». 
Из контекста этого места видно, что Исаия говорит об исцелении от ран 
и болезни греха.68  
 
Одно из основных правил герменевтики состоит в том, что 

каждое место Писания должно рассматриваться как в контексте всего 
Писания и книги, так и в ближайшем, непосредственном контексте.  
Только используя это правило можно понять то, что на самом деле 
имел автор, писавший это место. Сторонники гарантированного 
исцеления не будут с этим спорить. Более того, они сами 
высказываются о важности этого принципа. Вот что пишут такие 
уважаемые учителя как Чарльз Капс, Кеннет Хейгин и Хейгин 
младший:  

 
Если вы вырвете место Писания из контекста, вы можете заставить 
Библию говорить все, что пожелаете... Последнее и самое большое из 
всех обольщений – это выхватить место Писания из его контекста, 
исказить его так, что оно будет толковаться отлично от истинного 
значения69 
 
Глупо вырывать текст из его контекста и пытаться после этого что-то 
доказывать70 
 
Я могу создать любое учение, которое я только захочу, вырывая места 
Писания из контекста71 
 

68 Gordon Fee, Disease of Health and Wealth Gospel, 1980; перевод автора 
69 Capps, Releasing the Ability, pp. 13-14; перевод автора 
70 Hagin, Prevailing Prayer, p.81; перевод автора 
71 Hagin, Jr., Faith Worketh, p.3; перевод автора 
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Так что проблема не в том, что они не знают об этом принципе. 
Они о нем знают. Но следуют ли они сами этому принципу? Вы 
никогда не найдете толкование 1 Петра 2:24 сторонниками 
гарантированного исцеления в его непосредственном контексте! Это 
место ими просто вырывается из контекста для того, чтобы создать 
учение о божественном  или гарантированном физическом исцелении! 

 
 

«Я Господь, Целитель твой!»: места из Ветхого Завета 
 

Позвольте вашей скорби сделаться волною,  
которая несла бы вас к берегу вечной Родины 

Фридрих фон Бодельшвинг 
 

 
Для подтверждения доктрины гарантированного исцеления также 

используются некоторые места из Ветхого Завета. Ниже приведены 
основные из них: 
 

И сказал: если ты будешь слушаться гласа Господа, Бога твоего, и 
делать угодное пред очами Его, и внимать заповедям Его, и соблюдать 
все уставы Его, то не наведу на тебя ни одной из болезней, которые 
навел Я на Египет, ибо Я Господь [Бог твой], целитель твой. (Исход 
15:26) 
Служите Господу, Богу вашему, и Он благословит хлеб твой [и вино 
твое] и воду твою; и отвращу от вас болезни. Не будет преждевременно 
рождающих и бесплодных в земле твоей; число дней твоих сделаю 
полным. (Исход 23:26)  
Благослови, душа моя, Господа и не забывай всех благодеяний Его. Он 
прощает все беззакония твои, исцеляет все недуги твои; (Псалом 102:2-
3)  

 
Первые два обращены к народу израильскому, который совсем 

незадолго до этого вышел из Египта. Этот выход сопровождался 
страшными карами, которые Бог посылал на египтян за упорство их 
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фараона отпустить народ израильский в обетованную землю. Я думаю, 
эти кары, увиденные ими, оказали на них сильное впечатление. 
Оказавшись на свободе, израильтяне боялись, что Бог пошлет на них 
те болезни, которые Он послал на египтян. И Бог говорит им: «Я не 
наведу на тебя ни одной из болезней, которые навел Я на Египет». 
Более того, Бог сказал, что Он сам будет их Целителем.  В пустыне у 
них не было врачей и больниц, и Бог их исцелял. Сказанное в этом 
стихе Богом должно было успокоить израильтян, что увиденные ими 
кары Божьи и те болезни, которые Бог навел на египтян, Он не наведет 
на них, если они будут послушны Ему. Однако из этого места совсем 
не следует, что Бог и сегодня всегда  будет нас исцелять от всех 
болезней. Это место буквально обращено не к нам, а к израильтянам, 
вышедшим из Египта.   Я, к примеру, не еврей, Бог меня не вывел из 
Египта, и я не брожу по пустыне, где нет врачей и больниц. Я не 
исполняю закон Моисея и не собираюсь переходить Иордан. Для нас, 
живущих сегодня, это место говорит о Боге и о Его характере.  Это 
место раскрывает тот факт, что Бог контролирует болезни, Он может 
их посылать, как посылал в Египте, так может и исцелять, как исцелял 
израильтян в пустыне. Также это место  говорит о том, что если Бог 
ведет в каком-то направлении, Он силен обеспечивать всем 
необходимым, чтобы пройти предназначенный Им путь.  

 Трудно согласиться, что раз Бог целитель, то никогда Он не 
допускает болезнь по Своей воле, и все болезни приходят только от 
дьявола вопреки Божьей воле. В этом случае необходимо объяснить 
другие места Писания:  

Второзаконие 32:39  «Видите ныне, [видите,] что это Я, Я - и нет Бога, 
кроме Меня: Я умерщвляю и оживляю, Я поражаю и Я исцеляю, и 
никто не избавит от руки Моей». 
и 1 Царств 2: 6-7 «Господь умерщвляет и оживляет, низводит в 
преисподнюю и возводит; Господь делает нищим и обогащает, унижает 
и возвышает».  

Да, Бог – Целитель! Крайне трудно найти верующего христианина, 
который был бы с этим не согласен. Но это утверждение не значит, что 
Он не может посылать болезнь. Это означает только одно, что Он 
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исцеляет! Бог сам говорит, что Он поражает. В английском переводе 
Втор 32:39 написано, что Он ранит. И это говорит о себе сам Бог!  

И есть много других стихов, которые не позволяют согласиться с 
выводами некоторых проповедников. Вот лишь некоторые из мест 
Библии, которые говорят о том, что Бог посылает болезни: Левит 
26:16; Втор 28:21-22; Втор 28:27-28; Втор 28:59-61; 1 Царств 5:6; 1 
Царств 5:9; 2 Царств 12:15; 4 Царств 6:18; 4 Царств 15:5; 2 
Паралипоменон 21:18-19; Исаии 10:16; Михея 6:13; Луки 1:19-20; 
Деяния 13:11 (см. Приложение 1).    

Сторонники доктрины гарантированного исцеления говорят, что 
это было в условиях Ветхого Завета, а в Новом Завете все по-другому. 
Хотя при этом сами используют приведенные выше стихи из книги 
Исход для поддержки учения о божественном исцелении. Это 
непоследовательный и избирательный подход к толкованию Писания. 
И почему Бог сейчас не может делать того, что делал в Ветхом Завете? 
Неужели Он изменился? Кто может решать за Бога, что Ему делать? И 
раз Он это делал в Ветхом Завете, то Он это делал, значит не всегда 
дьявол был инициатором и автором болезни.  

Еще более конкретно Бог сказал об этом Моисею (Исход 4:11): 
Господь сказал [Моисею]: кто дал уста человеку? кто делает немым, 
или глухим, или зрячим, или слепым? не Я ли Господь [Бог]? 

Бог однозначно дает понять Моисею, что если кто-то и является 
глухим, немым или слепым, то ответственность лежит на Нем. И это 
Его Слово! Он Сам так сказал. Зачем строить теории, чтобы обойти 
Его Слова? 

Я не знаю, как сторонники доктрины божественного здоровья 
объясняют тот факт, что патриарх Иаков заболел (Бытие 48) и потом в 
болезни и умер. Нигде  объяснения этому я не нашел. Также заболел и 
умер Елисей. Болел Даниил. Это было до креста. Но Тавифа, Павел, 
Епафродит, Тимофей, Трофим болели уже в Новом Завете. 

Теперь давайте обратимся к 102-му Псалму. В нем заложен общий 
принцип. Да, Бог исцеляет. Нет такой болезни, которую бы Бог не мог 
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исцелить. Но всегда ли Он это делает? Нет. Соломон видел в жизни 
исключения и записал:   

Екклесиаст 7:15 «Всего насмотрелся я в суетные дни мои: праведник 
гибнет в праведности своей; нечестивый живет долго в нечестии своем»  

В следующем стихе этого псалма говорится о том, что Бог 
«избавляет от могилы жизнь твою». Однако однажды всем придется 
умереть. Да, Бог часто может сохранять жизнь верующего от смерти, 
но Он это делает не всегда. Он не избавил от могилы жизнь апостолов, 
которые умерли не своей смертью, Он не избавил от могилы 
верующих во время гонений Нерона. Он всегда может избавить, но не 
всегда это делает. Точно также Он всегда может исцелить, но не всегда 
это делает. 

В Ветхом Завете говорится о том, что Бог исцеляет, и о том, что Бог 
посылает болезни. Использовать Ветхий Завет в поддержку учения о 
гарантированном исцелении можно только применив избирательный 
подход к толкованию Писания: выбирая «нужные» места и игнорируя 
остальные. Именно это, к сожалению, и делают сторонники 
гарантированного исцеления, когда строят свои рассуждения на 
местах, записанных в Ветхом Завете. 

 
Проклятие закона: Второзаконие 28 – Галатам 3 

 
Жертва Христа повторяется и отражается 

 в Его последователях  
в различной степени:  

от самого страшного мученичества  
до подчинения намерений, 

 внешние проявления которых ничем не отличаются 
 от обычных плодов сдержанности 

 и резонности  
К.С.Льюис 

 
Сторонниками гарантированного исцеления часто цитируется 

место, записанное в Галатам 3:13-14: 
Христос искупил нас от клятвы закона, сделавшись за нас клятвою [ибо 
написано: проклят всяк, висящий на древе],  дабы благословение 



 70 

Авраамово через Христа Иисуса распространилось на язычников, чтобы 
нам получить обещанного Духа верою. 

Далее, рассуждают они, клятва закона – это не что иное, как 
проклятия, записанные во Второзаконии 28. И раз Христос уже взял 
это проклятие на Себя, то мы  уже не живем под этим проклятием. А 
так как это проклятие включает болезни, то, следовательно, мы не 
должны болеть.  

Однако болезнь, как это будет показано ниже, - это не проклятие 
Моисеева закона, а проклятие   грехопадения Адама и Евы. В  Галатам 
3:13-14 написано, что мы освобождены от клятвы закона, и это совсем 
не значит, что мы освобождены от проклятия грехопадения Адама и 
Евы.  

И если Второзаконие 28 понимать сегодня буквально, то за 
непослушание мы должны тоже буквально оказаться в рабстве в 
Египте (28:68), но в Египте уже нет рабства! Тогда получается, что 
Второзаконие 28 сегодня нельзя понимать буквально!  

Что же тогда понимать под клятвой закона в Галатам 3:13? Законом 
нельзя оправдаться, полностью его исполнять и быть праведным через 
него (Галатам 2:16). Если бы это было возможно, то Христос напрасно 
умер. Мы знаем, что наказание за грех – смерть (Рим 6:23). Проклятие 
закона состоит в том, что в соответствии с законом все объявлялись 
грешниками, так как все нарушали закон. Закон обнаружил грех 
каждого человека, и оправдаться законом никто не мог. Но Иисус взял 
наш грех, тем самым взял наше проклятие быть грешниками. Наше 
благословение - это получение обещанного Духа верою.   

 Послание к Галатам было написано церкви, от которой 
некоторыми иудаистами требовалось исполнение Моисеева закона как 
условие достижения необходимой для спасения праведности.  Павел 
им пишет, что в этом нет необходимости,  так как Иисус уже взял на 
себя проклятие закона, имея в виду наш грех. Мы можем быть 
праведны благодаря праведности Христа! Евреи, согласно закону, 
приносили жертвы за грех. Кровь животных символически 
олицетворяла кровь Христа. Но только кровь Христа (Евреям 10-11) 
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стала жертвой за грех. Она уже была принесена.  Тем самым, 
омывшись кровью Христа, получивши Его праведность, мы имеем дар 
Божий – жизнь вечную. 

28 глава Второзакония – это речь Моисея к новому поколению 
евреев. Это поколение было рождено в пустыне. Прежнее поколение 
проявило маловерие и непослушание, и почти все умерло в пустыне. 
Моисей понимает, что он не войдет в Землю Обетованную. Он знает, 
что эти евреи окажутся там без него. Он также знает, насколько 
непослушны эти люди, и насколько важно исполнять закон. И поэтому 
появилась 28 глава Второзакония, в которой Бог через Моисея 
обращается к этому поколению евреев, обещая благословение за 
точное следование Закону, данному через Моисея, и проклятие за 
непослушание этому Закону. 

Если попытаться выразить суть 28-й главы Второзакония одним 
предложением, то это предложение можно было бы записать примерно 
так:   

Если народ Израильский будет исполнять закон Моисея после 
перехода через Иордан, то они будут материально процветать и 
будут благоуспешны, если же не будут исполнять, то они будут 
страдать от нищеты и болезни. 

Сторонники гарантированного исцеления меняют первую часть, 
заменяя Закон Моисея на Слово Божие в целом, почему-то оставляя 
при этом буквальное понимание второй части  

Если верующие сегодня будут послушны Слову Божью, то они 
будут материально процветать и будут благоуспешны, если же не 
будут исполнять, то они будут страдать от нищеты и болезни. 

И такой подход показывает непоследовательность. 
Конечно, во Второзаконии, 28 главе заложен вневременной 

принцип:  
Бог благословляет Свой народ в ответ на послушание Его слову и 

наказывает за непослушание.  
Но Бог Сам знает, как благословить в ответ на послушание в 

каждом отдельном случае. Он не связал Себя Своим словом в этой 
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главе по отношению к нам, так как обращение в этой главе направлено 
не к нам, а к евреям, переходящим Иордан. Если Он и связал себя 
Своим словом, то только по отношению к ним. 

Буквально эта глава относится только к тому поколению, которому 
она была сказана. Точно также как повеления, данные евреям в книге 
Левит о хлебном приношении и т.п., не воспринимаются сегодня нами 
как буквально относящиеся к нам. Да, можно сказать, что как евреям 
было обещано рабство в Египте за их непослушание закону Моисея 
(Втор. 28:68), так и мы сегодня можем ожидать, что окажемся в 
рабстве своих желаний и пороков, если будем пренебрегать Божьими 
заповедями. Но тогда нищету и болезни, о которых идет речь во 
Второзаконии 28, также нельзя понимать буквально, а следует 
понимать как духовные болезни и духовную нищету.  

Примечательно, что первые два поколения после перехода через 
Иордан были самыми послушными за всю историю Израиля. Важно 
также отметить, что евреи понимали это обетование процветания, как 
обетование коллективного процветания  народа в целом. Эта глава 
относилась ко всему народу в целом, призывала их к коллективному 
послушанию, обещая коллективное процветание.  

Итак, Павел имел в виду проклятие Закона Моисеева, в 
соответствии с которым мы все обнаруживались грешниками. Иисус 
взял это проклятие на Себя, и даровал нам Свою праведность по вере. 
Болезни – это последствие грехопадения Адама и Евы и они 
существовали задолго до Моисеева Закона. Поэтому использовать этот 
довод в поддержку учение о гарантированном  исцелении 
представляется крайне неверным.   
 

Книга Иова.  
 

Боль – это не только мгновенно распозноваемое зло, 
 но и то зло, которое невозможно проигнорировать... 

К.С.Льюис 
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Эту книгу нельзя обойти стороной при обсуждении темы 
гарантированного исцеления и здоровья верующих. Иов был 
праведником, но все же заболел. В чем была причина его болезни? 
Было ли это в результате того, что Иов что-то сделал не правильно? 

Сторонники гарантированного исцеления утверждают, что Иов 
заболел из-за того, что боялся заболеть, основывая свое заключение на 
стихе 3:25:  

...ибо ужасное, чего я ужасался, то и постигло меня; и чего я боялся, то 
и пришло ко мне 

 
Страх Иова открыл для сатаны дверь в его жизнь, говорят они, и 

дал возможность украсть у него его богатство и здоровье. 
Однако заметьте, Иов не сказал: «Я заболел, потому что я боялся» 

или «Ужасное постигло меня, потому что я ужасался». Он просто 
констатирует факт, что он боялся того, что это ужасное может 
произойти, но он не говорит о том, что причина происшедшего была в 
его страхе.  В том, что сказал Иов, нет причинно-следственной связи. 
Это связь вносится в текст сторонниками гарантированного исцеления. 
Это уже не экзегеза, а эйзегеза.  

Когда мне было около 5 лет, я пережил период своей жизни, когда я 
панически боялся умереть. Этот страх просто овладевал мной. Когда я 
закрывал глаза, я думал об этом. Мне говорили, что это произойдет не 
скоро, но мне это не давало никакого успокоения, так как смерть все 
равно наступит, и те года, которые мне предстояло прожить, все равно 
пройдут, сколько бы их не было. Однако я не умер, и страшное, чего я 
ужасался, меня не постигло. Потом мой страх прошел также 
неожиданно, как и начался. Если бы с нами случалось все, чего мы 
когда-либо боялись, то наша жизнь была бы совсем другой. Когда 
Есфирь шла к царю с прошением о народе, она боялась, что погибнет 
от руки царя, «сердце ее было стеснено от страха» (Есфирь 5:1),  но мы 
знаем, что так не случилось.  Очень важно понимать, что на самом 
деле является причиной, а что следствием. То, что иногда с нами 
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случается то, чего мы боялись, не доказывает, что так бывает всегда, и 
что в этом всегда есть причинно-следственная связь.  

И первые 2 главы книги Иова объясняют причину страданий, 
постигших Иова.  Иов был праведен. Бог обратил внимание сатаны на 
Иова. Это очень важно понимать. Бог был инициатором. Сатана же, в 
ответ, пытался убедить Бога в том, что не даром праведен Иов. Но Бог 
контролировал ситуацию, Он знал, каков будет исход. Он  допустил 
сатану испытать его, установив границы дозволенного. Сатана 
воспользовался этой свободой. Иов, в результате, потерял все и 
заболел.  

Иов даже принял болезнь, не согрешив и не сказав ничего 
неразумного о Боге, хотя своими словам он делал Бога ответственным 
за то, что произошло с ним: «Бог дал, Бог взял...». Иов понимал, что 
если бы Бог не разрешил, ничего бы этого с ним не случилось.   

Иов не видел за собой греха (хотя его друзья заставляли этот грех 
найти и исповедать). Болезнь Иова была не по причине его греха или 
чего-то, что он сделал.   

Иов (31:3) сам полагал, что болезнь для нечестивого, а для 
праведного здоровье. Поэтому он не понимает, почему с ним все это 
произошло, так как не видит за собой ничего. Ему Бог представляется 
несправедливым. Он вызывает Бога на суд, считая себя несправедливо 
наказанным Богом: 

Иов 30:20-21: «Я взываю к Тебе, и Ты не внимаешь мне, - стою, а Ты 
только смотришь на меня. Ты сделался жестоким ко мне, крепкою 
рукою враждуешь против меня» 

Что же Бог отвечает Иову в главах 38-39? Это большая и мощная 
речь. Смысл слов Бога: «Кто ты, чтобы указывать мне? Я Бог, и мир 
вращается вокруг Меня и по Моей воле!» 

Иов отвечает (39:33-35):  «И отвечал Иов Господу и сказал: вот, я 
ничтожен; что буду я отвечать Тебе? Руку мою полагаю на уста мои. 
Однажды я говорил, - теперь отвечать не буду, даже дважды, но более 
не буду» 

Затем Бог опять говорит к Иову в 40 и 41 главах о Своем 
владычестве над этим миром:  
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40:1-5 «И отвечал Господь Иову из бури и сказал: препояшь, как муж, 
чресла твои: Я буду спрашивать тебя, а ты объясняй Мне. Ты хочешь 
ниспровергнуть суд Мой, обвинить Меня, чтобы оправдать себя? Такая 
ли у тебя мышца, как у Бога? И можешь ли возгреметь голосом, как 
Он?  Укрась же себя величием и славою, облекись в блеск и 
великолепие...» 
41:3 «Кто предварил Меня, чтобы Мне воздавать ему? под всем небом 
все Мое» и т.п 

И уже затем Иов признал право Бога поступать так, как хочет 
Бог, а не так, как это кажется справедливым человеку. В этом 
главная мысль всей книги. 

Иов 42:1-6: «И отвечал Иов Господу и сказал: знаю, что Ты все 
можешь, и что намерение Твое не может быть остановлено.  Кто сей, 
омрачающий Провидение, ничего не разумея? - Так, я говорил о том, 
чего не разумел, о делах чудных для меня, которых я не знал.  
Выслушай, взывал я, и я буду говорить, и что буду спрашивать у Тебя, 
объясни мне. Я слышал о Тебе слухом уха; теперь же мои глаза видят 
Тебя; поэтому я отрекаюсь и раскаиваюсь в прахе и пепле» 

В чем раскаивается Иов? В том, что он пытался учить Бога 
справедливости, пытался укорить Бога в Его поступках.  Теперь же 
Иов понял, что Бог – это Бог, и Он властен поступать так, как хочет Он 
Сам, и ничто не может остановить Его намерение.  

Бог осудил неверное богословие друзей Иова, которые пытались 
найти причинно-следственную связь между какими-то действиями 
Иова и его болезнью. Этой связи нет! Сторонники гарантированного 
исцеления повторяют ошибку друзей Иова, являясь такими же 
слабыми утешителями для тех, кто болеет, забывая о праве Бога 
поступать так, как хочет Он, а не так, как кажется справедливым 
человеку.  

 
Проповедь Петра: Деяния 10:38  
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Апостол Петр, посетив дом Корнилия, произнес проповедь, которая 
записана в книге Деяния Апостолов в 10-й главе. В свете темы 
исцелений особенно интересен 38 стих:  

...как Бог Духом Святым и силою помазал Иисуса из Назарета, и 
Он ходил, благотворя и исцеляя всех, угнетаемых диаволом, 
потому что Бог был с Ним (Деяния 10:38) 

 
Также сторонниками учения о гарантированном исцелении 

приводится стих из Евангелия, где записаны слова самого Иисуса 
Христа:  

Господь сказал ему в ответ: лицемер! не отвязывает ли каждый 
из вас вола своего или осла от яслей в субботу и не ведет ли 
поить? Сию же дочь Авраамову, которую связал сатана вот уже 
восемнадцать лет, не надлежало ли освободить от уз сих в день 
субботний? (Луки 13:15-16) 

Затем делается вывод, что раз Иисус исцелял всех, угнетаемых 
дьяволом, и никто иной, как сатана связал эту женщину на 
восемнадцать лет, то Бог никакого отношения к болезням не имеет. 
Именно сатана придумал болезни и ими угнетает людей. Иисус же 
силен разрушить дела сатаны, освободив от его уз, даруя исцеление по 
вере.  

Действительно, это ход рассуждений кажется совершенно 
разумным, и эти места Писания однозначно говорят о том, что именно 
сатана угнетает болезнями людей. И Иисус разрушал дела сатаны, 
исцеляя людей от физических болезней, и, в частности, нам оставлен 
пример в Евангелии от Луки, где Иисус исцелил женщину, 
страдавшую целых восемнадцать лет от такого угнетения.  

Однако, не все так просто. Когда мы делаем выводы на основании 
нескольких мест Священного Писания, не принимая в расчет 
множество других мест из того же Писания, мы можем неоправданно 
сузить библейскую истину, что, в свою очередь, приведет к искажению 
нашего понимания Писания.  

Так, уже в следующем стихе Петр говорит:  
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И мы свидетели всего, что сделал Он в стране Иудейской и в 
Иерусалиме, и что наконец Его убили, повесив на древе (Деяния 
10:39) 

 
Петр говорит о том, что иудеи убили Христа, повесив на древе. 

Правда ли это? Конечно, правда! Глупо было бы это отрицать. Но в 
книге пророка Исаии мы читаем:  

 Но Господу угодно было поразить Его, и Он предал Его 
мучению (Исаии 53:10) 

 
В этом месте говорится о том, что Бог-Отец поразил Христа и 

именно Он предал Его на мучение. На первый взгляд получается 
путаница. Так кто же поразил Христа, иудеи или Бог? 

Более того, сам Петр говорит о том, что смерть Христа была 
предопределена Богом:  

Ибо поистине собрались в городе сем на Святаго Сына Твоего 
Иисуса, помазанного Тобою, Ирод и Понтий Пилат с 
язычниками и народом Израильским,  чтобы сделать то, чему 
быть предопределила рука Твоя и совет Твой (Деяния 4:27-28) 
 

Божья рука и Божий совет предопределили смерть Христа! Мы 
видим, что не все так однозначно. Христа распяли люди, но власть,  
чтобы  это сделать, была дана им Богом! Иисус сказал Пилату:  

ты не имел бы надо Мною никакой власти, если бы не было 
дано тебе свыше (Иоанна 19:11) 

 
И чтобы понять Деяния 10:38 и Луки 13:15-16 давайте  еще раз 

обратимся к книге Иова. Слово Божие однозначно говорит о том, что 
именно сатана послал болезнь на Иова:  

 
 И отошел сатана от лица Господня и поразил Иова проказою 
лютою от подошвы ноги его по самое темя его (Иова 2:7) 
 

Поэтому, нет ничего удивительного в том, что Петр говорил о том, 
что больные были угнетаемы сатаной, а Иисус сказал, что женщина 
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была связана сатаной на восемнадцать лет. Но в случае с Иовом мы 
прекрасно знаем, что сатана действовал по Божьему допущению и 
только в тех рамках, которые Бог установил для него, потому что 
перед тем, как сатана сделал свое дело, Бог ему сказал:  

 
 И сказал Господь сатане: вот, он в руке твоей, только душу его 
сбереги (Иова 2:6) 

 
Если бы Бог не позволил сатане это сделать, то тот бы был 

бессилен. Сатана должен был получить разрешение от Бога. И 
позволил Бог ему это сделать по Своей Божьей воле! Поэтому Иов был 
также совершенно прав и не сказал ничего неразумного о Боге, когда 
сделал Бога ответственным за свою болезнь:  

 
И сказала ему жена его: ты все еще тверд в непорочности твоей! 
похули Бога и умри. Но он сказал ей: ты говоришь как одна из 
безумных: неужели доброе мы будем принимать от Бога, а злого 
не будем принимать? Во всем этом не согрешил Иов устами 
своими (Иов 2:9-10) 

 
И именно поэтому во многих местах  Священного Писания 

совершенно справедливо говорится о том, что Бог посылал болезни.  И 
именно поэтому сам Бог признает Свою ответственность за болезнь:  

 
Господь сказал [Моисею]: кто дал уста человеку? кто делает 
немым, или глухим, или зрячим, или слепым? не Я ли Господь 
[Бог]? (Исход 4:11) 

Если сатана мог бы сделать в моей жизни что-то, например, послать 
на меня болезнь, вопреки воле Бога, то я не представляю, как можно 
иметь мир и покой, веруя в такого Бога, который бессилен против 
козней сатаны. Моя жизнь была бы сплошным риском, так как защита 
Божья, по которой Он все содействует ко благу (Рим 8:28), стала бы 
иллюзией. И если правы сторонники гарантированного исцеления, 
когда утверждают, что болезни сатана посылает вопреки Божьей воле, 
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и, допустим, что завтра я неожиданно заболел без своей вины, то 
получается, что сатане удалось прорвать защиту Бога, и Бог уже не 
такой всесильный, чтобы хранить меня? И как я тогда могу быть 
уверен, что это не произойдет снова и снова?  Тем более все это, по 
меньшей мере, странно в  свете того, что Слово Божье говорит о том, 
что никто не может противостать воле Бога (Исаии 40:21-23, Рим 9:19). 

  Когда мы читаем Евангелие от Иоанна 11-главу, где записана 
история о воскрешении Лазаря, то примечателен один стих:  

 
Когда же [Иисус] услышал, что он [Лазарь] болен, то пробыл 
два дня на том месте, где находился (Иоанна 11:6) 
 

Интересно то, что Иисус, зная, что Лазарь болен, не поспешил к 
нему, но остался на два дня. И когда Он все же  пришел к Лазарю, то 
тот уже умер. Неужели Иисус не мог пойти сразу же? Этот стих 
говорит о том, что Иисус контролировал всю ситуацию с самого 
начала и до самого конца. Никому из людей в тот момент так не 
казалось. Но Иисус остался на два дня и позволил Лазарю умереть по 
Своей воле! И это очень важно для понимания разбираемых  нами мест 
(Деяния 10:38 и Луки 13:15-16). Не сатана остановил Иисуса и не 
сатана препятствовал Иисусу придти, так что Иисус опоздал и не успел 
увидеть Лазаря живым! Иисус это сделал Сам, потому что именно Он 
контролировал всю ситуацию. Точно также, как Бог контролировал 
всю ситуацию в случае с болезнью Иова. Человеческий разум 
стремится все упростить, чтобы вместить в себя, но упрощение 
библейских истин может вести к их искажению.  

Бог не творит зло. Распятие Христа – это было чистое зло, и евреи 
это сделали по своему выбору. Они ответственны за это, и поэтому 
обвинения Петра в день Пятидесятницы и призыв к покаянию были 
справедливы. Но, в то же время, верно и то, что Бог, дав волю людям 
это сделать, поразил Христа и предал Его  мучению. Бог заранее знал, 
что сделают люди с Христом, и тем не менее пошел на это! 
Сознательно, по Своей воле. Бог знал, что это приведет к искуплению 
многих, и это было угодно Ему.  
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И точно также, хотя это место говорит о том, что сатана угнетает 
людей болезнью, Бог дает сатане такую возможность! Бог 
контролирует ситуацию! И когда мы заболели, мы должны знать, что 
Бог контролирует ситуацию! Он допустил это, дав свободу сатане по 
Своей Божественной воле, и Он силен лишить сатану этой 
возможности, опять же по Своей Божественной воле.  

  
 

Молитва веры: Марка 11:22-23 и  Иакова 5:14-16 
 
Марка 11:22-23 
 

Имейте веру Божию, ибо истинно говорю вам, если кто скажет горе 
сей: поднимись и ввергнись в море, и не усомнится в сердце своем, но 
поверит, что сбудется по словам его, - будет ему, что ни скажет. 
Потому говорю вам: все, чего ни будете просить в молитве, верьте, что 
получите, - и будет вам. 

 
Это место действительно сложное. В современных переводах с 

греческого языка (переводе Кузнецовой) слово «получите» стоит в 
прошедшем времени (чего ни будете просить в молитве, верьте, что 
получили, - и будет вам), так как именно прошедшее время используется 
в более авторитетных и древних  манускриптах, с которых эти 
переводы сделаны.  

На основании того, что в этом месте Иисус призывает верить, что 
мы уже получили то, что просим, сторонники гарантированного 
исцеления учат исповедовать свое исцеление еще до того, как это 
исцеление произошло:  

 
Вера проявляется, когда... мы будем считать, что то, чего нет, уже 
есть.72 
 

72 K.E.Hagin, What To Do, pp.103,106; перевод автора 
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Вы должны верить, что то, что вы говорите – все, что вы говорите, 
произойдет. Это активирует Божью веру внутри вас, и все то, что вы 
говорите, воплотится.73 
 
…это не по-библейски молиться «если есть на то воля Божья». Когда 
вы вставляете слово «если» в вашу молитву, то вы молитесь в 
сомнении74 
 
…когда дело доходит то того, что нужно изменить состояние вещей 
или получить что-то от Бога … мы знаем, что Его воля в том, чтобы 
наши нужды были восполнены. «Если» не должно присутствовать в 
вашей молитве, когда вы пытаетесь изменить ситуацию. 75 
 

Далее предлагается методика исцеления, согласно которой нужно 
исповедовать свое исцеление, игнорировать реальные симптомы 
болезни, и тогда уже полученное исцеление проявит себя.  

Я должен верить, что мой паралич прошел, в то время как я все еще 
лежу в постели, и сердце бьется неритмично76 

 
Кеннет Хейгин предлагает формулу для того, чтобы получить 

просимое у Бога, включая исцеление: надо поверить, что это уже 
получено, затем  исповедовать это вслух другим, затем жить, будто это 
уже получено, и потом, получив в физической реальности, рассказать 
всем для укрепления их веры. В этой формуле все зависит от действий 
человека и отсутствует Бог. Бог незаметно устраняется с поля зрения, 
и решающее значение придается правильности произносимых слов.  
Если верующий все правильно исповедал, в точности следовал 
формуле исцеления, то все сбудется согласно его желанию, и 
исцеление проявит себя.  

73 Capps, The Tongue, p.24; перевод автора 
74 K.E.Hagin, Exceedingly, p. 10; перевод автора 
75 Hagin, Prevailing Prayer, p.48; Hagin, Act of Intercession, p.6; Hagin, Exceedingly, pp.10-
11; перевод автора 
76 K.E.Hagin, I Believe in Visions (Old Tappan: Revell, 1972), pp.27-28; перевод автора 
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Но так ли следует понимать слова Иисуса? Означают ли Его слова, 
что мы можем иметь все, что пожелаем? И даже если просимое нами 
есть зло, то неужели Бог вынужден будет дать нам просимое, так как 
Он связал Себя Своим словом, пообещав давать нам все в ответ на 
нашу веру? Действительно ли мы должны верить в то, что уже 
исцелены, чтобы болезнь ушла? 

В синодальном переводе 22 стих начинается словами: «Имейте веру 
Божию». Более правильным переводом является: «Имейте веру в Бога» 
(согласно греческой конструкции в этом тексте). В современных 
переводах на русский язык именно так и переведено (или «Верьте 
Богу» переводе РБО).  

Однако перед тем как перейти к анализу этого текста Священного 
Писания, необходимо рассмотреть, что говорится  о вере в других 
местах.  

Место, записанное в Евангелии от Марка 11:22-23, в какой-то 
степени параллельно с 1-м Посланием Иоанна:  

 
И вот какое дерзновение мы имеем к Нему, что, когда просим чего по 
воле Его, Он слушает нас. А когда мы знаем, что Он слушает нас во 
всем, чего бы мы ни просили, - знаем и то, что получаем просимое от 
Него (1 Иоанна 5:14-15) 
 
Из этого место видно, что молитва – это средство, используемое 

Богом для того, чтобы дать нам то, что хочет Он. Но всегда ли воля 
Божья в том, чтобы исцелить? Сторонники гарантированного 
исцеления сразу же ответят, что да, Бог всегда хочет исцелить. Если 
кто-то не получает исцеления, то проблема в недостаточной вере 
просящего, а не в желании Бога это исцеление дать: 

Если бы Иисус явился к вам в видении и сказал, что на ваше исцеление 
нет Его воли, Он бы выставил себя лжецом77 
Я не буду останавливаться на этом вопросе здесь, так как он 

подробно будет обсужден далее в этой книге, в главе, которая так и 

77 Hagin, What to Do, p.96; перевод автора 
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называется: «Всегда ли Бог хочет исцелить». Здесь я лишь скажу, что 
очень часто мы можем не знать, какова воля Божья в отношении 
нашего исцеления. 

Но принципиально ли важно всегда знать волю Божью 
наверняка, чтобы получить просимое? Можем ли мы иметь веру, 
необходимую для получения исцеления, не зная воли Божьей в 
отношении нашей просьбы?  

Чтобы ответить на эти вопросы полезно посмотреть на то, как 
люди обращались к Иисусу за исцелением в Евангелиях. 

В Евангелии от Марка, в 1 главе, мы читаем историю о 
прокаженном,  который был исцелен Иисусом: 

 
Марка 1:40-42: Приходит к Нему прокаженный и, умоляя Его и падая 
пред Ним на колени, говорит Ему: если хочешь, можешь меня очистить. 
Иисус, умилосердившись над ним, простер руку, коснулся его и сказал 
ему: хочу, очистись. После сего слова проказа тотчас сошла с него, и он 
стал чист. 
Прокаженный просил Иисуса со словами «если хочешь, можешь 

меня очистить». Другими словами он говорил: «Если есть на то Твоя 
воля, можешь меня очистить». Это говорит о том, что он верил в 
способность Иисуса это сделать, но все дело оставалось за желанием 
Иисуса. Он не знал, есть ли в этом воля Божья или нет. В том, что 
Иисус мог исцелить, прокаженный не сомневался, но он был не уверен 
в желании Иисуса это сделать. Другими словами прокаженный говорит 
Иисусу: «Я верю, Ты можешь это сделать, и если Ты захочешь, то я 
буду чист. Все дело в Твоем желании». И Иисус, умилосердившись над 
ним, исцелил его. Иисус сказал: «Хочу, очистись», другими словами 
Он сказал: «Ты прав, что Я могу это сделать, Я вижу твою веру, и Я 
вижу твое смирение, ты не требуешь этого у Меня, а смиренно 
просишь, оставляя Мне право решать». Такое прошение было 
правильным, сердце Иисуса умилосердилось, и это привело к 
исцелению. Оно показывало веру прокаженного в силу Иисуса 
исцелить, и оставляло право Иисусу самому решать, что делать.   
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Обращаясь к Иисусу в молитве, мы можем говорить также, как 
и этот прокаженный: «Если хочешь, можешь (и в это «можешь» 
вкладывать всю свою веру) меня исцелить и сделать то-то или то-то. 
Если Ты хочешь это сделать, то это обязательно произойдет. Если же 
Ты этого не сделаешь по Своему усмотрению, я все равно буду верить 
в Тебя, и служить Тебе как и прежде, да будет воля Твоя!» 

Есть одно место в Евангелии, где сам Иисус раскрывает нам 
суть веры, которую Он желает видеть у всех, приходящих к Нему за 
исцелением: 

 
Матфея 9:28-29: «Когда же Он пришел в дом, слепые приступили к 
Нему. И говорит им Иисус: веруете ли, что Я могу это сделать? Они 
говорят Ему: ей, Господи!   Тогда Он коснулся глаз их и сказал: по вере 
вашей да будет вам».  
 
О какой вере здесь говорит Иисус: о вере в результат или о вере 

в Его способность исцелять? Конечно, о вере в Его способность 
исцелять, в то, что Он может сделать то, о чем мы Его просим.  
«Веруете ли, что Я могу это сделать?» - спрашивает их Иисус. Он не 
спрашивает их: «Веруете ли, что Я это сделаю?». И тем более Он не 
спрашивает их: «Веруете ли, что Я это уже сделал?» Очевидно, что Он 
не ожидал и не требовал от них веры в то, что они уже исцелены. Он 
ожидал от них веры в то, что Он может их исцелить. И по этой вере, 
что Он может их исцелить, они получили исцеление: «По вере вашей 
да будет вам». 

Мы видим, что согласно этому месту Священного Писания 
исцеление можно получить по вере в то, что Бог может исцелить и 
сделать то, о чем мы просим. И в этом (в Его способности исцелить и 
сделать) не должно быть сомнений. Если в этом есть воля Божья, то 
это уже сделано, потому что за Богом дело не станет, для Него нет 
ничего невозможного. Иисус говорит, что достаточно веры с 
«горчичное зерно», то есть совсем почти ничего, достаточно 
ничтожной веры. Потому что это Бог делает, а не вера человека. Веры 
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нужно совсем чуть-чуть, если это по воле Его. А если просим по своей 
воле, а не по Его, то не получаем (Иакова 4:1, 1 Иоанна 5:14-15).  

Итак, чтобы получить просимое не обязательно знать наверняка, 
что Бог хочет  дать то, о чем мы просим. Важно верить, что Он силен 
это дать. И если Он хочет, если есть на то Его воля, то он сделает то, о 
чем мы Его просим. 

В книге Даниила мы читаем о смелом ответе молодых евреев 
царю: 

Бог наш, Которому мы служим, силен спасти нас от печи, раскаленной 
огнем, и от руки твоей, царь, избавит. Если же и не будет того, то да 
будет известно тебе, царь, что мы богам твоим служить не будем и 
золотому истукану, которого ты поставил, не поклонимся. 
     Даниила 3:17-18 
 Они не были уверены, что Бог их обязательно избавит. Они не 

знали на тот момент, есть ли в этом воля Божья или нет. Они 
допускали, что может этого избавления и не быть: «Если же и не будет 
того...» Но они твердо верили, что Бог силен их избавить, однако выбор 
они оставляли за Богом. Мы знаем, что они потом были чудесным 
образом избавлены из раскаленной огнем печи, и это привело царя в 
трепет.  

При таком подходе в молитве за исцеление устраняется 
самовнушение (я не внушаю себе, что я обязательно буду исцелен или 
уже исцелен, а допускаю оба варианта). Если в таком случае я 
исцелюсь, это будет точно рука Божья и чудо, а не мобилизация моей 
нервной системы. Ранее в этой книге писалось о методике исцеления, 
которая предлагается в Христианской науке: необходимо поверить, что 
болезни нет, что ты здоров, что симптомы – это иллюзия, убрать все 
сомнения, и тогда здоровье проявит себя. Что это, как не 
самовнушение? 

Иисус – это личность, и Он вправе Сам решать, как поступать. И 
мы должны оставлять Ему это право. Это показывает наше смирение 
перед Ним, как перед Господом нашей жизни. Мы не вправе у Него 
требовать, можем лишь просить. Любая просьба подразумевает, что 
возможно два разных ответа: «Да» и «Нет».  
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Сам Иисус, когда молился в Гефсиманском саду к Своему Отцу, 
обращался со словами: «Отче! о, если бы Ты благоволил пронести 
чашу сию мимо Меня! впрочем не Моя воля, но Твоя да будет (Луки 
22:42)». 

В Библии много примеров, когда люди не верили в результат и 
все равно получили просимое, потому что верили в способность Бога 
творить чудеса.  

Когда Петр после безуспешной рыбной ловли встретился с 
Иисусом и услышал Его совет закинуть сети вновь, то Петр не верил, 
что наловит много рыбы. Более того, «негативно исповедал», сказав, 
что ничего не поймает, так как они уже ловили всю ночь. Но своими 
словами чудо он не разрушил, а все равно поймал много рыбы. Потому 
что он послушался Иисуса и поверил, что Иисус может сделать то, что 
говорит.  

То же мы видим и с воскресением Лазаря. Люди не верили в 
воскресение Лазаря, даже близкие Христу люди. Марфа «негативно 
исповедала» свое неверие, сказав: «Господи! уже смердит; ибо четыре 
дня, как он во гробе»! Но все же они послушались, веря в силу Христа, 
отвалили камень, и получили Лазаря воскресшим!  

С другой стороны, в книге Иакова осуждается позитивное 
исповедание, когда люди сами пытаются определить будущее, не 
оставляя за Богом право решать, каким это будущее будет: 

Иакова 4:13-16: Теперь послушайте вы, говорящие: `сегодня или завтра 
отправимся в такой-то город, и проживем там один год, и будем 
торговать и получать прибыль';  

 вы, которые не знаете, что случится завтра: ибо что такое жизнь 
ваша? пар, являющийся на малое время, а потом исчезающий.  Вместо 
того, чтобы вам говорить: `если угодно будет Господу и живы будем, то 
сделаем то или другое', -   вы, по своей надменности, тщеславитесь: 
всякое такое тщеславие есть зло. 
Неужели Бог не хочет, чтобы люди были живы? Неужели Он не 

хочет, чтобы были успешны их дела? Неужели Он не хочет, чтобы 
верующие получали прибыль в своих делах? Но даже если Он и хочет, 
все равно правильным будет оставлять Ему право решать, а нам 
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молиться со словами: «Если угодно будет Тебе...», и не исповедовать 
позитивно то, что еще не произошло,  как уже происшедшее.  

Каждый христианин может засвидетельствовать случаи 
исцелений в ответ на молитву. Но также каждый христианин, если он 
честен, может засвидетельствовать о случаях, когда его молитва не 
имела результата, и исцеление не произошло. Много примеров того, 
когда кто-то верил, что Бог даст, но не получал просимого. Также есть 
примеры того, когда верующий почти и не надеялся, что Бог даст (хотя 
верил, что Бог может это сделать), но получал к своей радости, потому 
что это было по воле Его. Как, например, мы читаем в 12 главе книги 
Деяний  о том, что верующие удивились приходу Петра после его 
чудесного избавления из темницы, хотя сами прилежно молились об 
этом избавлении.  

 
5 стих: Итак, Петра стерегли в тюрьме, а церковь усердно молилась о 
нем Богу 
 
13-16 стихи: И когда он [Петр] постучался в дверь в воротах, подошла 
послушать служанка, по имени Рода, и, узнав голос Петра, от радости 
не отворила ворот, но вбежав, объявила, что Петр стоит у ворот. А они 
ей сказали: ты не в своем уме. Но она утверждала, что это так. А они 
говорили: это ангел его. Между тем Петр продолжал стучаться. И 
отворив, увидели его и изумились.  
 
Важно верить в Бога,  что Он силен перемещать любые горы и 

может это сделать в ответ на нашу просьбу с верой в Его могущество 
и силу.  

 
Итак, мы определили, что не обязательно верить в результат, 

чтобы получить просимое, но обязательно надо верить в то, что Бог 
силен это сделать.  

Но давайте вернемся к Марку 11:22-23. Только ли это хотел 
подчеркнуть Иисус в Марка 11:22-23? Я думаю, что нет. В этом месте 
Иисус очень конкретно говорит о том, что важно верить Богу, что Он 
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не только силен дать просимое, но и обязательно это даст, и тогда мы 
получим то, что просим.  

Чтобы понять значение этого текста, необходимо рассмотреть 
другое место Священного Писания, которое говорит о молитве веры. 
Оно записано в Послании Иакова 5:14-16:  

 
Болен ли кто из вас, пусть призовет пресвитеров Церкви, и пусть 
помолятся над ним, помазав его елеем во имя Господне.   И молитва 
веры исцелит болящего, и восставит его Господь; и если он соделал 
грехи, простятся ему. Признавайтесь друг пред другом в проступках и 
молитесь друг за друга, чтобы исцелиться: много может усиленная 
молитва праведного 
 
Это место в книге Иакова очень важное, и его нельзя не 

рассмотреть при изучении вопроса исцеления.  Эта книга не только 
одна из самых первых книг Нового Завета, но и написана она 
руководителем наиболее важного христианского центра ранней 
церкви, который находился в Иерусалиме.  

Здесь Иаков гарантирует исцеление в ответ на молитву веры. Он 
не пишет: «Молитва веры может исцелить болящего», он пишет: 
«молитва веры исцелит болящего».  

Однако пасторы тех церквей, в которых практикуется молитва с 
помазанием елеем над больными, честно признаются, что они 
наблюдали как чудесные исцеления, так и случаи, когда этих 
исцелений не происходило. Большинство из них также честно говорят, 
что не знают, почему одни больные получают исцеление, а другие нет.  

Вот, что писал Джон Уимбер, основатель движения 
«Виноградник»: 

 
Иногда наш опыт не согласуется с тем, чему учит Библия. С одной 
стороны мы знаем, что Бог всемогущ, и что Он послал Иисуса, 
Который заповедал нам молиться о больных и исцелять их. С другой 
стороны, опыт говорит нам, что исцеление не всегда имеет место быть. 
Почему же Бог заповедал нам исцелять больных, а потом решил 
допустить неудачу наших действий, не позволяя, чтобы человек, о 
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котором мы молимся, был исцелён? Такой опыт может откровенно 
разочаровать нас, и об этом я узнал много лет назад в своей церкви, 
когда начал учить об исцелении. Произошло это за девять месяцев до 
того, как был исцелён первый человек. Искушение состояло в 
следующем: с одной стороны, мы могли перестать следовать заповедям 
Христа, с другой – начать нахально убеждать Бога сделать то, что Он 
по нашему мнению должен сделать…  
 Двум замечательным людям из нашей церкви в Анахейме, штат 
Калифорния, был поставлен диагноз – рак. И Гарольд Луни и Линн 
Маранг оба были активными слугами Божьими в церкви и с большой 
любовью поклонялись Господу Иисусу. Мы искренне молились в вере 
об их исцелении в течение недель, месяцев, а в случае с Линном 
дольше года. У них оставались семьи, и жизнь их стоила, чтобы её 
прожить. И тем не менее, сделав свой полновластный выбор, Бог забрал 
их обоих домой. А мне позволил остаться. Я не могу объяснить этого 
выбора. А его и невозможно объяснить. Единственное объяснение 
здесь – это тайна Божьего полновластия78 
В одних случаях Бог исцеляет в ответ на молитву об исцелении, 

в других нет. В чем же причина? Для ответа на этот вопрос крайне 
важно понять, что есть «молитва веры». Это выражение используется 
только в послании Иакова и во всей Библии встречается только один 
раз.  

Иаков очень ясно дает понять, что молитва веры должна иметь 
результат.  Иаков подразумевает понимание воли Божьей в молитве 
веры. Это необходимо иметь в виду при рассмотрении Иакова 5:15. 
Иаков пишет о мудрости Божьей, и эта тема проходит красной линией 
через все его послание. Иаков призывает своих читателей жить в 
соответствии с волей Божьей и сопровождать их веру делами, которые 
отражают Божью мудрость (3:17, 4:1-4).  Такое отношение должно 
также распространятся и на молитву.  Значимость молитвы состоит не 
в том, чтобы информировать Бога о нашей нужде, но в том, чтобы 
обнаружить, о чем молиться, понимая, что Бог знает лучше. Поэтому 

78 Джон Уимбер, Чудеса, знамения и рак, статья в журнале Christianity Today, 1995; 
перевод автора 
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необходимо желать исполнения воли Божией в молитве. Молитва 
должна быть высказана с верой в то, что Бог определяет результат 
согласно Своей воле.  

Но молитва веры может существовать только в том случае, 
когда Божья воля явлена относительно конкретной ситуации, за 
которую молятся. Молитва веры может быть высказана только в том 
случае, когда она находится в соответствие с волей Бога. Именно в 
этом контексте Иаков гарантирует восстановление больного.  

Когда наши искренние и пламенные молитвы об исцелении остаются  
без ответа, это происходит не из-за отсутствия или недостатка веры; 
сам контекст, в котором эта вера может существовать, отсутствует79.   
Божьей воли может не быть в том, чтобы исцелить, и тогда 

просто не может быть условий для молитвы веры. Эта особая вера не 
может быть дана Богом, и исцеления не произойдет не потому, что 
мало веры у больного или пасторов, но потому что так решил Бог.  

Бывают случаи, когда Бог открывает свою волю настолько ясно, 
что у человека не возникает сомнений по поводу того, что хочет Бог в 
этой конкретной ситуации. Бог дает веру, абсолютную уверенность в 
том, что то, что Бог хочет, обязательно произойдет. Когда же нет воли 
Бога в том, чтобы что-то произошло, молитва веры просто не может 
иметь места. 

Итак, молитва веры – это знание Божьей воли в конкретной 
ситуации. В результате такого знания, которое дано Богом, человек 
может уверенно ожидать, что обещанный результат будет дан. Такой 
дар веры приходит от Бога и Его Слова.  

Следовательно, когда совершается такая молитва, необходимо 
убедиться и обнаружить волю Божью для того, чтобы молиться 
соответственно. Такая молитва – это когда молящийся больше 
научается от Бога, узнавая Его волю,  чем просит Его. Такая молитва 
должна совершаться тем, кто стремиться получить водительство от 
Бога в конкретной ситуации и  ясное свидетельство относительно Его 

79 D.J.Moo, James, Leicester, IVP, 1985, p.187; перевод автора 
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воли. Только такая молитва может дать гарантию восстановления 
здоровья, обещанную Иаковом.  

В случае отсутствия уверенности в том, что восстановление 
произойдет, все равно необходимо молиться. Необходимо представить 
страдающего пред Господом, Который Сам решит исход.  

Итак, на основании рассмотрения всех изложенных мест 
Библии, можно сделать заключение, что есть как бы два уровня веры. 
«Первый уровень» – это вера в то, что Бог силен дать просимое и 
ответить на молитву. Эта вера необходима и должна сопровождать 
молитву верующего, чтобы эта молитва была угодна Богу. Ответ на 
такую молитву может быть, а может и не быть.  

С другой стороны, Бог суверенно может наделить человека 
особым даром веры, или верой «второго уровня», когда Бог ясно 
открывает Свою волю, как Он хочет поступить в конкретной ситуации. 
В таком случае появляется возможность для совершения молитвы 
веры. Молитва веры имеет место тогда,  когда явлена воля Божья, и 
человек молится в соответствии с волей Божьей. Ответ на такую 
молитву гарантирован.  
 

 Вера Божья воля Результат 
1-й уровень: Вера в то, что Бог 

может сделать то, 
что мы просим 
(Мк 9:28-29; 
Даниил 3:18) 
 

Неизвестна Негарантирован,  
Мы можем получить 
то, что просим (если 
есть на то воля Бога), а 
может и не получить 
(если воли Бога в этом 
нет) 

2-й уровень Вера в то, что Бог 
сделает, и мы 
получим 
просимое (Мк 
11:22-23; Иак 
5:14-15) 

Известна Гарантирован 

 
Первый уровень является нормой для каждого христианина. 

Вера второго уровня – это дар особой веры, который дается суверенно 
Богом в конкретной ситуации для совершения дел, определенных 
Богом. Так Петр имел эту веру, когда сказал хромому: «Серебра и 
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золота нет у меня; а что имею, то даю тебе: во имя Иисуса Христа 
Назорея встань и ходи». Имел эту веру Павел, когда предрек слепоту 
на Елиму волхва (Деяния 13:10-12). 

И проявление такой веры – не есть заслуга человека. Это – дар 
Божий. И именно поэтому Иаков далее пишет, что Илия был простым 
человеком, но помолился, и не было дождя три года. Заслуги Илии в 
этом не было, ему была открыта Божья воля и дана вера совершить 
молитву веры по суверенному замыслу Бога. И если сегодня Бог 
откроет кому-то, что Его воля в том, чтобы гора скрылась в море, и 
даст человеку веру в это, то тогда молитва веры принесет результат. 
Если же мы не знаем волю Бога в этой конкретной ситуации, то мы не 
можем ожидать наверняка результат, и нет места для молитвы веры 
(веры 2-го уровня). Но мы можем и должны молиться с верой, что Бог 
силен дать просимое.  

 
 

Знамение для верующих: Марка 16:15-18 
 
Другое место, которое часто используется для подтверждения 

учения о гарантированном божественном исцелении, записано в 
последней главе Евангелия от Марка:  

И сказал им: идите по всему миру и проповедуйте Евангелие 
всей твари.  
Кто будет веровать и креститься, спасен будет; а кто не будет 
веровать, осужден будет.  
Уверовавших же будут сопровождать сии знамения: именем 
Моим будут изгонять бесов; будут говорить новыми языками;  
будут брать змей; и если что смертоносное выпьют, не повредит 
им; возложат руки на больных, и они будут здоровы. 

 
Ключевое слово, на которое я хотел бы обратить внимание, это 

слово «знамение». Знамение – это не то, что происходит всегда, а то, 
что происходит иногда, чтобы подтвердить что-то. Из этого места не 
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следует, что верующие всегда будут брать змей, и ничего с ними не 
произойдет.  К сожалению, существуют группы верующих, которые 
верят в обратное, практикуя на своих служениях игры с ядовитыми 
змеями. Если кто умирает от укуса змеи, это объясняется недостатком 
веры. Но реальность такова, что не всегда верующие люди будут 
оставаться живы, выпив смертоносный яд.  Это будет случаться, но 
иногда. Именно в этом значение слова «знамение». Если бы это 
случалось всегда, то это было бы не знамение, а правило. И тогда 
автор этих строк  записал бы: «Уверовавших же будут сопровождать 
сии правила». То, что в истории Церкви все эти перечисленные 
знамения случались, нет сомнений. Некоторые из них записаны в 
книге Деяний Апостолов. Эти знамения происходят по сей день. По 
сей день некоторые верующие остаются живы после укуса змей. И по 
сей день верующие исцеляются после возложения на них рук.  Но это 
место не означает, что это должно происходить всегда.  

 
 

Другие места Писания, используемые в 
поддержку учения о гарантированном исцелении 

 
Сторонниками гарантированного исцеления в качестве доводов в 

поддержку своего учения приводятся и другие места Священного 
Писания. Однако предлагаемое ими толкование этих мест, как мы 
увидим,  оказывается  притянутым к желаемому ими значению.  

 
Римлянам 8:2   

…потому что закон духа жизни во Христе Иисусе освободил 
меня от закона греха и смерти 

 
По мнению тех сторонников гарантированного исцеления, которые 

приводят этот стих в поддержку своего учения, закон греха и смерти – 
это тот закон, по которому возникают и действуют болезни. И раз мы 
от этого закона освобождены, то болеть мы больше не должны. Однако 
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в этом месте не говорится о том, что мы освобождены от закона 
болезни. Для сторонников гарантированного исцеления было бы очень 
желательно, чтобы Павел упомянул это слово, когда писал этот стих. 
Он же, будучи движим Духом Святым, этого не сделал. Более того, 
будучи освобождены от закона смерти, мы все же умираем, так что 
освобождение от этого закона не означает, что мы не умрем 
физически, но означает, что мы имеем вечную жизнь, и что смерть и  
грех не имеют над нами власти, потому что мы оправданы во Христе и 
поэтому имеем наследие от Бога, где будем вечно жить без греха и 
смерти. Эта половина стиха, поэтому, означает, что христианин 
освобождается от рабства греха (так как был «продан под власть 
греха»). Божий путь спасения людей (оправдание верой) делает то,  что  
Закон Моисея никогда не мог сделать (3 стих об этом скажет). 
Достаточно изучить контекст этого стиха, чтобы понять, что никакого 
отношение к физическим болезням от не имеет Использование этого 
места в поддержку учения о божественном исцеление представляется, 
по меньшей мере, странным.  
 

Римлянам 8:11  
 

Если же Дух Того, Кто воскресил из мертвых Иисуса, живет в 
вас, то Воскресивший Христа из мертвых оживит и ваши 
смертные тела Духом Своим, живущим в вас. 

 
По мнению некоторых сторонников гарантированного исцеления 

Павел в этом месте имеет в виду то, что наши тела будут оживлены в 
этой жизни, и это подразумевает свободу от физических болезней. 
Опять же, чтобы придти к такому заключению, нужно очень захотеть 
это сделать. Это типичный пример эйзегезы, когда значение вносится в 
текст.  

Во-первых, необходимо обратить внимание на будущее время 
глагола «оживит». Павел говорит о действии, которое еще не 
произошло с верующими в Риме. Очевидно, что Павел писал 
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христианам, которые уже были возрождены Святым Духом, но в этом 
месте Павел пишет о действии, которое еще ожидало христиан в 
будущем. Это место говорит как раз о том моменте в будущем, когда 
тленное будет заменено на нетленное. 

Вот что пишет профессор Нового Завета Гарет  Риз: 
 
«Смертные тела» - это то выражение, которое помогает придти  
к заключению, что «оживотворит» служит ссылкой на будущее 
воскресение тел из  могилы. «Воздвигший  Иисуса из мертвых»,  
также, приготавливает наши умы к обсуждению будущего 
воскресения. 23 стих вскоре будет тоже говорить относительно 
этого же воскресения тела. Более того, Новые Завет,  казалось 
бы,  различает воскресение праведных и воскресение 
нечестивых, как если бы одно предшествовало другому. 
Предположение, что «воскресение  из мертвых» относится к 
праведным, которые воскреснут первыми, оставив нечестивых 
позади, может быть верным. «Воскресение мертвых» - это то  
воскресение,  которое никого не оставит позади.  Это  будет 
воскресение, подобно воскресению Иисуса, воскресение «из  
мертвых»,  когда смертные тела тех,  в ком жил  Святой Дух,   
будут оживлены  Богом80 

Павел не говорит «мертвые тела», но «смертные тела»,  потому что 
в воскресении  наши тела не  только перестанут  быть «мертвыми» (10 
стих), то есть, подчиненными  необходимости  смерти, но и перестанут  
быть «смертными»,  то есть, способными к смерти, каким было тело  
Адама до  его греха. После воскресения  наши тела должны быть  
целиком бессмертными. Греческое слово  «оживотворять» не 
обозначает перевоплощение. Здесь не имеется в виду вливание 
некоторой особой  энергии жизни и силы в наши тела  в 
существующем  состоянии, но о действии над ними при возгласе 
Божьем  во время вознесения  (1 Фесс. 4:17; Фил. 3:20,21; 1 Кор. 
15:62,63). Это место не имеет никого отношения к исцелению от 

80 Гарет Л. Риз. Критический и экзегетический комментарий к книге апостола Павла 
«Послание к Римлянам», Москва: Издательство «Весть», 2004, стр. 265 
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физических болезней в этой жизни. Оно говорит, что мы будем жить 
вечно после воскресения в новом искупленном теле, о котором Павел 
пишет в этой же главе (Рим 8:24-25). И залогом нашей уверенности в 
том, что это произойдет, служит воскресение Иисуса Христа из 
мертвых. 

 
Матфея  8:2-3  

 
И вот подошел прокаженный и, кланяясь Ему, сказал: Господи! 
если хочешь, можешь меня очистить.  Иисус, простерши руку, 
коснулся его и сказал: хочу, очистись. И он тотчас очистился от 
проказы 

 
Это место мы уж разбирали в разделе о молитве веры.  Сторонники 

гарантированного исцеления рассуждают так: если Иисус хотел 
исцеления этого прокаженного, то на основании того, что Иисус вчера, 
и сегодня и во веки тот же (Евреям 13:8), то каждый христианин может 
быть уверен в том, что Иисус всегда хочет его исцеления и сегодня.  
Чтобы показать ошибочность слова всегда в этом выводе, давайте 
рассмотрим пример, когда Петр пошел по воде:  

В четвертую же стражу ночи пошел к ним Иисус, идя по морю. 
И ученики, увидев Его идущего по морю, встревожились и 
говорили: это призрак; и от страха вскричали.  Но Иисус тотчас 
заговорил с ними и сказал: ободритесь; это Я, не бойтесь.  Петр 
сказал Ему в ответ: Господи! если это Ты, повели мне придти к 
Тебе по воде.  Он же сказал: иди. И, выйдя из лодки, Петр пошел 
по воде, чтобы подойти к Иисусу… (Матфея 14:25-29) 
 

Петр спросил Иисуса, чтобы пойти по воде. Иисус сказал: «Иди». 
Означает ли это, что каждый христианин может быть уверен в том, что 
Иисус всегда хочет, чтобы сегодня христианин ходил по воде? Вы 
скажете: «Конечно, нет», и будете совершенно правы! И точно также, 
то, что Иисус хотел, чтобы прокаженный исцелился, совсем не 
означает, что Он всегда хочет всех исцелить. Такое впечатление, что 
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сторонники гарантированного исцеления хотят поймать Иисуса на 
слове, чтобы получить от Него то, что они хотят, а не ждать того, что 
хочет Сам Иисус. Иисус не сказал: «Хочу, чтобы исцелился ты, и хочу, 
чтобы все всегда исцелялись в земной жизни». Да, Бог хочет, чтобы 
каждый человек жил без болезней, и именно для этого Он пришел на 
эту землю и прошел через крест, чтобы дать нам вечную жизнь в 
искупленном теле, где болезни уже не будет. Но Он никогда не 
обещал, что в этой жизни, ожидая искупления нашего тела, мы будем 
всегда свободны от болезней.   

 
3 Иоанна 2 

 
Возлюбленный! Молюсь, чтобы ты здравствовал и преуспевал во 
всем, как преуспевает душа твоя 

Приводя это место Священного Писания, сторонники 
гарантированного исцеления обычно дальше пишут нечто подобное 
тому, что написал доктор Тодд Прайс:  

Несомненно, Бог хочет, чтобы я преуспевал и был здоров, как 
преуспевает моя душа81  
 

Но так ли это несомненно? Для меня было крайне удивительным 
узнать, что это место используется в поддержку учения о 
гарантированном исцелении.  Все, что мы узнаем из этого стиха, так 
это то, что Иоанн желал, чтобы получатель его письма был здоров и 
преуспевал. Это замечательно, если мы действительно будем желать, 
чтобы другие люди были здоровы и преуспевали. Когда мы говорим 
«Здравствуйте», мы как раз это и желаем. Но означает ли то, что раз 
это желает Иоанн, то это желает и Бог, причем для всех и всегда?  

Покажем это на простом примере. В 1-м Послании к Коринфянам 
Павел пишет о том, что он хотел бы, чтобы все оставались 
неженатыми, как он: 

81 Todd Price, Freedom from Pain, Huston, TX, 1992, p 34; перевод автора 
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По настоящей нужде за лучшее признаю, что хорошо человеку 
оставаться так... А я хочу, чтобы вы были без забот. Неженатый 
заботится о Господнем, как угодить Господу; а женатый 
заботится о мирском, как угодить жене. Есть разность между 
замужнею и девицею (1 Кор 7:32-33) 

Но почему-то сторонники гарантированного исцеления женятся.  
Но разве не ведет их логика к тому, что Бог вместе с Павлом хочет, 
чтобы они оставались так? Неужели Бог не хочет, чтобы они жили без 
забот? Не нарушают ли они волю Божию, когда женятся?  

Понятно, то, что хочет Павел, может отличаться от того, что хочет 
Бог. И точно также, то, что хочет Иоанн, может отличаться от того, что 
хочет Бог, и что Он допускает. Я могу желать, например,  чтобы завтра 
не было дождя, и мой друг смог выкопать картошку. Но означает ли 
это, что Божья воля в том, чтобы не было дождя? Конечно, нет! Я – не 
Бог, и не я определяю Его волю. Я могу только желать и просить Его.  

Из истории мы узнаем, что Иоанн не был здоров, когда писал это 
письмо. Он не мог ходить, его носили. Как тогда это место может 
выражать волю Божью для всех людей, если в этом не было воли 
Божьей для самого автора? 

Более того, этот стих представлял собой типичное начало письма в 
то время. Вот что писал по этому поводу Гордон Фи: 

 
Давайте возьмём к примеру «основной текст Писания», 
приводимый сторонниками этого учения: - 3-е Послание Иоанн 2 
стих: «Возлюбленный, молюсь, чтобы ты во всём преуспевал и 
здравствовал, как преуспевает душа твоя». Кеннет Коупленд 
говорит об этом тексте следующее: «Иоанн пишет, что мы 
должны преуспевать и быть здоровыми». Это ли на самом деле 
говорит текст? Едва ли! 
В первую очередь, греческое слово, которое в версии Короля 
Иакова переведено, как «преуспевать», означает: «чтобы с кем-
либо всё было хорошо». Два дня назад я получил от друга 
письмо, в котором было сказано следующее: «Я молюсь о том, 
чтобы у тебя всё было хорошо». Здесь – то же самое. Это 
комбинация пожелания «всего хорошего» и доброго здоровья 
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адресату была стандартной формой приветствия в личном 
письме в древние времена. А развивать это приветствие Иоанна 
Гаию до той мысли, что все христиане во все времена должны 
финансово и материально процветать – это совершенно чуждо 
данному тексту. Ни сам Иоанн не мог подразумевать этого, ни 
Гаий не мог его так понять. Поэтому такая трактовка не может 
быть «подлинным смыслом» текста.  
Благодаря этому тексту мы можем научиться молиться о том, 
чтобы у наших братьев и сестёр «всё было хорошо», но 
утверждать на его основе, что Бог хочет нашего финансового 
процветания – значит злоупотреблять текстом, а не применять 
его. Можно так дойти и до того, что все христиане, не идущие в 
Троаду, в дом Карпа, и не приносящие оттуда Павлу его фелонь, 
непослушны воле Божьей (2Тим.4:13), или что все христиане, 
страдающие проблемами желудка, вовсе не должны молиться об 
исцелении, прекратить пить воду, а впредь пить только вино 
(1Тим.5:23)82 

 
Иоанна  10:10 

 
 Вор приходит только для того, чтобы украсть, убить и погубить. 
Я пришел для того, чтобы имели жизнь и имели с избытком. 
 

Это место также очень часто цитируется сторонниками 
гарантированного исцеления. По их мнению, сатана пытается украсть 
не что иное, как здоровье, а Иисус пришел для того, чтобы это 
здоровье вернуть и чтобы верующий мог жить полноценной здоровой 
жизнью. Однако контекст этого места говорит о вечной жизни в той 
обители, которую Иисус обещал  приготовить верующим. И именно 
это так хочет украсть сатана, и погубить людей. Иисус же пришел для 
того, чтобы эта жизнь была возможна.  Более того, чтобы погубить 
душу и лишить человека обители, сатана может не лишать здоровья и 
богатства. Мы знаем, что есть много людей, которые отличаются 

82 Gordon Fee, Disease of Health and Wealth Gospel, 1980; перевод автора 
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завидным здоровьем, а ведут безнравственный и нечестный образ 
жизни. И так было давно. В 72-м Псалме мы читаем:  

А я - едва не пошатнулись ноги мои, едва не поскользнулись 
стопы мои, - я позавидовал безумным, видя благоденствие 
нечестивых, ибо им нет страданий до смерти их, и крепки силы 
их (Псалом 72:2-4) 

Отсутствие проблем с физическим здоровьем и материальным 
благополучием может приводить к ощущению самодостаточности, 
когда у человека  пропадает осознание нужды в Боге. И зачем тогда 
сатане лишать здоровья, если это может нарушить такое удобное для 
сатаны состояние человека. Все, что ему нужно, это душа человека, и 
за это он готов многое дать, включая здоровье. Можно вспомнить 
третье искушение Христа, когда сатана готов был предложить все 
царства мира, чтобы Иисус поклонился ему. Исходя из этого 
искушения, будет ли справедливым утверждать, что сатана пришел, 
чтобы украсть наше богатство? Нет, он готов его нам дать, только бы 
не были бы со Христом. И тоже самое относится к физическому 
здоровью.  Конечно, ранее разобранная история с Иовом, говорит о 
том, что справедливо и обратное. Сатана будет претендовать на наше 
здоровье, чтобы мы последовали совету жены Иова: «Похули Бога и 
умри». Но главный его интерес – это наше спасение и вечная.  Именно 
это он желает украсть и именно об этом говорит Иисус в Иоанна 10:10. 

Гордон Фи пишет: 
Слово «жизнь» или выражение «жизнь вечная», употребляемые 
Иоанном, эквивалентны понятию «царствие Божье» в 
синоптических Евангелиях. А буквально это выражение 
переводится как «жизнь века грядущего». Это та жизнь, которую 
Бог даёт от Себя и в Себе; это – дар верующим уже в жизни 
нынешней. Греческое слово perrison, переведённое в версии 
Короля Иакова как «с избытком», просто означает, что 
верующие должны наслаждаться даром жизни «сполна, во всей 
полноте» (NIV, пер. Кузнецовой)83 

83 Gordon Fee, Disease of Health and Wealth Gospel, 1980; перевод автора 
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В этом стихе  подразумевается, что избыток, который дает Иисус, 

будет только у тех, кто следует за Иисусом.  В контексте 10-го стиха 
Иисус себя сравнивает с той дверью, через которую входят овцы. 
Очевидно, что эта жизнь с избытком предназначена для тех, кто вошел 
через эту дверь, и обрел спасение и пажить.  

Я есмь дверь: кто войдет Мною, тот спасется, и войдет, и 
выйдет, и пажить найдет (Иоанна 10:9) 

Получается, этот избыток – это то, что отличает жизнь верующего 
от жизни неверующего. Это то, что есть у верующего во Христа 
человека, и это то, чего  нет у неверующего. Допустим, что под 
избытком понимается кроме всего остального и совершенное здоровье. 
Но в этом мире есть очень много неверующих, которые обладают 
превосходным здоровьем, на зависть многим искренне верующим 
людям. Получается, что неверующие, не войдя через дверь,  имеют 
этот избыток в жизни? Конечно, нет. Избыток – это то, что отличает 
жизнь верующего человека, это «получение обещанного Духа верою» 
(Галатам 3:14), Который является нам помощником в этой жизни и 
залогом жизни вечной с Богом. Это тот избыток, который есть только 
у тех, которые вошли через дверь, которой является Христос, и обрели 
духовное спасение и духовную пажить. Этот избыток есть у всех 
верующих, как больных так и у здоровых, как у бедных, так и у 
богатых. Иисус в этом контексте говорит исключительно о духовных 
вещах: о спасении, о следовании за истинным Пастырем. Тему 
физического здоровья от болезней Иисус здесь не поднимает, и 
поэтому неправильно использовать этот стих в поддержку учения о 
гарантированном исцелении по вере.  
 

Матфея 7:11  
 

Итак если вы, будучи злы, умеете даяния благие давать детям 
вашим, тем более Отец ваш Небесный даст блага просящим у 
Него 
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Согласно высказываниям некоторых сторонников 

гарантированного исцеления благо, о котором говорит Иисус, 
включает и физическое исцеление. Поэтому здесь Иисус сам говорит о 
том, что Отец Небесный всегда даст исцеление тем, кто просит у Него.  

Конечно, физическое исцеление является благом. Однако Слово 
Божие говорит о том, что его отсутствие также может быть благом. 
Как будет показано ниже, наше понятие о том, что есть благо для нас, 
и Божье понимание могут различаться.  

У пророка Исаии мы читаем: 
Вот, во благо мне была сильная горесть, и Ты избавил душу мою 
от рва погибели, бросил все грехи мои за хребет Свой (Исаия 
38:17) 

Мы можем просить блага у Бога, и получить сильную горесть, 
которая, согласно этому стиху может быть благом.  

Слово Божие также говорит:  
Благо человеку, когда он несет иго в юности своей (Иеремия 
3:27) 

Получается иго также может быть тем благом, которое Отец 
Небесный даст  просящим у Него. 

Апостол Петр пишет:  
Итак, как Христос пострадал за нас плотию, то и вы вооружитесь 
тою же мыслью; ибо страдающий плотию перестает грешить,  
чтобы остальное во плоти время жить уже не по человеческим 
похотям, но по воле Божией (1 Петр 4:1) 

Страдания плотью также может быть благом, которое может 
помочь избавиться от греха.  

Апостол Павел писал:  
И не сим только, но хвалимся и скорбями, зная, что от скорби 
происходит терпение (Римлянам 5:3).  

Благо ли терпение?  Конечно, это благо. Мы можем просить у Бога, 
чтобы Он научил нас терпению, а в ответ получать скорби, от которых 
происходит терпение.  
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Цитируя Матфея 7:11 сторонники гарантированного исцеления 
понимают под благом то, что им хочется, а не то, что благом считает 
для нас Бог.  
 
 

Болезнь Павла 
 

Есть христиане, которые делают много добра, но, тем не менее, к 
сожалению, болеют.  

 
Еккл 7:15  Всего насмотрелся я в суетные дни мои: праведник 
гибнет в праведности своей; нечестивый живет долго в нечестии 
своем. 

 
В Новом Завете мы находим этому пример: Тавифа. Она делала 

исключительно доброе, но, тем не менее, заболела, и от этой болезни 
умерла. В  Писании это преподносится как нечто естественное:  

 
В Иоппии находилась одна ученица, именем Тавифа, что значит: 
`серна'; она была исполнена добрых дел и творила много 
милостынь. Случилось в те дни, что она занемогла и умерла. Ее 
омыли и положили в горнице (Деяния 9:36-37) 

 
В английском переводе о Тавифе сказано:  «всегда делала доброе». 
И Павел, который писал «подражайте мне, как я Христу» (1 Кор 

4:16), также болел физической болезнью.  
Болезнь Павла – серьезный довод, поэтому надо внимательно 

изучить этот вопрос.  
Сторонники доктрины гарантированного исцеления утверждают, 

что Павел вообще не болел, но его болезнь (буквально «немощь» в 
греч.) имела отношение к оппозиции и гонениям, то есть относилась к 
людям.  
 

Но действительно ли Павел вообще не был болен? 
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О болезни Павла мы читаем в Галатам 4:14-15 (Расширенный 

перевод Amplified Bible): 
«...вы знаете, что по причине телесного недуга я [остался и] 
проповедовал благую весть вам в первый раз. И хотя мое 
физическое состояние было таким испытанием для вас, вы не 
смотрели на меня с презрением и не отвергли меня. Но вы 
приняли меня как ангела от Бога, как самого Христа Иисуса. Что 
же стало с вашей радостью? Я могу засвидетельствовать, что 
если бы вы могли это сделать, то вы бы вырвали свои глаза и 
отдали их мне.» (Галатам 4:13-15)  

В современном переводе Кузнецовой (РБО) это место записано так:  
Вы знаете: когда я был у вас в первый раз, я смог возвестить вам 
Радостную Весть только потому, что заболел. Но моя болезнь 
не оттолкнула  вас. Вы не отвернулись от меня с презрением, а 
приняли как Божьего вестника, как самого Христа Иисуса. Так 
куда теперь девался ваш восторг? Раньше, я уверен, вы бы глаз 
своих не пожалели, если бы их можно было отдать мне.   

Я специально цитирую переводы, отличные от Синодального, так 
как Синодальный перевод не отражает конструкцию греческого языка 
в этом тексте, в отличие от всех иностранных переводов и 
современного русского перевода.  При рассмотрении греческого 
оригинала становится видно, что именно из-за этой немощи Павел 
смог благовествовать галатам.  

Практически все исследователи греческого языка утверждают, что 
Павел был физически болен, и именно поэтому в английских 
переводах Библии в Галатах 4:14 слово переводится как:  «illness» 
(NIV, NCV), «bodily illness» (NAS), «infirmity of the flesh» (ASV, KJV, 
YLT), «sickness» (NLT), или, «physical infirmity» (NRSV).  И именно 
поэтому в современном переводе Кузнецовой (РБО) Павел пишет о 
том, что он заболел.  

О том, что Павел был физически болен, можно судить по двум 
причинам: 

(1) Греческий термин в этом отрывке.  
(2) Внутренние свидетельства текста.  
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1. Греческий термин в этом отрывке  
 

Слово, которое используется для определения болезни Павла, - 
«ασθενειαν», или «астенеиан», которое дословно означает «немощь». 
В греческом языке это самое распространенное слово, говорящее о 
физической болезни, хотя оно иногда используется для образного 
обозначения неспособности или ущербности человека. 

При обращении к словарям мы получаем следующее:  
 

"769. "ασθενειαν," astheneia; gen. astheneias, сущ. жен. рода от asthenes 
(772), немощный, больной. Немощь, болезнь. В НЗ это слово и 
производные слова, asthenes (772), немощный, больной, и astheneo 
(770), быть больным или немощным, наиболее часто используемые 
выражения для болезни,  используются в широком значении для всего 
человека. Однако оно может также обозначать особую форму телесной 
немощи или болезни. Образно, astheneia может означать общую 
неспособность, немощь (Рим. 8:26)." (The Complete Word Study 
Dictionary: New Testament, (Chattanooga, TN: AMG International, Inc.) 
1992)  
 
"НЗ. Болезнь обычно описывается греческим существительным 
astheneia (немощь). Другие слова, указывающие на болезнь:  malakia 
(несчастье) – используется три раза только у Матфея, или глаголы 
astheneo` (становиться немощным) или kako`s echein (дословно 'иметь 
плохо') и используемое один раз  (Иакова 5:15) kamno` (быть 
больным)." (The New Bible Dictionary, (Wheaton, Illinois: Tyndale House 
Publishers, Inc.) 1962.)  

 
Хотя слово «астенеиан» само по себе говорит о физической 

ущербности или о физической болезни, необходимо рассмотреть и сам 
контекст для более точного определения слова.  

В Послании Галатам Павел использует фразу 
«ασθενειαν της σαρκος», которая дословно означает «немощь плоти». 
Так что это именно физическая болезнь, и именно поэтому перевод 
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NAS называет это «bodily illness», и именно поэтому во всех других 
английских переводах  стоит либо «sickness», «an infirmity of the flesh», 
либо фраза, подразумевающая, что Павел был болен физически.  
 
2. Внутренне свидетельство текста  
 

Необходимо всегда смотреть на контекст, потому что одно и тоже 
слово в разных контекстах может означать разное.  

Галатам 4:13-15 (Современный перевод РБО с древнегреческого):  
Вы знаете: когда я был у вас в первый раз, я смог возвестить вам 
Радостную Весть только потому, что заболел. Но моя болезнь не 
оттолкнула  вас. Вы не отвернулись от меня с презрением, а 
приняли как Божьего вестника, как самого Христа Иисуса. Так 
куда теперь девался ваш восторг? Раньше, я уверен, вы бы глаз 
своих не пожалели, если бы их можно было отдать мне.   

Можно сделать следующие выводы:  
(1) Телесная немощь Павла была причиной, почему он стал 

проповедовать Евангелие галатам (из-за нее он остался и не 
смог продолжать путешествие). 

(2) Телесная немощь Павла была бременем или искушением 
для галатов. 

(3) Павла приняли с распростертыми объятиями, несмотря на 
его телесную немощь. 

Все это ведет к неизбежному заключению, что с Павлом что-то не 
так было физически. Его болезнь была испытанием для галатов по той 
же простой причине: так же как ученики Иисуса (Иоанна 9:1-3), 
многие люди в те времена ошибочно полагали, что болезнь есть 
результат греха, и именно поэтому Павел подчеркивает, что они 
приняли его весть, несмотря на болезнь. Они могли отвергнуть его 
евангелие, посчитав его грешником, но они этого не сделали. Он, 
вероятно, остановился в Галатии, потому что не мог путешествовать 
далее из-за обострения его болезни, и именно из-за этого болезнь была 
причиной, почему он «благовествовал в первый раз». В переводе 
Кузнецовой об этом говорится очень конкретно: «я смог возвестить 



 107 

вам Радостную Весть только потому, что заболел». Его болезнь была 
бременем для них, так как они должны были заботиться о нем. Павел 
обычно работал своими руками, чтобы никого не обременять (1 Фес 
2:9). Но в Галатии он этого делать не мог, так как чувствовал себя по 
всей видимости слишком плохо.  

Другое место, которое говорит о физической немощи, – это 2 
Коринфянам 12:9. Согласен, что оно гораздо менее ясное, и его трудно 
использовать в качестве неопровержимого доказательства болезни 
Павла, как Галатам 4:13-14. Однако и здесь трудно согласиться с тем, 
как это место понимается сторонниками гарантированного исцеления. 

Сергей Вельцовец в своей статье «СКОРБИ - судьба христиан или 
путь к победоносной жизни» на сайте www.invictory.com написал:  

… Павел пишет, что он три раза просил Господа удалить от него 
этого духа. То, что ответил ему Господь, изменило его жизнь 
навсегда, и я думаю изменит жизнь каждого, кто вникнет в это 
слово. Господь сказал: «Довольно для тебя благодати Моей, ибо 
сила Моя совершается (греч. становится совершенной) в 
немощи». «Видишь, - скажет религия, - Бог не удалил 
посланника сатаны, чтобы Павел был испытан страданиями и 
немощами». Но... 
Известный проповедник и эксперт в греческом языке Рик Реннер 
говорит, что слово «немощь» в этом стихе дословно означает 
«неспособность сделать что-то своими силами». Понимаете? 
«Довольно (достаточно) для тебя благодати Моей, ибо сила Моя 
становится совершенной в твоем человеческом бессилии над 
ситуацией». Другими словами, Господь сказал Павлу: «Павел, Я 
уже тебе все дал. Моей силы в тебе предостаточно! Тебе не 
нужно просить Меня. Ты можешь Моей силой сам прогнать 
этого духа, когда захочешь»84 

Греческое слово «немощь», используемое здесь Павлом,  - это 
астениан, то же самое слово, которое используется в Евангелии от 
Матфея 8:17 «Он взял на Себя наши немощи и понес болезни». Более 

84 Сергей Вельцовец, «СКОРБИ - судьба христиан или путь к победоносной жизни» ,  
http://www.invictory.org/lib/2004/06/chooselife1.html 

                                                           

http://www.invictory.com/
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того, это то же самое слово, которое используется в Иакова 5:14: 
«Болен (дословно немощен) ли кто из вас, пусть призовет пресвитеров 
Церкви, и пусть помолятся над ним, помазав его елеем во имя 
Господне». Если Рик Реннер прав с толкованием слова астениан, то 
больной в Иакова 5:14 не должен молиться Богу, и не должен просить 
пресвитеров  об этом молиться, а просто взять и прогнать злого духа 
болезни во имя Иисуса, когда он этого захочет.  

Далее Сергей Вельцовец пишет:   
«И не этим только, но хвалимся и скорбями, зная, что от 
скорби происходит терпение, от терпения опытность, от 
опытности надежда» (Рим.5:3,4). Не кажется ли вам, что это 
немножко не победоносно? От скорби происходит терпение - 
другими словами, надо сносить все скорби? 
Все мои недоумения продолжались до тех пор, пока я не 
посмотрел это место в греческом оригинале. Вот, как на самом 
деле звучали слова Апостола Павла: «И не только так, но мы 
также радуемся в наших скорбях, так как знаем, что скорби 
вырабатывают настойчивость, настойчивость вырабатывает 
характер, а характер – надежду». 
Теперь все становится на свои места. Почему Павел радуется в 
скорбях - неужели он согласен терпеливо сносить скорби? Нет, 
Павел радуется, потому что он знает, что каждый раз, сражаясь в 
скорбях за победу, в нем воспитывается настойчивость. 
Настойчивость добиться победы во что бы то ни стало. Но это 
только поначалу. Постоянное проявление настойчивости 
формирует характер человека. Это раньше ему надо было 
подолгу сражаться за победу в каждой скорби. Теперь, когда 
сформировался победоносный характер, достаточно только 
вспомнить парочку обетований из Божьего Слова, как от скорби 
не останется и следа85 

Меня очень тревожит такое отношение некоторых христиан. Если 
бы Петр имел такое отношение, Он бы не вернулся в Рим и не принял 
распятие. Если бы Павел имел такое отношение, он бы не пошел в 

85 http://www.invictory.org/lib/2004/06/chooselife1.html 
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Иерусалим и не оказался бы в узах. И если бы Иисус имел такое 
отношение, к которому призывает автор статьи,  то Он не взошел бы 
на крест... 

Сергей Вельцовец пишет: «Павел радуется в скорбях - неужели он 
согласен терпеливо сносить скорби? Нет…», но сам  Павел призывает 
Тимофея терпеливо сносить скорби: «Но ты будь бдителен во всем, 
переноси скорби, совершай дело благовестника, исполняй служение 
твое» (2 Тим 4:5). А Петр пишет (1 Петра 1:19) «Ибо то угодно Богу, 
если кто, помышляя о Боге, переносит скорби, страдая 
несправедливо».     

Бог может использовать болезнь для того, чтобы явить свою славу. 
Также как Бог использовал слепоту в жизни одного человека (Иоанна 
9:3), Он использовал болезнь и смерть, чтобы явить свою славу в 
жизни другого человека (Иоанна 11:4), Бог также использовал болезнь 
Павла как возможность для распространения Евангелия. Бог 
продолжает использовать болезнь сегодня, чтобы привлекать к себе 
людей. 

 
Итак, разобрав все стихи, используемые в поддержку учения о 

гарантированном исцелении, мы видим, что на самом деле они совсем 
не доказывают уместность использования слова «всегда». Эти места 
либо вырываются из контекста,  или в них вносится желаемое 
значение. В Писании нет ни одного места, которое гарантировало бы 
исцеление каждому больному в этом смертном теле. Однако Писание 
гарантирует каждому человеку искупленное тело, в котором он будет 
жить без болезни, если этот человек примет праведность Христа через 
покаяние и веру.  Об этом мы более подробно будем говорить далее, 
когда будем обсуждать библейское учение о болезнях и страдании.  

 
Точно так же как и многие подобные полу-истины, «евангелие» 
совершенного здоровья претендует на полностью библейское 
основание (что само по себе похвально). Однако, то, как 
проповедники «используют» Писание, ущербно по ... трём 
критериям: (1) плохое или совсем не верное толкование 
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ключевых текстов; (2) избирательность в использовании текстов 
и (3) отсутствие целостного библейского взгляда на этот вопрос, 
а в особенности отсутствие понимания системы взглядов 
новозаветных авторов. В результате эти проповедники 
повторяют коринфскую ошибку, будучи не в состоянии 
услышать, что говорит Павел в 1 и 2 посланиях к Коринфской 
церкви, и таким образом, сами становятся неосознанными 
последователями лжеапостолов, о которых говорится в 2 Кор.10-
1386 

 
Логические доводы, приводимые  в пользу  

гарантированного исцеления 
 
 

Если скорби необходимый элемент нашего искупления, 
то мы должны ожидать, что они не прекратятся до тех пор, 

 пока Бог не увидит этот мир либо искупленным,  
либо уже не поддающимся искуплению 

К.С.Льюис  
 

В этом разделе мы попытаемся понять несколько других 
логических доводов, использующихся для доказательства того, что 
физическое исцеление в этой жизни гарантировано благодаря смерти 
Христа на кресте.  
 

Довод № 1 Так как Иисус умер за все грехи, а причиной всех болезней 
является грех, следовательно, Иисус умер и за все болезни. 
 
(1) Иисус умер за грехи. 
(2) Болезнь является следствием греха. 
(3) Поэтому Иисус умер и за болезни, и христиане не должны 
болеть.  

86 Gordon Fee, Disease of Health and Wealth Gospel, 1980; перевод автора 
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В какой-то степени это правда. Все болезни появились в результате  
грехопадения Адама. Мы живем в тленном мире. И Иисус умер, чтобы 
дать нам обитель там, где «болезни уже не будет» (Отк. 21:4). Но по 
этой же логике можно заключить, что Иисус умер за все, причиной 
чего является грех. И если применять эту логику, чтобы показать, что 
мы должны быть исцелены на земле, то из этого же следует, что 
верующие не должны умирать:  

(1) Иисус умер за грехи. 
(2) Смерть является следствием греха. 
(3) Поэтому христиане не должны умирать.  

К сожалению, принять этот аргумент нельзя, потому что 
бессмертие приходит после воскресения в новом искупленном теле (1 
Кор 15). Точно также именно тогда у нас будет совершенное здоровье. 
 

Довод № 2 Иисус исцелял всех, когда был на земле. Бог явил себя в 
Иисусе. Поэтому Бог исцелит всех, пришедших к нему. Именно такой 

Бог – исцеляющий. 
(1) Иисус исцелял во время Его служения на земле. 
(2) Иисус вчера и сегодня и вовеки тот же. (Евреям 13:8) 
(3) Поэтому Божья воля всегда в том, чтобы исцелить.  

Несмотря на кажущуюся логичность, вывод (3) не следует из 
исходных утверждений. Более точно вывод (3) следует записать как: 
«Поэтому Бог исцеляет и сегодня». И очень легко показать 
несостоятельность  довода №2:  

(1) Иисус воскрешал из мертвых во время Его служения на 
земле. 
(2) Бог вчера и сегодня и вовеки тот же. (Евреям 13:8) 
(3) Поэтому Божья воля всегда в том, чтобы воскрешать из 
мертвых. 

Опять же, правильно допустить, что Бог воскрешает и сегодня, но я 
думаю, трудно согласиться с тем, что Божья воля в том, чтобы всегда 
воскрешать. Но, как мне кажется, именно к такому заключению ведет 
логика  довода №2 
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Все те, кого Христос воскресил,  все равно умерли. И эти 
воскрешения были лишь предвкушением того бессмертия, которое мы 
обретем при воскресении в измененных телах. И точно также 
исцеленные Иисусом наверняка болели после этого. Исцеления 
Иисуса, поэтому, были предвкушением того совершенного здоровья, 
которое мы обретем после воскресения, а не до него. До него Бог будет 
продолжать исцелять либо, чтобы явить свою славу, как в случае с 
Лазарем и Тавифой, либо по Его милосердию, как в случае с 
Епафродитом.   

Ошибочность довода №2 особенно очевидна, если рассмотреть 
место, записанное в 2 Царств 12:15-18? 

И пошел Нафан в дом свой. И поразил Господь дитя, которое 
родила жена Урии Давиду, и оно заболело. И молился Давид 
Богу о младенце, и постился Давид, и, уединившись провел 
ночь, лежа на земле. И вошли к нему старейшины дома его, 
чтобы поднять его с земли; но он не хотел, и не ел с ними хлеба. 
На седьмой день дитя умерло... 

Бог послал болезнь. Давид просил исцеления, но Бог не дал. Мы 
верим в Триединого Бога. Да, в Иисусе Христе Бог не отказывал в 
исцелении. Но Давиду отказал.  

 И если идти логикой довода №2, то ту же самую логику можно 
применить, чтобы доказать то, что Бог всегда желает посылать болезнь 
на Своих детей.  

(1) Бог посылал болезнь в прошлом. 
(2) Бог не изменяется (Малахии 3:6) 
(3) Поэтому Божья воля всегда в том, чтобы послать болезнь на 
Своих детей.  

Многие отвергают высказывание (1), но что делать с несколькими 
десятками стихов, которые очень конкретно об этом говорят? Понятно, 
что высказывание (3) неверно, также, как и неверен довод № 2.  И 
ошибка состоит в добавлении слова «всегда». Бог исцеляет, но Он не 
всегда исцеляет, Бог поражает, но Он не всегда поражает.  
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Библия показывает, что Иисус не исцелил всех везде. У купальни 
Вифезда было много желающих исцелиться, но Иисус исцелил только 
одного (см. Иоанна 5:2-15). 

То, что Бог делал это когда-то в Палестине, не означает, что Он 
всегда и обязательно будет делать это сегодня. Пример: 

(1) Бог раздвигал воды Черного моря и Иордана для своих детей 
(2) Бог вчера и сегодня и вовеки тот же (Евреям 13:8) 
(3) Бог всегда будет раздвигать реки и моря, когда их будут 

переходить Его дети 
Опять же, Он может их раздвинуть и сегодня. Нельзя ограничивать 

Бога. Но это не значит, что Он  будет это делать всегда.  
Ошибочность логики в доводе №2 становится еще очевидней, если 

привести следующий пример: 
(1) Иисус хотел, чтобы Петр пошел  по воде 
(2) Иисус  вчера и сегодня и вовеки тот же (Евреям 13:8) 
(3) Иисус всегда хочет, чтобы мы ходили  по воде  

Да, бесспорно, Иисус явил Собой любящее сердце Бога. Он 
исцелял. Он укрощал бурю, когда плыли Его ученики. Он позволил 
Петру пройтись по воде. Но означает ли это, что Бог всегда хочет, 
чтобы мы, вместо того, чтобы плыть на лодке, ходили по воде, 
проявляя власть над законами природы? Или то, что христиане, при 
достаточной вере, никогда не утонут? 

 
Этот же довод может звучать в несколько иной форме: 

 В Иисус Христе мы имеем самое полное откровение о Боге. Иисус 
Христос исцелял всех. Значит, Бог и сейчас исцеляет всех. 
(1) В Иисусе Христе самое полное откровение о Боге  
(2) Иисус всех исцелил 
(3) Бог и сегодня всех исцеляет  

 
Но что мы имеем в виду, когда говорим, что Иисус есть самое 

полное откровение о Боге? 
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Означает ли это, что  Ветхий Завет – это не совсем правильное 
откровение о Боге, а во Христе истинное откровение? И поэтому по 
Ветхому Завету нельзя судить о том, каков есть Бог. И если в Ветхом 
Завете Он посылал болезни, то это, оказывается, устаревший Бог.  

Откровение Бога для людей прогрессирующее, но не сам Бог. Бог 
Сам какой был в Ветхом Завете, такой Он есть и сейчас! Его природа и 
сущность не меняются. Его атрибуты вечны и неизменны. Именно об 
этом говорится в Малахии 3:6 и Евреям 13:8: 

Ибо Я - Господь, Я не изменяюсь (Малахия 3:6) 
 
 Прогрессирующее откровение Бога для человека означает, что 

познания людей о Боге и Божьи ожидания от человека менялись, но не 
менялся сам Бог. Бог неизменен, и Бог Ветхого Завета – это тот же Бог, 
которому мы поклоняемся сегодня в церквах. То, каким мы видим 
Бога, не определят то, каков Бог на самом деле.  

Можно игнорировать часть Библии, считая ее устаревшей, но это 
только сужает наше познание Бога, но не самого Бога.  

Опять же отметим, что Иисус воскрешал, когда был на земле. 
Следовательно, если этот довод верен, то:  

(1) В Иисусе Христе самое полное откровение о Боге  
(2) Иисус воскрешал 
(3) Бог всегда хочет воскрешать   

Даже самые ревностные сторонники гарантированного 
божественного исцеления не согласятся с (3). Но именно к этому и 
ведет вся логика, которая стоит за их учением.  

Существует, как минимум, две причины, почему Иисус исцелял и 
воскрешал, будучи на земле:  

1) Чтобы явить сердце Отца, Который настолько возлюбил 
людей, что послал Сына на смерть. Бог видел болезни, 
страдания и смерти людей. И Он через смерть и воскресение 
Своего Сына избавил людей от болезней, страданий и смерти, 
сделав для них возможной вечную жизнь в искупленном теле, 
где болезни, плача и смерти уже не будет. Он все сделал за нас.  
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Он приготовил то место, куда мы направляемся, как пилигримы 
в Небесную страну. Здесь на земле мы странники и пришельцы. 
Но, будучи на земле, Он исцелял и воскрешал, чтобы дать 
предвкушение того, каково есть Царство Небесное, где не будет 
ни болезни, ни смерти. И Его исцеления и воскрешения служат 
свидетельством того, что мы можем это ожидать с 
уверенностью.  Его воля в том, чтобы мы оказались там, а не в 
том, чтобы сделать рай на земле. Поэтому Он не воскрешает 
всех сегодня, так же как и не исцеляет всех.   

2) Чтобы подтвердить, что Он Мессия, ибо так о нем 
предсказано в Исаи 53:4. Это подтверждает фраза «да сбудется 
реченное пророком». Служение исцеления было признаком 
мессианства Иисуса. В Евангелие от Иоанна 20:30-31 говорится 
о том, что все сие было написано для того, чтобы мы уверовали, 
что Иисус есть Христос.  
 

Вообще, мне трудно понять, как факт болезни верующего можно 
совместить с тем, что он уже исцелен на кресте. Если верующий 
заболел и не исцеляется, то означает ли это, что он уже не имеет 
полного физического исцеления креста? Получается, он выходит из-
под крови Христа, которая гарантирует исцеление. Но кровь Христа 
гарантирует и спасение. Получается, что болеющий христианин  не 
может быть уверен в своем спасении и прощении грехов! Для меня – 
это серьезная проблема доктрины гарантированного божественного 
здоровья.  

Некоторые сторонники гарантированного исцеления оправдывают 
продолжающееся состояние болезни у христианина наличием какого-
то греха.   

В связи с этим возникают серьезные проблемы.  
 
Проблема №1. Если исцеление на кресте гарантировано только тогда, 

когда мы не грешим, то никому, на самом деле, оно не 
гарантировано, потому что все грешат:  
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(1) Божественное здоровье не гарантировано, если верующий  
грешит. 

(2) Все верующие грешат. (1 Иоанна 1:8) 
(3) Поэтому божественное, или совершенное, здоровье никому 

не гарантировано.  
Это была бы жестокая шутка Бога - дразнить людей тем, чего они 

бы никогда не могли иметь.  
Кто-то выходит из ситуации таким путем: отдельный грех не 

приводит к выходу из-под крови Христа и не приводит к болезни, а 
приводит к этому  только постоянный грех.  

Но такие люди делают Павла живущим во грехе, призывающим 
других подражать ему (1 Кор 4:16), то есть делать то же. Тавифа 
делала всегда доброе, но не была обвинена Писанием, что жила во 
грехе. Получается, что Павел, Тавифа, Тимофей, Еппафродит, Трофим 
жили в постоянном грехе.  

Допустим, человек заболел, потому что он согрешил. Потом 
раскаялся. Получил прощение за грех. То, естественно, он должен тут 
же и исцелиться!  
 
Проблема №2  - Почему исцеление не происходит мгновенно после 

покаяния? 
Как может исцеление не наступить, если оно гарантировано кровью 

Христа, и все грехи прощены? Как может исцеление быть 
мучительным процессом, в то время как прощение грехов происходит 
сразу же? Как верующие, исповедующие свои грехи, могут вообще не 
получать исцеления, если оно, по словам сторонников учения о 
божественном исцелении, гарантировано кровью Христа?  

Если физическое исцеление обеспечено кровью Христа также, как 
и прощение грехов, то как Бог может простить грех пришедшему ко 
кресту в покаянии, но не исцелить его в тот же момент? На этот вопрос 
сторонники гарантированного исцеления обычно отвечают, что за 
исцеление нужно просить отдельно, несмотря на то, что оно входит в 
искупление также, как и прощение грехов. Но при возрождении 
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происходит много всего: усыновление, оправдание, принятие Духа 
Святого и т.д., но всего этого не нужно просить по отдельности, не так 
ли? Разве можно представить, что кто-то родился свыше, но не 
получил при этом усыновления и не стал дитем Божьим, забыв об этом 
попросить с верою? Так почему об исцелении тогда надо просить 
отдельно, если это часть искупления (как усыновление, возрождение, 
получение Духа и т.д)? 

Другой возможный сценарий. Верующий заболевает, потому что 
сатана посылает болезнь, пытаясь сбить его с толку и повредить ему. 
Верующий должен в этом случае прибегать ко кресту и верой брать 
свое исцеление, которое ему уже принадлежит.  

Однако в этом случае Библия должна учить такому подходу, 
однако, за исключением Иакова 5:14-15, она совсем по этому поводу 
ничего не говорит.  

Павел нигде этому не учит:  
(1) Для того, чтобы получить исцеление от Бога, человек должен 

знать, что исцеление уже совершено на кресте, и потребовать 
это для себя с верой.  

(2) Павел не требовал исцеления для себя, основываясь на том, что 
он уже исцелен на кресте, и не учил этому других.  

(3) Следовательно, Павел не имел полного познания о том, что 
было совершено на кресте для верующего.  

Что происходит: Павел преподносится как благовествующий не 
полное Евангелие. Печальным последствием такого невежества Павла 
было то, что многие верующие болели и не получали 
гарантированного для них исцеления. И даже умирали в болезни. Из-за 
его невежества верующие болели  1900 лет, пока полное евангелие не 
было открыто определенным людям. Однако Павел в 1-й главе 
Послания Галатам утверждает о полноте благовествуемого им 
Евангелия, и даже если ангел с неба будет проповедовать иное – 
анафема. Павел нигде не говорит о физическом исцелении. Павел 
многократно в своих посланиях пишет о сути благой вести, что в нее 



 118 

включено, и как получить спасение. Он настаивает, что его описание 
полное и истинное. Однако о физическом исцелении он не пишет.  

И если сторонники гарантированного исцеления правы, то тогда 
что за плохой совет дает Павел Тимофею! Вместо повеления добавлять 
в воду вино  Павел должен был научить его «правильно исповедовать 
здоровье» и использовать его «власть над сатаной». Однако он этого не 
делает... И вообще ничего такого нигде не говорит!  

Если любая болезнь от сатаны, а у христианина есть власть над 
сатаной, то зачем ему принимать лекарства? Не пренебрегает ли он 
своей властью, используя другой способ исцеления? И если болезнь – 
от сатаны, как можно ее победить лекарствами? Неужели лекарства – 
это оружие против козней сатаны? Или как только болезнь сильнее 
насморка, то сразу исчезает вера в правильность своего учения? Или 
сторонники гарантированного исцеления верят в это, пока здоровы, а 
как заболеют, то подстраховывают свое учение о гарантированном 
исцелении лекарствами, а то вдруг оно не гарантировано?  

Иногда лечиться без лекарств - это как прыгать с 100 этажа, веря, 
что Бог тебя спасет, и что ты не разобьешься. Хотя при этом можно 
спуститься по лестнице. Интересна здесь параллель со вторым 
искушением Христа. Сатана цитировал именно 90-й псалом (Мтф 4:6)! 
Разве сатана не утверждал слово Бога,  Его обетование? Не делает ли 
он то же самое сегодня, преподнося это как твердую веру в Божьи 
обетования,  утверждение Его слова?  «Ты уже исцелен, ты дитя 
Божье, только верь и забудь про лекарства, разве ты не веришь 
Божьему Слову?». Разве это не напоминает: «Сбросься вниз, если ты – 
Сын Божий»?. И те верующие, которые в порыве чувств отказываются 
от приема лекарств, уповая только на Божьи обетования, совершают 
роковую ошибку, поверив этой лжи!  

Клайв Льюис однажды сказал: 
Высшая мудрость не нуждается в подсказках относительно того, как 
лучше поступить в создавшейся ситуации, а высшая благость не 
требует уговоров претворить это в жизнь. Точно так же Бог не 
нуждается в помощи со стороны. Он мог бы, если захотел, 
поддерживать наши тела в хорошем состоянии, не прибегая к помощи 
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пищи, или дать нам эту пищу, минуя фермеров, булочников и 
мясников; дать нам знание, минуя образованных людей; обратить 
язычников, минуя миссионеров. Но Он позволил почве и погоде,  
животным и мышцам, умам и воле людей способствовать 
осуществлению Его плана87  

Точно так же Бог мог бы исцелять нас и без лекарств. В пустыне 
Бог исцелял народ Израильский без помощи врачей. Он и только Он 
был их Целителем (Исход 15:26). Но ожидать от Бога, что Он исцелит 
без врачей и лекарств, когда все это доступно, может быть то же, что 
ожидать, что Он накормит без хлеба, хотя хлеб лежит на столе, или что 
Он даст хлеб с неба, за которым можно сходить в магазин и на 
который есть деньги.  

Эмоциональные доводы в пользу  
гарантированного исцеления 

 
Чтобы разбивать словом жёсткую скалу человеческого сердца,  
нужно самому испытать, что значит иметь разбитое сердце.  

И ведь не то страшно, когда сердце разбивается,  
а – когда оно превращается в камень. 

В.Марцинковский. 
 

 
Все же не всегда сторонники  доктрины гарантированного 

исцеления пользуются библейскими или логическими доводами. 
Очень часто они используют доводы, которые нацелены на эмоции. 
Люди верят в то, во что хотят, потому что к этому их подталкивают их 
эмоции.  
 

Вот какие используются эмоциональные доводы: 
 

Довод №1. Отвержение доктрины физического исцеления на кресте 
разрушит веру. 

87 C.S.Lewis The Efficacy of Prayer New York: Harcourt, Bruce & Co., 1960, pp.8-9  
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Может создаться впечатление, что люди, которые придерживаются 

этой доктрины, показывают больше веры в исцеление, чем те, кто ее не 
имеют. Разве это не достаточная причина, чтобы придерживаться этой 
доктрины? И зачем тогда переубеждать людей, которые ее 
придерживаются?  

Но если бы я верил во что-то только из-за того, что благодаря этому 
я лучше себя чувствовал  и имел внутренний покой, то тогда моя 
религия была бы просто успокоительным психологическим 
аутотренингом.  

Хотя кто-то, веря в это, рад и покоен, очень многие 
разочаровываются и в душе страдают. Христианство – это шаг к свету 
и истине, а не к иллюзиям и заблуждениям, какими бы приятными и 
умиротворяющими они ни казались. На самом деле истинная 
христианская вера - это вера не во что-то (исцеление, сохранность), а в 
Бога, который исцеляет, сохраняет, обеспечивает.  

Если какое-то убеждение  приносит нам внутренний покой, это не 
значит, что это убеждение истинно. 

Мормоны используют тот же подход, чтобы верить в то, что после 
смерти муж и жена будут продолжать быть мужем и женой вечно, и 
многие чувствуют из-за этого внутренний покой и радость, что Бог 
такой любящий. И если я скажу больному, что его исцеление не 
гарантировано в земной жизни, то это то же, если я скажу мормону, 
что их брак закончится смертью, или как если я скажу человеку, 
потерявшему близкого, что нет той планеты, на которой пребывают 
умершие.   

Кто-то может задать вопрос: «А на чем тогда может основываться 
твоя вера в исцеление, если не на гарантии исцеления на кресте?»  Для 
меня странно, что кому-то нужны гарантии, чтобы иметь веру. Библия 
не гарантирует дождь, но все же мы молимся, чтобы был дождь. 
Смерть Христа на кресте не гарантирует свободу от гонений, но все же 
мы молимся в гонениях, чтобы Бог сохранил нам жизнь. Библия не 
дает гарантий, что у верующих будет зал для богослужений, но все же 
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мы молимся, чтобы у нашей церкви  был зал. Библия мне не 
гарантирует, что я не попаду в аварию, однако всякий раз, выезжая из 
гаража, я молюсь, чтобы Бог сохранил меня. И так далее.   

То, что мы не знаем Божьей воли в каждой конкретной ситуации, 
не означает, что нам не нужно молиться о том, что мы хотим и что нам 
нужно. Мы все свои желания должны приносить Богу, так как Он 
печется о нас как любящий Отец.  

Я молюсь о моем исцелении, несмотря на то, что оно мне не 
гарантировано, и я не знаю, есть ли Его воля исцелить меня, но 
молюсь, зная, что по Его милосердию Он может меня исцелить и  
часто это делает.  

Мы должны молиться Богу и просить его исцелить, а также укрепить 
нашу веру, пока это исцеление не пришло. Для ребенка естественно 
просить отца об облегчении при возникновении сложностей. И 
абсолютно естественно то, что любящий Отец дает своему дитю только 
самое лучшее. И это Он всегда делает: иногда исцеляя, иногда нет. Но 
всегда, всегда это то, что лучше для нас88 

Молитва «если на то есть воля Твоя» показывает смирение. Это 
признание того, что Бог суверенен, и что Он знает, что лучше для нас, 
лучше нас самих. И мы живем по Его воле, а не Он по нашей. Гордость 
– это грех, а манипулировать Богом просто невозможно. Бог не 
позволит собой манипулировать, и манипуляция будет только в 
сознании человека, а не на самом деле.  

Есть много примеров исцелений, поэтому есть смысл молиться об 
исцелении с верой, что Бог может сделать это. Но в Библии есть много 
примеров, когда люди, делая планы, понимали, что воля Божья может 
быть другой, отличной от их желаний (см.  Матфея 8:2-3, Матфея 
26:39, Деяния 18:21, Иакова 4:13-15, 1 Коринфянам 4:19).  

Мы не командуем Богом, и это замечательно, так как не все, что мы 
просим в молитве, содействует к нашему благу. Чем больше мы 
следуем совету, данному Павлом в Римлянам 12:1-2, тем больше мы 

88 Джон Пайпер, проповедь «Христос и рак», 17 августа 1980 года, 
http://www.desiringgod.org/library/sermons/80/081780.html; перевод автора 
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понимаем Божью волю, но мы никогда не будем знать ее совершенно в 
каждой ситуации. К счастью, мы и не должны, потому что Дух Святой 
ходатайствует за нас по воле Божьей (Рим 8:26-27).  

На самом деле, эта доктрина во многих разрушила веру и многим 
воспрепятствовала придти к вере.  Очень много историй, похожих на 
историю Бет, которая посещала со своим мужем церковь «Ассамблея 
веры», где учили о гарантированном исцелении.   

Бет, в отличии от лидеров «Ассамблеи», к которым она стремилась, так 
и не смогла обрести «веру», а потому не смогла воспользоваться 
преимуществами полноценной жизни. Хотя в первые годы Бет и ее 
семья покупали сначала аудиокассеты и книги Фримана [их пастора], а 
только затем  еду, она так и не ощутила того энтузиазма, которого от 
нее ожидали. Сейчас, уходя из этой церкви, ей кажется, что «она 
уходит от истины... уходит от Слова Божьего... уходит от всего, и вне 
их церкви  христианства нет». Рассказывая о своем уходе из 
«Ассамблеи веры», она из всех сил пыталась сохранить здравый смысл: 
«Я чувствую себя разбитой. Я не знаю, куда направляюсь; я не знаю, 
что мне теперь делать; я не знаю, что я хочу... Все произошло так, 
словно однажды утром я проснулась и ощутила полный упадок сил... В 
голове сплошная неразбериха...И я хочу  кое-что рассказать вам о 
своем муже – его нет. Внутри  него ничего не осталось – он пуст. Он 
просто не может ни с кем общаться... Многое в моей жизни исчезло... 
Огромная часть ее исчезла...» Но они с мужем понимали, что им нет 
возврата в церковь, членам которой приходится тайно  хоронить 
мертворожденных детей из страха быть обвиненными в маловерии89 

Если бы эта доктрина была правдивой, то мы бы ожидали, что, в 
среднем христиане, исповедующие это учение, были более здоровы, 
чем нехристиане, но христиане также болеют. Неверующие смотрят на 
христианина, который верит в это учение о гарантированном 
исцелении, и понимают фальшивость христианства, потому что 
христиане верят в то, чего на самом деле нет.  

Тем, кто переживает кризис, присуще чувство глубокого 
разочарования в Боге. Это особенно отчётливо видно, если 
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происходящее кажется несовместимым с принципами, которым 
человека учили, или с тем, как он думал. В таких случаях, если 
Господь не изменяет сложившихся обстоятельств, разочарование 
быстро перерастает в гнев и чувство покинутости. В итоге 
разочарование растёт и укореняется, а дух начинает угасать. 

Большинство не страдает серьезными болезнями. Самое страшное, 
что бывает у многих, это простуда, насморк, головная боль, язва и т.д. 
Позитивное отношение может помочь в случае таких болезней, и, 
исцелившись от таких болезней, человек убеждает себя в правдивости 
этой доктрины. Но что делать тем, кто страдает серьезными 
болезнями, и самовнушение не помогает. Их вера будет подорвана! 
Они либо разочаруются в том, что Бог исцеляет, либо в том, что Он 
вообще существует. Многие, к сожалению, выбирают последнее...    

Бывший студент школы РЕМА, МакКоннелл, на которого 
возлагали надежды в этой школе, позднее написал:  

Наиболее часто слышимые сообщения о злоупотреблениях 
доктрины Движения Веры об исцелении касаются обращения с теми в 
этом движении, кто страдает хроническими и/или неизлечимыми 
болезнями. Из-за убежденности в том, что выслушивание «негативного 
исповедания» может повредить вере, не так много верующих в 
Движении Веры хотят быть рядом, а тем более слушать тех, кто 
серьезно  болен... Больной верующий скрывается, изолируется, и 
подвергается  остракизму, как если бы он был неверующим – каким, по 
определению, он в точности и является. Иначе он бы вообще не 
оказался больным... В то время, когда умирающий верующий больше 
всего нуждается в слове ободрения, он получает проповедь о слабости 
его веры... В то время, когда умирающий верующий нуждается более 
всего в укреплении его веры, ему говорится о том, что этой веры у него 
нет... Когда ему нужна поддержка внимательного, заботящегося тела 
церкви, тогда он устраняется из него, как если бы он был заразным для 

89 Роналд М. Энрот Авторитаризм в церкви. Санкт-Петербург, Издательство 
«Шандал»,2004, стр 153. 
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остальных. Возможно, что самое нечеловеческое в Движении Веры это 

то, что: Когда его приверженцы умирают, они умирают одни...90  
 

 
Довод №2. Любящий Отец всегда хочет, чтобы Его детям было 

хорошо. 
 

Идея этого довода состоит в том, что так как Бог - наш любящий 
Отец, то Он всегда будет делать все, чтобы Его детям было хорошо. Но 
что есть «хорошо» определяет сам человек. То, что ему нравится, есть 
«хорошо», а что не нравится, есть «плохо». 

По этой логике, Бог такой же, как и мы. Он думает, как мы, 
рассуждает, как мы, разделяет наши взгляды.  

Но то, что, мы думаем, есть благо, не всегда таким для нас 
является. Материальное состояние для некоторых является 
благословением  (Иов 42:10), но для других оно будет скорее 
проклятием, так как приведет их к развращению и гибели (1 Тим. 6:10, 
Луки 18:24-25).  

Бог приготовил для нас нечто удивительное, а мы, как 
непослушные и разбалованные дети, говорим: «А мы все хотим 
сейчас». Там будут дороги из золота. Но есть христиане, которые 
заявляют: «Мне не нужно золото там, оно мне нужно здесь». Слово 
Божие говорит: «там не будет скорби», однако есть те, которые хотят 
жить без скорби здесь. Там, на небе, мы будем здоровы, и болезни уже 
не будет, а мы требуем у Бога, чтобы уже сейчас мы были здоровы.  

 Исходя из этого довода, универсалисты заключили, что все будут 
спасены. Разве любящий Отец может позволить, чтобы человек 
мучился в аду? Следовательно, все будут в раю.  Атеисты на 
основании этого же довода заключили, что Бога нет. Если Бог 

90 D.R.McConnell, A Different Gospel (Peabody, Mass.:Hendrickson Publishers, 1995), 
p.166; перевод автора 
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всесильный и любящий, то почему Он не сделает так, чтобы всем было 
хорошо и не было зла? Следовательно, Бога нет.  
 

Исаии 55:8-9 «Мои мысли - не ваши мысли, ни ваши пути - пути Мои, 
говорит Господь. Но как небо выше земли, так пути Мои выше путей 
ваших, и мысли Мои выше мыслей ваших» 
 

Иногда Бог, как любящий Отец,  решает, чтобы человек болел, так 
как это приносит очищение  и исправление:  

 
Притчи 3:11 «Наказания Господня, сын мой, не отвергай, и не тяготись 
обличением Его;  ибо кого любит Господь, того наказывает и 
благоволит к тому, как отец к сыну своему»  
 
Евреям 12:11 «Всякое наказание в настоящее время кажется не 
радостью, а печалью; но после наученным через него доставляет 
мирный плод праведности»  

 
Очень часто Бог по своему милосердию и любви будет избавлять 

нас от многих страданий. Но это не гарантировано! Бог избавил Петра 
из темницы (Деяния 12:5-11), а Стефана побили камнями (Деяния 7:59-
60)!  

 
Довод №3. Нас должны отличать по нашему хорошему здоровью. 

 
Сторонники божественного исцеления задают вопрос: «Почему 

кто-то захочет стать христианином, если не видит в жизни 
христианина никаких преимуществ?» И на основании этого строится 
доктрина о совершенном здоровье верующего.  

Но Библия говорит, по чему нас должны распознавать:  
 
Иоанна 13:34 «Заповедь новую даю вам, да любите друг друга; как Я 
возлюбил вас, так и вы да любите друг друга» 
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1 Фес 11-12 «... и усердно стараться о том, чтобы жить тихо, делать свое 
дело и работать своими собственными руками, как мы заповедывали 
вам; чтобы вы поступали благоприлично перед внешними и ни в чем не 
нуждались» 
 
Матфея 5:16 «Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели 
ваши добрые дела и прославляли Отца вашего Небесного» 

 
То, как мы реагируем на болезни, и то, что мы можем радоваться в 

неизлечимой болезни (зная, что у нас есть дом на небесах, когда эта 
хижина разрушится), может свидетельствовать другим людям о вере 
во Христа гораздо сильнее, чем отсутствие у нас самой болезни.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Как же быть с реальными исцелениями? 
 

Научи нас так исчислять дни наши,  
чтобы нам приобрести сердце мудрое  

Псалом 89:12 
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Я верю, что Бог исцеляет. Он исцеляет от всех болезней, то есть 

нет тех болезней, от которых Он не мог бы исцелить. Утверждая в этой 
книге, что физическое исцеление в этой жизни не гарантировано, я ни 
в коем случае не хотел бы, чтобы кто-либо из читателей пришел к 
выводу, что сверхъестественных чудесных исцелений сегодня уже не 
может быть. Бог силен исцелять, и часто это делает. Он заинтересован 
в том, чтобы Его дети несли то предназначение, которое Он им дал в 
этой жизни. И для того, чтобы они могли это делать,  по Своей 
благодати и для Своей славы, Он будет исцелять многих, кому болезнь 
будет препятствием на пути.  

В каждой христианской церкви найдутся верующие, которые 
могут засвидетельствовать об исцеляющем прикосновении Господа, 
которое принесло избавление от боли.  

Американский врач Тодд Прайс в своей книге «Свобода от 
боли» рассказывает о своем чудесном исцелении от остеохондроза. 
Врачи говорили ему, что он никогда не будет ходить. Он просыпался 
по ночам от боли.  Но у него была мечта: быть врачом-миссионером и 
нести Евангелие другим народам. В его церкви над ним помолились 
согласно указанию, написанному в Иакова 5:14-17. И затем Бог его 
исцелил, ушла боль, и он смог снова нормально ходить. Его мечта 
сбылась: он стал миссионером! Читая эту историю, я искренне 
радовался за этого человека. Однако, получив исцеление от Бога, 
доктор Прайс стал учить, что каждый больной должен исцелиться. 
Такова воля Божья для каждого верующего сегодня, надо лишь верить 
и проявлять свою власть над диаволом,  и  его история повторится в 
жизни каждого больного.  

Желать, чтобы все были здоровы и получили исцеление – это 
прекрасное желание. Но насколько оно реалистичное?  

Бог может исцелять, и он будет исцелять многих, но это не 
означает, что все верующие должны жить в совершенном здоровье. 
Более того, очень важно сказать, что Бог может исцелять людей с 
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совершенно разными познаниями о Нем, и не всегда с правильными. В 
исцелении проявляется милость Бога к своему творению. Исцеление – 
это не заслуга человека, который смог сказать правильную формулу.  

Сам доктор Тодд Прайс в своей книге пишет своим критикам:  
 
Я слышал о многих, кто получают исцеление при помощи учения о 
превосходстве разума над материей, позитивного мышления, и нового 
просветления через трансцендентную медитацию. Я также слышал о 
многих, которые заявляют о своем исцелении, которое они получили 
через различные откровения самых разных религий (будь то 
откровения, данные Будде, Мухаммеду, Вишне или богу Шиве).  Их не 
критикуют. Когда я говорю о крови Иисуса, то меня критикуют. 

Многие стали моими критиками...91 
 
 Мне бы была очень интересна реакция доктора Прайса, когда 

бы его сын, или скажем жена, заболела, пошла, к примеру, к 
индуистскому священнику, получила исцеление, и затем стала писать 
книги о том, что индуизм – самая правильная религия. Стал бы он 
тогда индуистом или продолжал оставаться христианином? Стал бы он 
критиком ее учения? Почему же он сам, получив исцеление, начинает 
учить, что его учение об исцелении самое правильное? Признавая при 
этом, что исцеление может быть получено через другие религии, с 
которыми он всецело не согласен.  

Все это ведет к неизбежному выводу: опыт исцеления не 
доказывает правильность учения! Случаи чудесных исцелений 
встречаются в самых различных религиях, поэтому апологетической 
ценности они не имеют. Свое же учение мы должны строить на Слове 
Божьем, а не опыте. А Божье милосердие гораздо шире, чем мы можем 
представить, и не ограничено только для тех, кто правильно понимает 
все библейские доктрины.  

В этом мире происходит очень много того, что остается 
необъяснимым. А желающих объяснить это всегда предостаточно. 

91 Todd Price, Freedom From Pain, Huston, TX, 1992, p.48; перевод автора 
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Однажды я провел вечер в книжном магазине и прочел книги одного 
популярного сейчас целителя. В его книгах сотни удивительных 
свидетельств благодарных исцеленных. Допустим, исцеляет он 
многих. Хотя пишет очень странные идеи про космическую энергию 
как силу Бога. Исцелений было много и в Христианской науке, и у 
мормонов. Означает ли это, что все эти учения верны? Как объяснить 
эти исцеления?  

Несомненно, Бог посылает дождь на праведных и неправедных, 
и Он может посылать исцеления на всех. Однако всегда ли это Бог, и 
всегда ли это на самом деле исцеление? 

Есть психосоматические и функциональные, болезни (при 
которых не происходит органических изменений) и органические 
болезни (когда изменяется структура органа). Пример 
психосоматической болезни (их большинство) – это язва, головная 
боль, множество сердечных болезней. Органическая болезнь – 
аппендицит, разрыв глазного нерва,  и т.п.  

Все психосоматические болезни лечатся внушением в той или 
иной степени, некоторые полностью. Это доказанный медициной факт, 
который  широко используется. Все студенты медицинских 
специальностей знают высказывание: «Если после разговора с врачом 
больному не стало лучше, то этот врач – плохой»  

Существует «эффект плацебо (пустышки)». Для проверки на 
него проводится простой эксперимент. Имеются 2 группы больных из 
30 человек в каждой (болезнь примерно в одинаковой стадии). Первой 
группе дают настоящее лекарство, а второй глюкозу или другое 
простое вещество, но в той же красочной упаковке. При этом больным 
во второй группе говорят, что это самое новое лекарство, очень 
дорогое и помогает в 100% случаев. В случае с некоторыми 
лекарствами улучшения  в обеих группах не показывают 
статистически достоверного различия, что говорит о неэффективности 
лекарства. И в случаях некоторых болезней до 40% больных из второй 
группы,  из тех, кому дали глюкозу, показывают статистически 
достоверные улучшения. Очевидно, что улучшение вызвано не 
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принятием глюкозы, а мобилизацией нервной системы больного.  
Сейчас при производстве новых лекарств их всегда проверяют на 
плацебо.  

Сила внушения используется и при лечении гипнозом. У 
некоторых больных благодаря гипнозу исчезают бородавки. 
Гипнотизер внушает соответствующую установку, и организм берется 
за нелегкое дело перестройки и обновления кожных покровов, приводя 
к результату, недостижимому никаким другим способом.  

При ложной беременности женщина так сильно верит в свое 
воображаемое состояние, что ее психика влияет на некоторые 
процессы в ее организме: повышается выработка гормонов, набухают 
груди, прекращается менструальный цикл, возникает тошнота по 
утрам, и даже начинаются родовые схватки. Все это происходит при 
отсутствии в ее утробе зародыша.92   

Как разъясняет доктор Уильям Нолен, «у пациента, который 
внезапно обнаруживает, что в состоянии двигать рукой или ногой, 
прежде парализованной, этот паралич был результатом 
эмоциональных нарушений, а не органических повреждений». 
Известно, что «невротические и истерические личности часто 
избавляются от своих симптомов благодаря внушению и 
харизматическому воздействию со стороны целителя. Именно после 
излечения такого рода пациентов целители заявляют о самых громких 
своих триумфах... В таких исцелениях нет ничего 
сверхъестественного. Психиатрии, терапевты и другие врачи, 
осуществляющие психотерапию, ежегодно полностью излечивают 
тысячи таких пациентов»93 

92 Норманн Л. Гайслер Энциклопедия христианской апологетики, статья «Исцеления», 
Санкт-Петербург: «Библия для всех», 2004 г., стр. 436. Также см.  P.Brand, статья в 
журнале Christianity Today (25 ноября 1983 года) 
93 Норманн Л. Гайслер Энциклопедия христианской апологетики, статья «Исцеления», 
Санкт-Петербург: «Библия для всех», 2004 г., стр. 436.   W.Nolen, A Doctor in Search of a 
Miracle, p.287 
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Сила внушения – огромная сила, которая может приводить к 
невероятным физиологическим изменениям при помощи механизмов 
нервной системы. Но этому есть предел.  

Если больной человек убеждает себя, что он не болен и 
симптомы скоро уйдут, то, скорее всего, он на самом деле 
выздоровеет. Но от язвы, а не от аппендицита. Сколько он ни будет 
себе внушать при аппендиците, что он здоров и исцелен на кресте, ему 
жить осталось без операции совсем недолго. Да, Бог может и исцелить 
(по милости своей к нам неразумным, и милость Его велика!), но не 
советую проверять. И то, что Он исцелит от аппендицита, не значит, 
что всегда правильно требовать исцеления верой и не вызывать 
скорую помощь. Много было отрицательных результатов, даже у 
очень верующих в исцеление людей. В первой главе этой книги было 
написано, что в истории 20 века было много групп, которые верили в 
полное исцеление от всех болезней на кресте. У одного такого 
верующего умерла жена и все дети, так как он верил, что Бог их 
исцелил, и не позволил лечить. Лечить для него было шагом неверия, 
уступкой сатане. Ведь ты уже исцелен, что же тогда лечить? Потом его 
посадили за это в тюрьму, а он считал себя героем веры, страдающим 
за истину...  

Если болезнь исцелена, а симптом – это атака сатаны, то зачем 
ехать к хирургу? Все что нужно, это запретить сатане, ведь над ним 
имеется власть, и симптом аппендицита исчезнет. И даже более того, 
если это только симптом, а не сама болезнь, если человек уже исцелен, 
то как он может умереть от болезни? Но, к сожалению, люди умирают. 
И тут, как мне кажется, начинается самообман, когда люди заявляют, 
что они исцелены, будучи все еще больными, не леча болезнь.  

Опять же, все написанное выше не означает, что Бог не 
исцеляет. Бог исцеляет тогда, когда Он хочет, где Он хочет и кого Он 
хочет. Он может это сделать на стадионе, во время проповеди об 
исцелении. Он точно также может сделать это  в церкви, где об 
исцелении почти не говорят. Он может исцелить человека, имеющего 
слабые представления о Боге, зная, что этот человек в будущем придет 
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к Нему в покаянии и будет нести служение. Бог суверенен!    Наш Бог 
– это Бог чудес. Его пути не наши пути. Он делает то, что Он хочет, и 
это благо. И я знаю, что многие исцеляются в церквах в ответ на 
молитву. Молитва с помазанием елеем, о которой написано в  Иакова 
5, должна звучать в сегодняшней церкви.  

Даже Джон МакАртур, который не сильно симпатизирует 
харизматическому учению об исцелении,  писал: 

 
Исцеляет ли Бог? Я считаю, что исцеляет. Я не опровергаю 
автоматически все заявления о сверхъестественных исцелениях только 
потому, что некоторые из них – ложные. Но я убеждён, что явное, 
сверхъестественное, непосредственное вмешательство Божье – это 
случай довольно редкий и никогда не зависящий от некоего якобы 
одарённого человека, который действует в роли орудия исцеления. 
Истинные исцеления могут быть результатом молитвы и в большинстве 
случаев включают в себя простые природные процессы. Иногда Бог 
ускоряет работу механизмов выздоровления и восстанавливает 
здоровье больного человека способом, который медицина объяснить не 
может. Иногда Он обращает вспять медицинские прогнозы и позволяет 
человеку выздороветь от заболевания, которое обычно ослабляет 
организм. Подобные исцеления являются результатом молитв и 
проявления суверенной воли Божьей и могут иметь место в любое 
время94 
 
Сейчас ни для кого не секрет, что все негативные эмоции, такие 

как страх, волнение, беспокойство, чувство вины, стыда, гнев, 
ненависть, разрушают физически организм и ведут к самым разным 
болезням. И, наоборот, вера, надежда, любовь, прощение, осознание, 
что тебя любят, - все это ведет к улучшению здоровья. Поэтому я 
согласен, что мы часто болеем оттого, что неправильно мыслим. 
Конечно, мы болеем не только от этого, это часть причины многих 

94 John McArtur, Charismatic Chaos, Zondervan Publishing House, 1992, стр. 257; 
перевод автора 
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болезней. Но это знали еще давно. Буддисты нашли способ от 
страданий: ничего не чувствовать. И это для них работает. Сейчас 
популярна медитация. Подобный уход от негативных мыслей 
предлагался Христианской наукой. Отрицай болезнь, не верь 
симптомам, и она пройдет! Миссис Эдди писала, что не знает ни 
одного ее пациента, кто не выздоровел, после того, как поверил, что 
болезнь ушла. Есть много других случаев, когда парализованный 
начинал ходить через 2 недели из-за его веры в термометр как в 
суперлекарство (в 50-е годы прошлого века, когда это была редкость), 
женщина чувствовала себя не любимой мужем и стала угасать в 
болезни, но когда пришел ее муж, перелил ей свою кровь и сказал, что 
она должна выжить ради него, потому что он ее любит, то она стала 
выздоравливать (хотя врач перелил кровь мужа в бутылку, а дал ей 
другую кровь, так как кровь мужа была не совместима с ее группой 
крови).  

Что ж плохого, если люди исцеляются? Ведь исцеление – это 
всегда хорошо! Но, к сожалению, исцеление от внушения может быть 
мнимым, не настоящим. Проводились исследования и наблюдения за 
теми, кто исцелился верой. Большинство из тех, кто исповедовал 
исцеление от тяжелой болезни, умерли в течение 2 лет. Проблема в 
том, что силой внушения можно устранить боль, даже симптомы 
исчезнут, так как нервная система их заблокирует, но причина болезни 
очень часто остается. Затем человек расслабляется, нервная система 
отпускает внешние проявления болезни, и болезнь возвращается в еще 
худшей форме. И очень часто врачи заявляют, что если бы человек 
лечился традиционно все это время, то болезнь еще можно было бы 
победить. И поэтому многие врачи видят опасность в «исцелении 
верой». 

Да, от внушения могут происходить и полные исцеления,  но 
скорее всего только от психосоматических болезней. Хотя во время 
сеансов Кашпировского имели место и исцеления от органических 
заболеваний. После известных телесеансов в СССР   Кашпировскому 
приходили тысячи писем, их ему приносили мешками. Люди 
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сообщали, что они исцелились от болезней, которые просто не могут 
лечиться психологическим путем. Кашпировский был сам удивлен и 
считал, что для него это открытие.  

Вот что он говорил в интервью в 1989 году:  
 

Что мной открыто, так это именно лечение органических заболеваний. 
Я считаю, что это самая яркая страница в психотерапии. Например 
грыжи, опухоли, фибромиомы, мастопатии, катаракты. А ведь все это 
всегда скальпель, всегда кровь, это всегда хирургия. Здесь же 
открылась страница, что это все это может, во многих случаях, не во 
всех, я боюсь неосторожных высказываний, проходить благодаря 
психологическому влиянию95  

 
Однако уже в то время ученые и врачи стали приходить к 

выводу, что, несмотря на многочисленные примеры исцелений, от 
массовых сеансов больше вреда, чем пользы.  

Борис Егоров, президент центра психоаналитических 
исследований, привел следующую статистику: 

 
Исследованием всех феноменов, связанных с исцелениями во время 
сеансов Кашпировского занимался профессор Лебедев со своей 
кафедрой психологии. Он собрал следующую статистику: 70 % вообще 
ничего не испытывали, 18% испытывали ухудшения и только в 12% 
случаев наблюдались улучшения. Даже исходя из той статистики, 
которая у нас была на тот период, было ясно, что эти сеансы в большей 
степени вредны, чем полезны для здоровья населения96  

 
К сожалению, мало кто проводит подобные исследования 

эффективности массовых служений исцелений сегодняшних 
христианских целителей по вере. Я полагаю, что их статистика будет 

95 Интервью 1989 года, показано в передаче «Синдром Кашпировского на РТР в 2005 
году.   
96 Борис Егоров,  Президент центра психоаналитических исследований, в интервью 
каналу РТР в передаче «Синдром Кашпировского» в 2005 году.  
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более печальная, чем у Кашпировского, который в отличие от многих 
сегодняшних харизматических целителей, хотя бы имеет медицинское 
образование и проработал много лет профессиональным 
психотерапевтом.   

Внушение -  это своего рода лекарство. В этом нет ничего 
плохого. Но это не панацея.  Степень внушаемости у всех людей 
разная. Есть люди, которые легко могут заболеть от внушения, и также 
легко исцелиться. Другие же при всем своем желании не могут 
получить исцеления. Кашпировский был вынужден признать, что его 
методика не может помочь всем. И те люди, не получившие исцеления 
психологическим путем,  не виноваты в этом. Просто Бог их создал с 
такой нервной системой.   

Другая опасность в том, что «исцеления» происходят в 
сознании, а не на самом деле. Когда больной приходит к врачу, чтобы 
засвидетельствовать о том, что рассосался шов на теле, а врач ей 
говорит, что шов где был, там и остался. Таких историй очень много. В 
психотерапии есть специальный термин для таких случаев: 
психогенная слепота. И многие люди вообще не идут к врачу, веря в 
то, что исцелены, хотя на самом деле болезнь осталась и 
прогрессирует, требуя лечения. Исцеленные Иисусом называли себя 
исцеленными только после исцеления.  

Воздействие психики на тело – это естественный процесс. При 
этом не происходит никакого отклонения от законов природы. Этому 
можно научиться. Если исцеление осуществляется человеком, который 
объявляет себя проводником воли Божией, оно от этого не становится 
менее земным и естественным делом. Вера в самых разных богов и 
даже вера в способности человека (врача или целителя) вполне может 
привести к таким результатам.  

Однажды на лекции по физиологии наш профессор рассказал 
интересную историю об одной женщине, которая была вылечена его 
другом, другим врачом. Эта женщина не могла ходить, и вынуждена 
была все время лежать в постели. Однако, обследовав ее, врачи не 
нашли никаких органических изменений в структуре ее органов. Тогда 
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один врач предложил необычный подход к лечению этой женщины. Ей 
должны были сказать, что есть один известный и уважаемый врач, 
который согласился ее посмотреть, но в силу своей занятости сможет 
это сделать только в следующий вторник. Однако в понедельник ей 
сообщают, что этот врач приехать во вторник не сможет, так как у него 
важный симпозиум, но он о ней помнит и обязательно посетит ее в 
пятницу в 10 часов утра. Для этой женщины этот врач становится 
воплощением надежды на исцеление, ее уверенность в том, что он ей 
поможет, растет с каждым днем. Постепенно ее ожидание становилось 
все томительнее. Вот наступило утро пятницы. Ее помыли, надели 
новую одежду и оставили в палате. Она ждет. Осталось 15 минут... Она 
смотрит на часы. И вот ровно в 10 часов распахивается дверь, и в 
палату решительно входит этот врач и громко ей говорит: «Встань!». И 
женщина встает... С тех пор она могла ходить. Этот врач не был 
верующим, но он знал силу внушения.  

Есть другой случай, который рассказал уже верующий человек, 
пастор церкви. Женщина, которую звали Рита, страдала церебральным 
параличом.  Она никогда не могла ходить без помощи своих костылей. 
Но так как ходить на костылях для нее  было тяжело, практически все 
время она передвигалась в инвалидной коляске. Однажды она 
встретила верующих, которые сказали ей: «Если у тебя будет вера, 
Рита, Бог поставит тебя на ноги, и ты будешь ходить!». Несмотря на 
свою инвалидность, Рита с надеждой посмотрела в будущее, что 
однажды она сможет активно нести служение для Христа. У нее 
появились друзья, которые учили ее, что физическое исцеление 
гарантировано смертью Христа. Однажды вечером эти ее верующие 
друзья призвали ее сделать шаг веры. Если она только поверит, 
говорили ее друзья, то Бог исцелит ее ноги и поднимет ее с 
инвалидной коляски. После совместной молитвы она встала и прошла 
без посторонней помощи и костылей 20 шагов – это было ее личным 
рекордом за всю ее жизнь – но потом споткнулась. Но ее друзья 
призывали Риту не отчаиваться и не колебаться, убеждая, что ее уже 
свершившееся исцеление явит себя в ближайшие дни, если он будет 
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продолжать жить верой. Она прилагала все усилия для этого. Но, 
несмотря на все ее искренние старания, Рита ни разу не смогла 
повторить свое первое достижение в 20 шагов... После этого она, 
отчаянная и потерянная, обратилась за помощью к пастору, который и 
рассказал об этой истории. Пастору пришлось много  беседовать с ней, 
чтобы вернуть ей Божий мир и веру в себя.       

На основании всего сказанного выше, можно сделать 
заключение, что факты исцеления не доказывают правдивость теории 
или учения, приведшего к исцелению. Один исцеляет одним 
обещанием, другой исцеляет абсолютно противоположным. И у обоих 
есть факты исцелений. Что же делать? Надо смотреть на сами теории и 
сверять их с Библией!  
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Учение об исцелении в Библии 
 

Ибо кратковременное лёгкое страдание наше  
производит в безмерном преизбытке вечную славу,  
когда мы смотрим не на видимое, но на невидимое: 

 ибо видимое временно, а невидимое вечно  
2 Послание к Коринфянам 4:17-18. 

 
Определение болезни 
 

Прежде, чем говорить о болезни, необходимо дать определение, 
что понимается под болезнью.  

Болезнь – это нарушение гомеостаза. Другими словами, 
нарушение нормального функционирования организма. Однако 
«норму» невозможно точно определить, потому что каждый человек 
представляет собой «отклонение от нормы». 

На практике используется другое понятие болезни и ее причины: 
С.П. Боткин дал развёрнутую характеристику общего понятия о 
болезни, смотря на болезнь как на обычное (т.е. естественное) явление 
при невыгодных для организма условиях.  

Боткин писал, что «...понятие о болезни неразрывно связано с её 
причиной, которая исключительно всегда обусловливается внешней 
средой, действующей или непосредственно на заболевший организм, 
или через его ближайших или отдалённых родителей». «Всякое 
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нарушение равновесия, не восстановленное приспособляющейся 
способностью организма, представляется нам в форме болезни... 
Реакция организма на вреднодействующие на него влияния внешней 
среды и составляют сущность болезни». 

То есть на наш организм могут оказываться неблагоприятные 
воздействия извне. Организм способен отвечать на эти воздействия и 
восстанавливаться. Способности для восстановления у каждого 
организма разные. И результатом внешнего воздействия на организм, 
когда он не способен восстановиться, является болезнь. Законы 
природы этого мира зачастую работают против нас. Если прыгнуть с 
большой высоты, то можно разбиться, а если выпить цианистого 
калия, то умереть. И именно имеющиеся законы природы вызовут 
несовместимы с жизнью изменения в организме, которые приведут к 
смерти. 

Но внешние воздействия часто лишь приводят к действию тот 
механизм, который уже заложен в природе. Несколько лет назад был 
раскрыт геном человека. Академик, доктор медицинских наук  
Н.А.Дидковский, выступая на Международной медицинской научно-
практической конференции в Курске в 2005 году, говорил о том, что 
практически все болезни, которые возможны в жизни человека, уже 
заложены в его геноме. Конечно, речь не идет о травме,  переломах рук 
и т.д. Но многие болезни передаются по наследству, и геном человека 
не совершенен, но имеет определенные гены, которые приводят к 
возникновению определенных болезней. Другими словами, как бы 
грубо это не звучало, человек уже рождается в этот мир 
запрограммированным на болезни… 

Более того:  
1. Человек не всегда знает, что он болен. Болезнь может 

развиваться латентно, без каких-либо симптомов. Появление 
симптомов совсем не означает появление болезни, а лишь ее 
переход из одной стадии в другую. Например, есть страшная 
болезнь: бешенство. При попадании вируса в кровь (укусе или 
т.п.) у человека не наблюдается никаких симптомов в течение 
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какого-то времени. Потом появляются страшные симптомы, и 
спасти человека уже невозможно. Убить вирус можно только 
сразу после попадания его в кровь. То есть судить по 
субъективным симптомам о наличии болезни нельзя. Человек 
может думать, что здоров, но на самом деле быть очень болен.    

2. Более того, каждый человек болен. Верующий и не 
верующий.  Просто в большей или меньшей степени и 
разными болезнями. Скажем, есть такая болезнь аритмия 
(нарушение ритма сердца). Она есть у большинства людей, 
особенно пожилых. Ее последствия могут быть даже 
смертельны. Будучи студентом, я изучал ЭКГ, и обнаружил 
для себя, что идеальной ЭКГ почти ни у кого нет. И много 
других скрытых распространенных болезней. Человек, 
носящий очки, – болен. Дальнозоркость и близорукость есть 
отклонение от нормы, и классифицируется как болезнь. Это не 
совершенное зрение. Опять же, Бог может исцелить аритмию, 
и часто это делает, даже человек может о том и не знать. 
Может исцелить плохое зрение. Но никто не может быть 
абсолютно здоров97.  

3. Геном человека остается несовершенным в течение всей его 
жизни. Генная инженерия в последние годы достигла 
небывалого прогресса. Возникают новые технологии, 
позволяющие проникнуть в геном человека. Но все изменения 
проявляются только в последующих поколениях. Тот геном, с 
которым человек родился, останется у него на всю жизнь, со 
всеми «нехорошими» генами, которые ответственны за 
возникновение определенных болезней.   

 
Происхождение болезни  
 

97 Исходя из этого следует интересный вывод: если я уже исцелен на кресте, то никаких 
болезней у меня уже не должно быть, а должно быть Божественное здоровье. Но его ни у 
кого нет! 
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Очевидно, что мир наш не совершенен.  Но так было не всегда, Бог 
«все соделал  прекрасным в свое время» (Еккл 3:11). Все изменилось 
при грехопадении. Сатана обольстил Адама и Еву, и грех вошел в мир 
(Рим 5:11).  Но именно Бог установил последствия за грех.  

 
Быт 3:16-19:  «[Бог] жене сказал: умножая умножу скорбь твою в 
беременности твоей; в болезни будешь рождать детей; и к мужу 
твоему влечение твое, и он будет господствовать над тобою. Адаму 
же сказал: за то, что ты послушал голоса жены твоей и ел от дерева, о 
котором Я заповедал тебе, сказав: не ешь от него, проклята земля за 
тебя; со скорбью будешь питаться от нее во все дни жизни твоей; 
терния и волчцы произрастит она тебе; и будешь питаться полевою 
травою; в поте лица твоего будешь есть хлеб, доколе не возвратишься 
в землю, из которой ты взят, ибо прах ты и в прах возвратишься» 

 
Мы не можем точно знать, каким был мир до грехопадения, но мы 

можем с уверенностью сказать, что мир изменился. И последствия 
греха стали включать:  
   1) не совершенный мир, т.е. законы природы, часто работающие 

против нас. 
   2) скорбь, душевные страдания. 
   3) физическую болезнь, физическую боль и физические страдания.  
   4) смерть, как физическую, - люди стали умирать («в прах 

возвратишься»), так и духовную, - сердце человека стало крайне 
испорченно, т.е. зло вошло в этот мир.  

Все эти последствия, понятно, не являются благом. Бог установил 
так в ответ на грех человека в надежде, приготовив план искупления. И 
Бог пришел во плоти, Иисус Христос, Он умер и воскрес. Это очень 
многое изменило и сделало возможным.  

Но стал ли этот  мир совершенным после воскресения Христа?  
Законы  природы до сих пор не изменились. Мир остался 
несовершенным, как и остались в нем все последствия первородного 
греха. Об этом Павел  пишет в послании к Римлянам 8:18-25. Геном 
человека остался таким же. Люди продолжают умирать, страдать и 



 142 

болеть. Но мы, верующие, хотя и стенаем в этом испорченном мире,  
имеем надежду на искупление тела нашего, ожидая этого искупления, 
ибо оно еще в будущем. 
 

«Ибо думаю, что нынешние временные страдания ничего не стоят в 
сравнении с тою славою, которая откроется в нас.  Ибо тварь с надеждою 
ожидает откровения сынов Божиих, потому что тварь покорилась суете 
не добровольно, но по воле покорившего ее, в надежде,  что и сама тварь 
освобождена будет от рабства тлению в свободу славы детей Божиих. 
Ибо знаем, что вся тварь совокупно стенает и мучится доныне;  и не 
только она, но и мы сами, имея начаток Духа, и мы в себе стенаем, 
ожидая усыновления, искупления тела нашего.  Ибо мы спасены в 
надежде. Надежда же, когда видит, не есть надежда; ибо если кто видит, 
то чего ему и надеяться?  Но когда надеемся того, чего не видим, тогда 
ожидаем в терпении» 

 
В этом месте ясно говорится о том, что искупление нашего тела 

ожидается нами в будущем. А именно после воскресения в новом теле:  
1 Кор 15:50-54 «Но то скажу вам, братия, что плоть и кровь не могут 
наследовать Царствия Божия, и тление не наследует нетления. Говорю 
вам тайну: не все мы умрем, но все изменимся  вдруг, во мгновение ока, 
при последней трубе; ибо вострубит, и мертвые воскреснут нетленными, 
а мы изменимся.  Ибо тленному сему надлежит облечься в нетление, и 
смертному сему облечься в бессмертие.  Когда же тленное сие облечется 
в нетление и смертное сие облечется в бессмертие, тогда сбудется слово 
написанное: поглощена смерть победою»  

То есть смерть еще не побеждена, в том смысле, что все люди 
сейчас умирают. Она уже побеждена на кресте, но сила этой победы 
еще не воплотилась полностью. Человек не может вечно жить в этом 
мире в этом тленном теле, которое у него есть, потому что на него 
постоянно воздействуют неблагоприятные факторы испорченного 
мира. Он стенает: то есть он болеет, страдает, переносит сложности, и, 
в конце концов, умирает. Наши тела тоже несовершенны. И изменится 
это только в будущем.  
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Благодаря кресту у нас появилось надежда жить жизнью 
полностью  свободной от проклятий за грехопадения: болезни, 
страданий и, самое главное, смерти в совершенном мире. Но это будет 
в вечности.  

 
Откровение 21:3-4: «И услышал я громкий голос с неба, говорящий: се, 
скиния Бога с человеками, и Он будет обитать с ними; они будут Его 
народом, и Сам Бог с ними будет Богом их. И отрет Бог всякую слезу с 
очей их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не 
будет, ибо прежнее прошло» 
 

Здесь, на земле в тленном теле, мы, к сожалению, будем болеть и 
будем умирать. Болезнь, страдания и смерть неразрывны. Мы не 
можем быть свободны от одного, будучи подвержены остальному. 

Живем же надеждою на будущее искупление тела нашего (Рим 
8:24-25). 

 
Христианские принципы:  

В этой жизни из-за того, что христиане живут такой 
надеждой, они не жалеют физической жизни на земле 
ради служения Христу и не боятся умереть (2 Кор 1:29, 
Евреям 11: иные замучены были, не принявши 
освобождения, другие испытали поругания и побои, а 
также вспомним  гонения Нерона, Сталина), потому что 
они знают,  что есть жизнь вечная, где не будет боли и 
страданий. И почти все апостолы умерли мученической 
смертью, смело смотря ей в лицо.  
 
В этой жизни из-за того, что христиане живут такой 
надеждой, они не боятся физической болезни из-за 
служения Христу (Фил 2:30), потому что знают, что там, 
на небе, они будут свободны от всех болезней. Они не 
боятся неблагоприятных воздействий мира и не прячутся 
от них. Есть истории о миссионерах, которые шли в стан 
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тяжело больных, проповедовали им Евангелие, заражаясь 
сами и умирая от этой болезни. Это пример настоящей 
христианской веры! 
 
В этой жизни из-за того, что христиане живут такой 
надеждой, они не ищут материального благополучия (1 
Кор 4:11 – Павел пишет: «Даже доныне терпим голод и 
жажду, и наготу (нет хорошей одежды), и побои, и 
скитаемся (нет дома), и трудимся, работая своими 
руками»),  зная, что там, на небе, улицы будут из золота и 
не будет никакой нужды.  

В то же время, здоровье важно и ценно, потому что мы служим 
Богу в своем теле, деньги нужны, потому что мы должны заботиться о 
себе и своей семье. Но я не это имею в виду. Приоритет исполнения 
воли Божией выше заботы о своем теле и о материальном 
благополучии, и может быть такое, что для исполнения Божьей волей 
необходимо пожертвовать своей жизнью, здоровьем или 
материальным благополучием.  

К сожалению, зачастую наша вера не так сильна, и мы все еще 
боимся  умереть, заболеть и обеднеть ради Христа, но в этом наша 
вера и должна расти по мере нашего познания Христа и богатства того 
славного наследия, которое Он уготовал всем святым  

Ефесянам 1:17-18: «...чтобы Бог Господа нашего Иисуса Христа, Отец 
славы, дал вам Духа премудрости и откровения к познанию Его, и 
просветил очи сердца вашего, дабы вы познали, в чем состоит надежда 
призвания Его, и какое богатство славного наследия Его для святых» 
Наследие - это будущая вечная жизнь, о которой написано  в 

книге Откровении (Отк. 21:3-4), на которую мы надеемся, будучи в 
тленном теле (Рим. 8:24-25). Павел говорит, что наше жительство на 
небесах, хотя мы еще не там, но уже посажены там. Земная жизнь 
временна. 
 

Страдания детей Божьих.  
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«Для чего, Господи, совершается это теперь?»  

- кто так спрашивает, тот видит путь впереди, 
 а над собой – облака, воздух и ветер; 

 он знает, что Тот, Кто указывает им путь и направление,  
Тот направляет и мои стопы. 

П.Гергард 
 

Учение апостола Павла в 8-й главе Послания к Римлянам 
 
Трудно переоценить важность Послания к Римлянам для церкви. 

Послание к Римлянам читалось вслух в первой церкви наряду с 
евангелиями, и это помогало первой церкви пребывать в здравом 
учении апостолов. По своему влиянию на историю церкви и на жизни 
ее выдающихся лидеров послание Павла христианам в Риме не имеет 
себе равных. Достаточно привести такие имена, как Августин, Мартин 
Лютер, Джон Уэсли, Джон Буньян, Карл Барт, – в их жизни наступил 
перелом после прочтения этого послания. Это послание иногда еще 
называют 5-м евангелием.  Причем 8 глава считается кульминацией 
послания к Римлянам.  

В начале 8 главы Павел говорит о жизни в Духе и жизни по плоти. 
Затем Павел открывает нам  великую истину о жизни в Духе, о том, 
что мы должны быть водимыми Духом Святым, живущим в нас, а не 
поступать по плоти, но еще более великая истина состоит в том, что 
мы – дети Божии! Джеймс Пакер в своей книге «Познание Бога» 
написал, что если бы можно было бы выразить суть благой вести в 
трех словах, то он записал бы это так: «усыновление через 
умилостивление». Мы усыновлены в семью Божью. Бог является 
нашим любящим Отцом. Слово «Авва» говорит о близости, о доверии, 
о глубоких и личных взаимоотношениях.    

Павел идет еще дальше, говоря о том, каковы последствия того, что 
мы дети Божьи. Стих 17:  

Мы наследники Божии, сонаследники же Христу 
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 Раз мы дети Божии, то и наследники! Однако далее Павел 
приводит условие нашего наследства:  

если только с Ним страдаем, чтобы с Ним и прославиться.  
 
Слово «если» подразумевает условие. Неужели страдание со 

Христом является условием нашего наследства со Христом? Что здесь 
имеет в виду Павел?  

Тема страданий христиан становится все менее популярной. 
Особенно сейчас, в наше время, когда жизнь становится все более 
комфортной. В наших домах все больше удобств, которые считаются 
нормой. Никогда в истории человечества людям не жилось так 
комфортно, как сегодня. Зачем говорить о страданиях.  Тема страданий 
отдает чем-то темным, нерадостным, что так омрачает нашу радость во 
Христе. У нас свобода, нет гонений. Зачем нам страдать? Я слышал 
такое мнение, что «всему свое время. Были в нашей стране гонения, 
тогда было время для страданий. Сейчас гонений нет – время для 
царствования и жизни без страданий». Я посмотрел, когда было 
написано Послание к Римлянам: в 58 году после Р.Х. Тогда еще не 
было гонений в Риме. Всего через 6 лет, в 64 году, Нерон поджег Рим и 
обвинил в этом христиан. Начались жесточайшие гонения на христиан. 
Многие смотрели фильм по книге Сенкевича «Камо грядеши» или 
читали саму книгу. Описанные там события -  реальность. Христиан 
сжигали на крестах для освещения, как факелы. Их скармливали 
львам. Львы вырывали грудных детей из рук матерей и съедали на их 
глазах… 

 Мы не знаем, что будет завтра. Верующие братья и сестры, когда 
отводили своих детей в школу в Беслане 1 сентября 2004 года, не 
знали, что их дети не вернутся домой. Они не знали, через какие 
страдания придется пройти их детям. Многие христианские лидеры 
посетили Беслан, чтобы утешить пострадавших. И думаешь, какие 
слова они должны были найти, чтобы сказать утешение этим людям. 
Но я верю, что Господь готовил этих людей к тому, что произошло, 
готовил через Слово, открывая им в Священном Писании места, 
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говорящие  о страдании верующих. Точно так же, как Дух Святой 
через Павла готовил христиан в Риме к страшным страданиям, 
которые им предстояло перенести, побудив Павла написать эти стихи в 
8-й главе Послания к Римлянам.  

Реальность такова, что мы страдаем. Мы страдаем физически. От 
физической боли и от физических болезней. Когда болит зуб. Когда 
мы порезали палец. Рядом с нашей церковью находится 
онкологическая больница, которую мы регулярно посещаем. Нас 
всегда просили приносить самый сильный обезболиватель «Баралгин» 
в ампулах. Люди там испытывают сильнейшие боли.  

Но физическая боль не самая страшная боль, и страдания от 
физических болезней далеко не самые страшные в этой жизни. Тем 
более медицина сейчас дошла до такого уровня, что многие болезни 
можно вылечить, и сильную боль обезболить. Сейчас уже нет 
эпидемий чумы и кори. Люди почти уже не умирают от свинки, 
воспаления легких, аппендицита.  

Но есть еще эмоциональные и духовные страдания. Когда мать 
хоронит сына. Ее боль гораздо сильней любой физической боли. Или 
когда распадается семья, развод -  это страшная боль и страдания. 
Некоторые люди страдают от одиночества, потому что мы, люди, 
созданы для общения не только с Богом, но и с себе подобными, и мы 
страдаем, когда этого общения у нас нет. У нас умирают родители и 
близкие нам люди.    

А есть и другие страдания. Мы читаем  31 псалом Давида: 
«обветшали кости мои, свежесть моя исчезла, как в летнюю засуху». 
Мы страдаем от греха. Да, мы праведны благодаря праведности 
Христа, в Нем мы святы. Но мы грешим и страдаем из-за греха, из-за 
греховной нашей плоти.  

Есть еще другие страдания. Верующие родители страдают, когда их 
дети не принимают Христа, а попирают Его, живя в грехе, разрушая 
себя. И многие умирают, так и не дождавшись покаяния своих 
родственников и любимых.  
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Я не знаю, какие вы переносите страдания в настоящий момент, но 
я знаю, что они либо были, либо есть, либо будут. Об этом говорит нам 
слово Божие (Филлипийцам 1:29; 1 Петра 2:21; 1 Петра 4:1) Сам Павел 
не мог похвалиться отсутствием страданий в своей жизни. Наоборот, 
он ими хвалится, преподнося их как признаки апостольства (1 Кор 4:9-
13) 

И даже здесь, все в той же 8 главе к Римлянам, Павел пишет о 
страданиях. Казалось бы, это самое неподходящее место для того, 
чтобы об этом писать. Он пишет о том, что мы дети Божьи. И 
некоторые могут подумать, что именно отсутствие страданий, а не их 
наличие, будет доказывать то, что мы дети Божьи, что мы наследники 
Божьи.  

Если Бог любит нас, то Он должен хранить нас от страданий, 
верно? Неверно, утверждает апостол Павел! 

Нам нравится осознавать, что мы дети Божьи, что мы 
наследники Божьи, сонаследники со Христом, но нам не всегда 
нравится осознавать, что при этом мы можем не только разделять 
славу Христа, но Его страдания.  

И Павел далее объясняет, почему мы страдаем. Он не дает нам пути 
ухода от страданий, он дает нам понять, что это то, что мы терпим, и 
что мы должны претерпеть, как дети Божьи. И также он объясняет, из-
за чего мы это терпим: 

 
Ибо думаю, что нынешние временные страдания ничего не 
стоят в сравнении с тою славою, которая откроется в нас. Ибо 
тварь с надеждою ожидает откровения сынов Божиих,  потому 
что тварь покорилась суете не добровольно, но по воле 
покорившего ее, в надежде,  что и сама тварь освобождена 
будет от рабства тлению в свободу славы детей Божиих. Ибо 
знаем, что вся тварь совокупно стенает и мучится доныне;  и не 
только она, но и мы сами, имея начаток Духа, и мы в себе 
стенаем, ожидая усыновления, искупления тела нашего.  Ибо 
мы спасены в надежде. Надежда же, когда видит, не есть 
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надежда; ибо если кто видит, то чего ему и надеяться?  Но когда 
надеемся того, чего не видим, тогда ожидаем в терпении.  

 
Слово «ибо» говорит о том, что сейчас будет объяснена причина. 

Согласно словарю, слово «страдания» [παϖθηµα] говорит о зле, 
несчастье, неудачах, бедствии, гонениях и болезнях. «Страдания 
нынешнего времени» не ограничены только гонениями, а скорее 
относятся к страданиям в общем. В конце концов, мы на земле только 
лишь потому, что Бог оставил нас здесь пребывать, исполняя Его 
волю, и исполнять Его волю мы вынуждены в мире, в котором нас 
ожидают «страдания нынешнего времени». 

Мы читаем о том, что вся тварь, а лучшим бы переводом было 
творение (то же греческое слово Павел использует в 1 главе 20 стихе, 
где он пишет о творении как о сотворенном мире), совокупно стенает и 
мучится доныне.  

Во-первых, мы узнаем, что наш мир - это Божий мир.  Это 
творение, у которого есть Творец. Также мы узнаем, что изначально не 
было так, как есть сейчас. Творение покорилось суете. Оно не было 
изначально покорено суете.   Так было не всегда.  Бог установил так в 
ответ на грех человека, приготовив план искупления. И мир до сих пор 
остался таким.  

Творение стенает. По телевизору часто можно увидеть трогающие 
душу кадры о морских животных, измазанных нефтью, гибнущих по 
вине человека. Даже цивилизованные страны, ратующие за экологию, 
подвержены ухудшению здоровья населения. В Америке растет 
уровень заболевания аллергией и бронхиальной астмой в несколько 
раз быстрее, чем в отстающих странах. Мы знаем о торнадо, ураганах, 
смерчах, наводнениях. Все творение стенает и мучается даже доныне.  

Второе, что мы узнаем, что творение стенает по воле покорившего 
его. Кто же этот покоривший? Кто мог покорить все творение в 
надежде?  Ответ очевиден: Бог определил состояние мира. Он решил, 
что падший человек должен жить в падшем мире, чтобы спастись. 
Именно Бог установил последствия за грех. Именно Бог выгнал людей 
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из рая. Именно Бог покорил творение суете в надежде. И когда придет 
время, Бог освободит в славу сынов Божиих.  

Далее мы читаем: 
…и не только она, но и мы сами, имея начаток Духа, и мы в себе 
стенаем 

 
Мы стенаем, мы страдаем в этом мире. В параллельном месте, во 2-

м Послании к Коринфянам 5:1 Павел говорит о том, что наступит день, 
когда наша хижина разрушится. Но она не разрушается мгновенно. 
Человек начинает умирать сразу же после рождения. Отмирают 
нервные клетки, ткани. И это разрушение не проходит безболезненно. 
Это разрушение сопровождается физическими страданиями. Мы 
теряем зрение,  нарушаются метаболические процессы. 

В этом мире на нас оказывается воздействие извне. Это могут быть 
природные неблагоприятные воздействия. Та же плохая экология.  
Организм способен отвечать на эти воздействия и восстанавливаться. 
Способности для восстановления у каждого организма разные. И 
результатом внешнего воздействия на организм, когда он не способен 
восстановиться, является болезнь.  

Мы стенаем не только из-за воздействий извне, которое приводит к 
разрушению нашего тела. Мы стенаем и из-за осознания нашего 
несовершенства. Не ошибается тот, кто ничего не делает. И мы далеко 
не все делаем правильно.   Кому-то не нравится своя внешность. Есть 
много некрасивых людей с физическими недостатками. Они смотрят 
на себя в зеркало и стенают. Мы забываем чистить зубы, потом 
страдаем в кабинете у зубного. Мы ведем нездоровый образ жизни, а 
потом у нас развивается отдышка, аритмия, сердечная недостаточность 
и т.п. Мы страдаем из-за нашего собственного несовершенства. Да, мы 
должны избегать этих страданий, но проблема в том, что в этом теле 
мы никогда не достигнем совершенства и будем стенать в себе, ожидая 
искупления тела нашего.  

Некоторые страдания – это результат грехов других людей. Мы все 
с ужасом наблюдали за тем, что творилось в Беслане. Иоанн 
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Креститель потерял голову по прихоти женщины. И примеров этому 
очень много. Мы все были жертвой несправедливости в этом мире. 
Многие люди живут под лозунгом «наглость – второе счастье». Давид, 
когда попал в плен к филистимлянам,  записал в Псалме 55:2-3  
«Помилуй меня, Боже! ибо человек хочет поглотить меня; нападая 
всякий день, теснит меня. Враги мои всякий день ищут поглотить 
меня, ибо много восстающих на меня, о, Всевышний!»  Но мы знаем, 
что так бывает только тогда, когда это допускает Бог.  

Мы страдаем от гонений. Мы будем страдать от гонений. В 
Евангелии от Иоанна 15:20 Иисус сказал ученикам: «Меня гнали, и вас 
будут гнать». Мы знаем, что мир более возлюбил тьму, нежели свет. И 
когда мы будем являть свет, то будут те, кому это будет не нравиться.  

 
Но все же,  почему же Бог допускает страдания? 
 
1) Бог допускает страдания для нашего испытания: 

 
Римлянам 5:3   «И не сим только, но хвалимся и скорбями, зная, 
что от скорби происходит терпение».   

 
В Писании часто используется сравнение с очищением в огне 

драгоценного металла. Петр записал это так:  
 
1 Петра 1:6-7 «О сем радуйтесь, поскорбев теперь немного, если 
нужно, от различных искушений, дабы испытанная вера ваша 
оказалась драгоценнее гибнущего, хотя и огнем испытываемого 
золота, к похвале и чести и славе в явление Иисуса Христа».  

 
Чтобы металл очистить, его нужно расплавить. И так нужно 

повторять и повторять до тех пор, пока весь сор не будет извлечен. 
Именно это Бог делает в нашей жизни, посылая огонь скорбей и 
страданий, чтобы сформировать наш характер в мужа совершенного.  

Иов обращался к Богу со словами: «Пусть испытает меня, - выйду, 
как золото» (Иов 23:10). Однажды кто-то спросил ювелира, как долго 
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тот держит золото в огне. Ювелир ответил: «До тех пор, пока не увижу 
в нем отражение своего лица»... 

 
2) Бог допускает страдания для нашего исправления. 

 
Плач Иеремии 3:33 «Ибо Он не по изволению сердца Своего 
наказывает и огорчает сынов человеческих»  

 
Трудно представить, что любящий Бог хочет, чтобы Его дети 

страдали. Он не по своему изволению огорчает, но чтобы это было во 
благо. Мы понимаем благо по своему, но то, как Бог понимает, что 
есть благо, может отличаться от нашего понимания. У пророка Исаии 
мы читаем:  

 
Вот, благо мне была сильная горесть, и Ты избавил душу мою 
от рва погибели, бросил все грехи мои за хребет Свой (Ис 38:16)  

 
Бог допускает болезнь, чтобы мы переоценили свой путь. Недавно 

в одной из церквей нашего города было крещение, и мне всегда 
радостно слушать свидетельства крещаемых о своем обращении. И 
четверо из шести засвидетельствовали о том, что Бог послал болезнь, 
чтобы приблизить их к себе.  Кто-то сказал: иногда Богу надо уложить 
нас на спину, чтобы мы посмотрели вверх.  

 
3) Бог допускает страдания для совершения особых дел.   
 
Всем хорошо известна история о слепорожденном в Евангелие от 

Иоанна, 9 главе. Иисус в ответ на вопрос, почему он родился слепым, 
сказал, что «это для того, чтобы на нем явились дела Божии». 

Я думаю, многие знают известный христианский гимн «Твердо я 
верю» (Blessed assurance). Его написала женщина, которая была 
слепой. Причем ослепла она в 12 лет по вине врачей, которые дали ей 
не то лекарство. И она как-то сказала: «Я счастлива от того, что 
первого, кого я увижу, будет Иисус». Все самое великое было создано 
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в страдании. Мы читаем о том, как побивали Стефана камнями. 
Написано, что Стефан воззрел на небо и увидел славу Божию и 
Иисуса, стоящего одесную Бога. И он смело принял мучения.  И для 
Савла это было убедительней любой проповеди. Все в том же фильме 
«Камо грядеши»  Петр уходит из Рима, где зверствует Нерон, убивая 
христиан. Церковь решила спасти Петра, посчитав его очень важным 
на земле. Но на пути из Рима Петр увидел в видении Христа, и тот 
спросил его «Куда идешь, Петр? Неужели мне нужно второй раз 
пройти через крест?» И Петр пошел обратно и принял распятие.  

 
Но при всем этом,  страдания верующих незначительны (ст.18). 
 
В этих словах апостола Павла каждый страждущий может найти 

ободрение, потому что Павел пишет:  
 
Ибо думаю, что нынешние временные страдания ничего не 
стоят в сравнении с тою славою, которая откроется в нас.  

 
Именно осознание и вера в эту славу давала верующим во все 

времена силу смело принимать страдания нынешнего времени. Мы 
читаем о том, что нынешние страдания ничего не стоят в сравнении с 
той славою, которая ожидает нас в вечности. В другом послании Павел 
это записал так:  

Ибо кратковременное легкое страдание наше производит в 
безмерном преизбытке вечную славу (2 Кор 4:17) 

 
Во-первых, эти страдания не значительны по степени. Да, 

нынешние страдания могут быть очень тяжкими. И думаешь, не 
ошибся ли Павел, когда назвал наше страдание «легким»? Во 2 Кор 
11:23-28 мы читаем о том, что Павлу пришлось пережить.  И, тем не 
менее, Павел называет страдания нынешнего времени легкими! Истина 
в том, что какими бы ни были тяжелыми нынешние страдания, они 
ничто по сравнению с тою славою, которая откроется в нас.  
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Во-вторых, нынешние страдания незначительны по времени. Во 2-
м послании к Коринфянам Павел пишет, что наши страдания  
«кратковременны». Наша жизнь это мгновение по сравнению с 
вечностью.  Мы знаем, что эта хижина разрушится, и нас ждет 
нерукотворенный вечный дом.  

 
Стенания закончатся искуплением наших тел.   
 
Искупление наших тел все еще в будущем. Не знаю, заметили ли 

вы, что Павел, как бы противореча себе, пишет, что мы еще ожидаем 
усыновления, искупления тела нашего. Ранее в этой главе Павел 
написал, что Бог уже дал нам Духа усыновления (Рим 8:15), однако мы 
еще ожидаем усыновления. Но это противоречие всего лишь 
кажущееся. Мы уже спасены, но еще не в раю. Мы уже посажены 
одесную Бога, но еще живем на земле. Смерть уже побеждена на 
кресте, но мы еще умираем. В книге Откровение мы читаем о том 
месте, где не будет ни страданий, ни плача.  

 
Откровение 21:3-4: «И услышал я громкий голос с неба, 
говорящий: се, скиния Бога с человеками, и Он будет обитать с 
ними; они будут Его народом, и Сам Бог с ними будет Богом их. 
И отрет Бог всякую слезу с очей их, и смерти не будет уже; ни 
плача, ни вопля, ни болезни уже не будет, ибо прежнее прошло» 

 
Здесь, на земле в тленном теле, мы, к сожалению, будем болеть и 

однажды умрем. Болезнь, страдания и смерть неразрывны. Мы не 
можем быть свободны от одного, будучи подвержены остальному. 

Павел пишет, что мы спасены в надежде. Надежда же, когда видит, 
не есть надежда; ибо если кто видит, то что ему надеяться. Автор 
послания к Евреям записал это так:  «Вера же есть осуществление 
ожидаемого и уверенность в невидимом». Да, мы не видим своих 
искупленных тел. Но мы ожидаем этого, мы уверенны, что это 
осуществится. Придет тот день, день откровения сынов Божиих, день 
нашего усыновления, искупления тела нашего. Это еще не 
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свершившийся факт, тогда мы бы знали это наверняка, и не было бы 
нужды в вере. Нам дан залог – Дух Святой. Само слово «залог» 
означает то, что дано не все, что нам предназначается, что есть еще 
гораздо больше, что мы можем с уверенностью ожидать на основании 
того, что нам дан залог.  

Этого мы ожидаем в терпении. Несмотря на то, что Библия 
призывает нас ожидать в терпении, у некоторых христиан, к 
сожалению, не хватает терпения. Они хотят сегодня и сейчас.  
 

Бог подкрепляет нас в этих страданиях (ст. 26-28) 
 
Давайте посмотрим, о чем Павел пишет дальше, с 26 -28 стиха: 

 
Также и Дух подкрепляет нас в немощах наших; ибо мы не 
знаем, о чем молиться, как должно, но Сам Дух ходатайствует 
за нас воздыханиями неизреченными. Испытующий же сердца 
знает, какая мысль у Духа, потому что Он ходатайствует за 
святых по воле Божией. Притом знаем, что любящим Бога, 
призванным по Его изволению, все содействует ко благу 

 
В ободрение нам Павел пишет: «Дух подкрепляет нас в немощах 

наших». Греческое слово «немощи» -  астения. Бог не избавляет нас от 
наших немощей, как многим хотелось бы, Он подкрепляет. Иисус 
сказал: «В мире будете иметь скорбь», но перед этим Он сказал, что в 
мир будет послан Дух Святой, Утешитель. Воля Божья не в том, чтобы 
избавить нас от страданий нынешнего времени, но чтобы мы в 
терпении переносили их по воле Божьей, 27 стих (см. также 2 Тим 4:5; 
1 Петра 2:19). Дух ходатайствует о нас по воле Божьей. Иногда мы не 
знаем, о чем молиться. Мы не знаем, что нам должно перенести. Нам 
хочется избавиться от страданий. Павел, к примеру, говорит: «Что если 
бы до меня, то лучше бы мне было разрешиться и быть со Христом». 
Но Дух лучше знает, что лучше для нас, и Он молится о нас по воле 
Божьей, когда мы сами уже не знаем, как должно.  
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И сам Бог – наш Утешитель. Мы читаем в 2-м Послании к 
Коринфянам 1:3-5: 

 
Благословен Бог и Отец Господа нашего Иисуса Христа, Отец 
милосердия и Бог всякого утешения,  утешающий нас во всякой 
скорби нашей, чтобы и мы могли утешать находящихся во 
всякой скорби тем утешением, которым Бог утешает нас самих!  
Ибо по мере, как умножаются в нас страдания Христовы, 
умножается Христом и утешение наше. 

 
Следующий 28 стих 8-й главы Послания к Римлянам сложен для 

нашего понимания. Мы только что читали о страданиях, что мы еще не 
в искупленном теле и в стенающем мире. Мы все еще подвержены 
этим законом природы, которые работают против нас. Мы все еще 
получаем синяки, когда ударяемся. У нас появляются мозоли от 
ходьбы. Мы болеем. Некоторые становятся инвалидами. Болеют наши 
дети. Мы терпим унижение за Христа. Нас гонят. У церквей отбирают 
залы для собрания. Неужели это входит в это «все», что содействуют к 
нашему благу? Но я думаю, не случайно именно здесь Дух Святой 
написал это через апостола Павла. «Все» здесь включает «страдание 
нынешнего времени». Да, Божья воля благая (Римлянам 12:2), но 
человек, сказавший: «Вот, во благо мне была сильная горесть», 
посреди этой горести не считал это благом, но уже потом понял, что 
это было во благо. 

Мы не должны удивляться, когда приходят страдания. Мир, в 
котором мы живем,  не совершенен, в нем люди болеют, страдают, 
умирают. И так было после грехопадения, и так будет до откровения 
сынов Божиих в славе. И какой бы ни была наша вера, это не даст нам 
гарантий от страданий. Патриарх Иаков, заболел и умер. Елисей, 
имевший помазание Илии вдвойне, написано, заболел болезнью, от 
которой потом и умер. Иоанн Креститель (как написано, в Царстве 
Небесном нету никого, кто был бы больше его из людей), положил 
голову под топор палача из-за прихоти капризной женщины. Тавифа, 
которая делала только доброе, заболела и умерла. Павел переносил 
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много страданий. Автор послания к Евреем в конце знаменитой 11 
главы о вере пишет о том, что даже те, кого весь мир не был достоин, 
скитались по пустыням и горам, некоторые замучены были, не 
принявши освобождения, дабы получить лучшее воскресение. И в 12 
главе в 1 стихе автор призывает с терпением проходить предлежащее 
нам поприще.  

Страдания касаются и нас. Мы должны говорить о библейском 
здравом учении о страданиях. Комфортность нынешнего времени 
побуждает многих класть непопулярные проповеди о страданиях на 
полку. Но, к сожалению, страданий в жизни людей меньше при этом 
не становится. И Слово Божье очень честно говорит нам о страданиях. 
Оно нас предупреждает о страданиях, объясняет и дает ободрение, 
чтобы их пройти.  

Мы должны взирать на Христа и с уверенностью ожидать того, что 
будет.  Мы верим, что славное наследие наше ждет нас.  

 
2 Коринфянам 5:7  Мы хотим облечься в небесное наше 
жилище, ибо мы ходим верою, а не видением.  
 

Мы ходим верою в наше прославленное тело, небесное наследие, а 
не видением этого смертного разрушающего, болеющего тела. Верою 
в ту славу, которая ждет нас там, а не видением тех страданий, 
которые мы переносим здесь. И все эти страдания не могут сравниться 
с той славою, которая ждет нас. Нынешние страдания кратковременны 
и легки по сравнению с тем, что ждет нас. Бог отрет всякую слезу, и 
плача, болезни, горя там уже не будет. И это может быть для нас 
ободрением в любых страданиях, которые будут происходить в этом 
мире.  

И, несмотря на все эти страдания, Бог все усматривает к нашему 
благу. Посмотрите, как Павел заканчивает 8 главу Послания к 
Римлянам. «Скорбь или теснота, или гонение, или голод, или нагота, 
или опасность, или меч?..» Павел как будто предвидел гонения 
Нерона. Бог готовил христиан в Риме к страданиям. И христиане в 
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Риме, спустя 6 лет после получения этого письма от Павла, добавляли 
про себя «ни лев, ни пылающий костер, ни безумный император!» Но 
ничто не может отлучить нас от любви Божией во Христе Иисусе, 
Господе нашем.  

 
Как исцелял Иисус?  

 
Он пришел к Иисусу ночью и сказал Ему:  

Равви! мы знаем, что Ты учитель, пришедший от Бога;  
ибо таких чудес, какие Ты творишь,  

никто не может творить,  
если не будет с ним Бог. 
Евангелие от Иоанна 3:2 

  
Сторонники гарантированного исцеления заявляют, что исцеления 

сегодня  происходят постепенно. И в то же время, они говорят, что их 
служение исцеления – это продолжение того служения, которое начал 
Иисус. Это заставляет их искать в Евангелиях примеры того, когда 
исцеления Иисуса проявлялись постепенно. Однако таких примеров 
найти они не могут. И мало того, используемые ими методы исцеления 
отличаются от того, как исцелял Иисус. Иисус исцелял все болезни, 
даже те, которых многие сегодняшние проповедники божественного 
исцеления стараются избегать. Исцеления Иисуса были мгновенными, 
а большинство сегодняшних исцелений такими не являются. Иисус 
исцелял тех, кого встречал на Своем пути, сегодняшние проповедники 
собирают большие конференции исцеления. Иисус исцелял всех, и 
никто не покидал Его разочарованным. Иисус старался избегать 
больших толп людей, а сегодняшние проповедники собирают 
стадионы для проведения исцелений.    

Как сейчас, так и во дни Иисуса Христа, мир был полон различных 
болезней. Однако в то время болезни были менее изучены, 
медицинская наука была гораздо примитивней, и многие больные 
люди оставались один на один с болезнями. Тогда было больше 
неизлечимых болезней, чем мы имеем на сегодняшний день.  
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Иисус исцелял с целью явить свою божественную сущность. 
Интересно отметить то, каким образом Он это делал.  

Джон МакАртур отмечает шесть важных характеристик служения 
исцеления Христа98: 

(1) Иисус исцелял словом или прикосновением. В 8-й главе 
Евангелия от Матфея мы читаем, что когда Иисус вошёл в Капернаум, 
к Нему подошёл сотник и попросил Его за своего слугу, который 
лежал дома парализованный и мучился от страшной боли (ст.6-7). 
Иисус ответил сотнику, что придёт и исцелит слугу, но сотник 
запротестовал, говоря, что если Христос произнесёт хотя бы слово, то 
слуга будет исцелён (ст.8).  

Господь был потрясён верой сотника, частично потому, что тот был 
римским воином и не принадлежал к дому Израилеву. Христос ответил 
сотнику: «…иди, и, как ты веровал, да будет тебе. И выздоровел слуга 
его в тот час» (ст.13).  

Когда Иисус накормил пять тысяч человек (Ин. 6), остальную часть 
дня Он провёл, исцеляя людей из толпы, которые были больны. 
Писание не говорит нам, сколько именно людей было исцелено, но это 
могли быть тысячи. Но каково ни было бы их количество, Христос 
исцелил их словом. Не было никакой инсценировки, никакой 
особенной атмосферы.  

Иисус также исцелял прикосновением. Например, в Евангелии от 
Марка 5:25-34 мы читаем о женщине, у которой было хроническое 
кровотечение, и которая исцелилась, просто прикоснувшись к одежде 
Христа.  

(2) Иисус исцелял мгновенно. Слуга сотника был исцелён «в тот 
час» (Мф.8:13). Женщина, страдавшая кровотечением, была исцелена 
«тот час» (Мк.5:29). Десять прокажённых, встретившихся Ему на 
дороге, не успели пройти свой путь до храма, как уже исцелились 
(Лк.17:14). Иисус прикоснулся к другому прокажённому, «и тот час 
проказа сошла с него» (Лк.5:13). Расслабленный при купальне 

98 Charismatic Chaos, Zondervan Publishing House, 1992, стр. 257-258 
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Вифезды «тот час выздоровел», взял свою постель и пошёл (Ин.5:9). 
Даже слепорождённый, умывшийся в купальне, был немедленно 
исцелён, хотя, имея свой собственный замысел, Христос сотворил это 
чудо в два отдельных этапа (Ин.9:1-7).  

Люди, исповедующие учение о гарантированном исцелении, 
зачастую говорят: «Я был исцелён, теперь я поправляюсь». Но Иисус 
никогда не исцелял «постепенно». Если бы Он не исцелял мгновенно, 
то не было бы того чудесного элемента, необходимого для проявления 
Его божественной сущности. Тогда Его критики сказали бы, что 
исцеление было просто естественным процессом.  

(3) Иисус исцелял полностью. В 4-й главе Евангелия от Луки Иисус 
вышел из синагоги и пришёл домой к Симону Петру. Тёща Петра была 
тогда дома и лежала в горячке. Вероятно, она умирала. Иисус, 
«подошед к ней, запретил горячке; и оставила её» (ст.39). Она сразу 
встала и служила им. И не было никакого восстановительного периода. 
Иисус не посоветовал ей растворять немного мёда в горячей воде, 
принимать это в течение нескольких дней и не волноваться. Он также 
не увещевал её «провозгласить исцеление по вере», несмотря на 
неослабевающие симптомы. Она выздоровела сразу и поняла это. Её 
исцеление было моментальным и полным. Это был единственный вид 
исцеления, которое когда-либо совершал Христос. 

 (4) Иисус исцелял всех. В отличие от сегодняшних целителей, 
Иисус не оставлял позади себя длинные очереди разочарованных 
людей, вынужденных возвращаться домой в инвалидных колясках. У 
Него не было служений и программ исцеления, которые заканчивались 
строго по времени из-за расписания самолетов или телевизионных 
программ. В Евангелии от Луки 4:40 мы читаем:  

 
При захождении же солнца все, имевшие больных различными 
болезнями, приводили их к Нему и Он, возлагая на каждого из них 
руки, исцелял их.  

 
(5) Иисус исцелял органические заболевания. Он не ходил вдоль и 

поперёк Палестины, исцеляя боли в нижней части спины или 
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учащённое сердцебиение, головные боли и другие невидимые недуги. 
Он исцелял очевидные органические заболевания – хромые ноги, 
высохшие руки, слепые глаза, паралич, - всё это исцеления, которые, 
без сомнения, были чудесными.  

(6) Иисус воскрешал мёртвых. В Луки 7:11-16 рассказывается о 
событии, произошедшем в городе Наин. Навстречу Христу шла 
похоронная процессия, вдова хоронила единственного сына. Он 
остановил процессию, прикоснулся к гробу и сказал: «Юноша! тебе 
говорю, встань!», и умерший сел и заговорил. Он также воскресил 
дочь начальника синагоги (Мк.5:22-24, 35-43). 

Люди, заявляющее сегодня во всеуслышание о том, что они 
обладают даром исцеления, не проводят много времени в хосписах, на 
похоронных процессиях или кладбищах. Практически все исцеления и 
воскрешения Иисус совершал всенародно, на глазах у всех. Иоанн 
сказал, что все чудеса и знамения, которые совершил Христос, 
подтверждают Его божественность (Ин.20:30-31). 

 
Владыка ли Бог? 

 
Источник наших бед не должен слишком заботить нас. 

 Каков источник Страстей Христовых: грех, сатана или Бог?  
Все три источника причастны к этому.  

Но то, как принял эти страдания Иисус Христос,  
позволило Отцу Небесному использовать трагедию  

самым благодатным образом. 
Ч.Стэнли 

 
Вопрос исцелений пересекается с вопросом суверенности Бога, Его 

власти в этом мире. Если болезни приходят на верующих не по воле 
Бога, если сатана это делает вопреки воле Бога, захватнически, то 
встает законный вопрос, а Владыка ли Бог? Появляются проповедники, 
которые утверждают, что Бог не правит в этом мире, иначе мир не был 
бы в таком хаосе. Но тогда зачем верить в такого Бога, который извне 
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наблюдает за всем, что здесь происходит, и таким ли Бога раскрывает 
Библия?  

  Христианство в корне отличается от всех языческих религий. Во 
всех религиях на лицо присутствует дуализм: две силы, 
противоборствующие друг другу, добро  и зло, инь и янь, хороший бог 
и злой бог, которые делят между собой сферы влияния. И человек 
оказывается между этими двумя силами. Все это рождалось в сознании 
людей, объяснявших таким образом проблему страданий и зла в этой 
жизни. И это говорит о человеческой природе этих религий.  

В христианстве же есть только один истинный Бог, одна истинная 
сила, которая устанавливает порядок вещей в сотворенном Им мире 
(Ис 48:13). Каждому своему творению Бог дал свободу в 
установленных Им рамках (Быт 2:16-17). Творение, используя свободу, 
поступает плохо, творя зло, но Бог выше этого зла и властен 
использовать его по своему плану (Иер 32:42). Сатана – это всего лишь 
падшее творение Бога (Ин 1:2), которое действует только в отведенных 
ему границах. Эти границы устанавливает Бог. Сатана ограничен, как 
и каждый из нас (Ис 41:21-24). Я не могу полететь на луну, так как я 
сотворен ограниченным и не могу преступить определенных границ 
(Иов 41:2-3). Сатана, чтобы выйти из этих рамок должен просить 
разрешения у Бога, не получив которого - он бессилен (3 Царств 22:21-
23). Он просил разрешения, чтобы искушать Иова (Иов 1:11, 2:5), он 
просил разрешения, чтобы сеять учеников как пшеницу (Луки 22:31). 
Имей он власть, зачем ему было спрашивать разрешения? Он не имел 
власти, кроме той, какая дана ему Богом! Бог дает разрешение (Отк 
20:7), устанавливая рамки и держа все под Своим контролем (Плач 
Иеремии 3:37-38). Приписывать сатане много власти, делая его равным 
Богу или в чем-то обладающим уникальной властью, неподвластным 
Богу, - это заимствовать языческий дуализм, внося тем самым 
язычество в христианство, смешивая человеческое с божественным. 
Да, мы должны противостоять сатане (Еф 6:12), но Бог – Тот, Кто 
допускает (Иов 1,2), и Он – Тот, кто избавляет нас (Мат 6:13). Ибо Его, 
Божье, есть Царство, и сила, и слава во веки. Бог дал сатане свободу, и 
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Он Сам же положит этому конец (Рим 16:20, Отк 20:1-3,10)! Иаков 
подчеркивает в своем послании, что непослушные ангелы трепещут 
пред Богом (Иак 2:19). Они не могут преступить поставленной Богом 
границы (Амос 3:6). Во всей вселенной нету твари, которая могла бы 
помешать исполнению Божьего замысла (Рим 8:39). Все препятствия, 
которые ставит сатана, совершаются только по допущению Бога. Бог 
допустил продажу Иосифа в рабство братьями, зная, что Он обратит 
это во благо (Быт 45:5). Братья были свободны выбрать зло, но Бог 
выше этого зла. 

Иисус снял все вопросы, сказав, что даже ни одна из малых птиц не 
упадет без воли Отца Небесного (Мат 10:29-31). А мы гораздо дороже 
птиц. Так что все, не смотря на свободный выбор, все в этом мире 
находится в руках Божьих.  

Мы получили от Бога свободу выбирать добро или зло. Он дал нам 
ее, не дай Он ее, мы бы не могли выбирать (Иоанна 19:11). Создав 
возможность для зла, Бог сотворил тьму (Ис 45:7). Но мы сами 
ответственны за свой выбор, пребываем ли мы во тьме, не принимая 
Христа и творя зло, или пребываем во свете.  

 
Злой человек обижает ближнего, участвуя тем самым в чистом зле. Но 
Бог использует его злые дела без воли его и согласия, чтобы произвести 
новое добро. Итак, добрый служит Богу как сын, злой – как орудие. Что 
ни делайте, Бог все приведет к добру, но для вас отнюдь не 
безразлично, кто вы Ему – Иуда или Иоанн99 
 

Мы будем нести ответственность за свой выбор. Поступая по-
своему, мы делаем из себя маленького бога (в своих глазах), думая, что 
сами знаем, что добро, а что зло (Быт 3:5), и поступаем подобно 
сатане, который первый воспротивился, используя свою свободу 
против Бога (1 Иоанна 3:8). Но как бы мы ни поступали, мы не сможем 
расстроить или нарушить Божий порядок (Ис 51:7-8; Ис 54:17)! Его 

99  C.S.Lewis, The Problem of Pain, New York The Macmillian Company 1944, стр 99; 
перевод автора 
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совет состоится (Ис 46:10; Иов 42:2). Его порядок выше  хаоса его 
творения (Ис 40;54:10;55:9). Всякое колено небесных, земных и 
преисподних неизбежно пред ним преклонится, и всякий язык 
исповедует, что Он – Господь (Фил 2:10-11)! 

 
Бог правит сердцами и действиями всех людей (Пр.21:1; Ездра 6:22) для 
осуществления всех целей, о чем люди даже не подозревают (Бытие 
45:5-8; 50:20; Исаия 10:56; 44:28-45:2;Ин 11:49б; Деян 13:27б). Божий 
контроль абсолютен в том смысле, что люди не только делают то, что 
для них предопределил Бог, но и выступают в роли добровольных 
сосудов, потому что сами под свою ответственность приняли такое 
решение (Втор. 30:15б)100 
 

Иуда предал Христа. Евреи требовали от Пилата, чтобы Пилат 
отдал им Его на распятие. В День Пятидесятницы Петр со 
свойственной ему прямотой, движимый Духом Святым, сказал 
собравшимся в Иерусалиме:  

 
Итак твердо знай, весь дом Израилев, что Бог соделал Господом и 
Христом Сего Иисуса, Которого вы распяли (Деян 2:36). 

 
Петр говорит о том, что ответственность за распятие Христа лежит 

на  людях. Тем не менее, позднее, тот же  Петр сказал:  
 
Ибо поистине собрались в городе сем на Святаго Сына Твоего Иисуса, 
помазанного Тобою, Ирод и Понтий Пилат с язычниками и народом 
Израильским,  чтобы сделать то, чему быть предопределила рука Твоя и 
совет Твой (Деян 4:27-28) 
 

Бог допустил распятие Христа, но Он предопределил это событие 
истории и использовал для спасения людей. Бог выше зла своего 
свободного творения. 
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Поэтому хаос жизни – это хаос кажущийся. Каждое живое 
сотворенное существо, включая животных, людей, ангелов, обладает 
свободой, поступает по своей воле и составляет этот хаос. Но этот хаос 
детерминирован, или упорядочен, Богом. Порядок этот сложный, 
непостигаемый человеческим разумом. Но это лишь доказывает 
нечеловеческое происхождение христианства, оно не могло родиться в 
разуме человека. Бог поддерживает этот порядок, проявляя тем самым 
свое владычество и всемогущество.  

 
Непрекращающаяся деятельность Творца, посредством которой Он по 
Своей необъятной щедрости и благости... поддерживает порядок в 
Своем творении.., направляет и управляет всеми событиями, 
обстоятельствами и добровольными действиями ангелов и людей.., и 
ведет все к определенной цели, ради Своей славы101  
 

Владычество Бога распространяется и на наше тело. Джон Пайпер 
так сказал об этом:  

 Бог контролирует, кто становится больным, а кто исцеляется, и все Его 
решения служат к благу Его детей, даже если они будут болезненными. 
Именно Бог покорил творение суете и тлению, и именно Он сможет 
вновь освободить его. В Исход 4:11, когда Моисей отказывался идти к 
фараону, Бог сказал ему: «кто дал уста человеку? кто делает немым, или 
глухим, или зрячим, или слепым? не Я ли Господь [Бог]?» За каждой 
болезнью находится в конце-концов суверенная рука Бога. Бог сам 
говорит во Второзаконии 32:39 «Видите ныне, [видите,] что это Я, Я - и 
нет Бога, кроме Меня: Я умерщвляю и оживляю, Я поражаю и Я 
исцеляю, и никто не избавит от руки Моей». 
 Но как же насчет сатаны? Разве он не является величайшим врагом 
нашего благополучия? Разве не нападает он на нас, совращая ко греху и 
посылая болезни? Разве не сатана мучил Иова? Да, он мучил. Но сатана 
не имел власти, кроме той, которая дана была ему Богом. Он – враг на 

100 J.I.Packer. Providence The New Bible Dictionary, 2nd ed. (Wheaton, Ill.: Tyndale, 1982), 
p.991 
101 J.I.Packer. Providence The New Bible Dictionary, 2nd ed. (Wheaton, Ill.: Tyndale, 1982), 
p.991 
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цепи. И для автора книги Иова не было чем-то неправильным 
утверждать, что язвы, которые наложил сатана, были посланы Богом. 
Например, в Иова 2:7 мы читаем: «И отошел сатана от лица Господня и 
поразил Иова проказою лютою от подошвы ноги его по самое темя 
его». Но после того, как жена Иова призывала его проклясть Бога и 
умереть, Иов сказал: «неужели доброе мы будем принимать от Бога, а 
злого не будем принимать?» И чтобы мы не подумали, что Иов ошибся, 
обвинив Бога во всем, произошедшим с ним, автор добавил в 10 стихе: 
«Во всем этом не согрешил Иов устами своими». Другими словами нет 
греха в том, чтобы видеть суверенную руку Бога даже за каждой 
болезнью, непосредственной причиной которой хоть и служить 
сатана102 

Только из-за познания того, что Бог – Владыка в этом мире, мы 
можем приходить к нему в молитве с верой, что Он силен изменить 
наши обстоятельства, так как Он здесь главный. И только из-за 
познания того, что Бог – Владыка, мы можем иметь мир превыше 
всякого ума и утешение, что какими бы ни были страдания нынешнего 
времени, Он все содействует ко благу (Рим 8:18,28), так как Он и 
только Он все держит в Своей руке.  

В христианстве есть один Бог, один Владыка, сущий над всем Бог 
(Рим 9:5), и все Им, чрез Него и к Нему (Рим 11:33). 

 
 

Всегда ли Бог хочет исцелить?  
 

Я вижу только себя, думаю только о моей жестокой судьбе  
и всем моим мучительным вопросам  

позволяю вращаться лишь вокруг меня.  
В таком состоянии невозможно найти выход 

 и дать разумное истолкование скорби.  
П.Ханэ. 

 
 

102 John Piper, sermon Christ and Cancer, 1980, www.DesiringGod.org; перевод автора  
                                                           

http://www.desiringgod.org/
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Если задавать этот вопрос в общем, то, конечно, Бог хочет 
исцелить! Именно для того, чтобы исцелить нас Он и пришел на эту 
землю, прошел через крест. И благодаря Его смерти и воскресению 
нам открыт путь туда, где «болезни уже не будет». Если бы Бог не 
хотел нас исцелить, разве взошел бы Он на крест? Однако это 
исцеление коснется каждого верующего, но в будущем, когда смертное 
будет заменено на бессмертное, наше тленное тело на нетленное 
искупленное тело. Это исцеление не минует никого, кто исповедует 
Иисуса Христа своим Господом и Спасителем. Но как же в этой жизни, 
в этом теле? Всегда ли Бог хочет исцелить нас сейчас, когда мы 
болеем? Так что более точно обсуждаемый вопрос следует 
сформулировать так: Всегда ли Бог хочет исцелить нас в этой жизни? 

Но сам вопрос «всегда ли Бог хочет исцелить?»  не совсем 
корректен. Примеров таких вопросов можно привести много. 
Например: «Кого Бог любит больше: Себя или человека?», «Может ли 
Бог создать такой камень, какой Сам не может поднять?» и т.д.  

Именно поэтому попытки ответа на этот вопрос приводит к 
логическим противоречиям и странным утверждениям. Если болезнь – 
это воля Бога, то зачем тогда принимать лекарства для исцеления, 
скажут те, кто считают, что Бог всегда хочет исцелить. Получается, 
что человек, принимая лекарства, пытается выйти из-под воли Бога. С 
другой стороны, придерживающиеся  противоположного мнения 
говорят, что если исцеление – это всегда воля Бога, то опять же зачем 
принимать лекарства? Если Бог хочет всегда исцелить, то Он это 
сделает по вере человека без лекарств. Ведь что такое принятие 
лекарств, как не признак маловерия в чудесное исцеление? И 
интересно, что в период становления доктрины божественного 
здоровья верующего все лекарства считались от дьявола, и все врачи 
признавались агентами сатаны. Так что же делать? Принимать 
лекарства или нет? Налицо логическая путаница. Но путаница 
неизбежна, потому что неверен сам вопрос.  

Поясню на простом примере. Мы знаем, что всем христианам 
обещаны гонения. Иисус Христос сказал: «... и будут гнать вас» (Луки 
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21:12;Мтф 5:11-12). Гонения начались сразу же после образования 
Церкви. Савл, до того, как он был призван Богом на пути в Дамаск, 
гнал церковь. В наших церквах есть еще не мало верующих, которые 
не понаслышке знают о гонениях советской власти на верующих в 
прошлом веке. Да и сегодня верующие по-разному испытывают на 
себе гонения. Но что вы ответите, когда вас спросят: «Всегда ли Бог 
хочет избавить от гонений?». Очевидно, что этот вопрос поставит вас 
в замешательство. Неужели благой Отец хочет, чтобы верующих 
гнали? А если не хочет, то почему же не избавит? Да, Бог избавил 
Петра из темницы (Деяния 12:11), но Стефана, как мы знаем, побили 
камнями (Деяния 8). Апостол Иоанн закончил свою жизнь в ссылке, 
так и не получив избавления. Все остальные апостолы по преданию 
умерли мученической смертью. Истории известны гонения на 
христиан при императоре Нероне, когда сотни христиан были 
растерзаны львами или сожжены. В 11 главе послания к Евреям мы 
читаем: «Иные же замучены были, не приняв освобождения» (Евр 
11:35). Получается, что Бог не всегда избавлял от гонений. Почему? 
Итак, всегда ли Бог будет избавлять от гонений? Первые апостолы так 
не думали. Но означает ли это, что Бог не избавляет от гонений. 
Конечно, нет! Есть сотни чудесных историй, когда Бог чудесным 
образом избавлял от гонений и преследований. Получается, что от 
одних гонений Бог избавляет, от других нет. Но как верующий, 
который сегодня испытывает гонения, может знать, есть ли воля Божья 
в том, чтобы он был избавлен от конкретных гонений, которые он 
испытывает, или нет? Суть в том, что он может и не знать. Но он все 
равно молится и должен молиться об избавлении от гонений. Об этом 
молились верующие в Риме, об этом молился и сам Павел, об этом 
молились верующие в 30 годы прошлого века. Об этом молятся и 
сейчас верующие в Китае, Иране и многих других странах. Мы не 
знаем будущего, мы можем не знать всего того, что впереди нас, но мы 
можем молиться за это. В Послании к Римлянам 8:26-28 написано, что 
мы не знаем, о чем должно молиться. В этом контексте речь идет о 
страданиях верующих, о том, что они, имея начаток Духа, стенают в 
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этом мире (Рим 8:18-25). В этих страданиях мы можем не знать, что и 
как должно быть. Мы всегда молимся об избавлении. Но Дух знает, 
какова воля Бога для нас в каждой конкретной ситуации, и Он молится 
о нас по воле Бога. Это тайна для нас, но мы с уверенностью можем 
знать, что в любой самой трудной ситуации, когда мы не знаем, как 
должно молиться, Дух ходатайствует за нас по воле Бога. И 
следующий стих говорит о том, что верующему, любящему Бога, все 
содействует ко благу.  

Из всего этого становится понятно, что вопрос «Всегда ли Бог 
хочет избавить нас от гонений?» сам по себе является некорректным, 
и на него не может быть дан корректный ответ. Верующие должны 
молиться, чтобы Бог избавил от гонений. Это делал Павел, это делали 
первые христиане. Верующие не должны самовольно напрашиваться 
на гонения, а избавление от гонений не гарантировано.  

Вы скажете, что это другая тема. В отношении болезни все по-
другому. Может быть. Но у них есть нечто общее. И то и другое 
представляет негативное воздействие на человека извне. Мы живем в 
несовершенном мире (Рим 8:18-20), в котором есть зло и есть законы 
природы, которые могут работать против нас, и мы испытываем на 
себе это воздействие.  И то, и другое приносит страдания. Первые 
христиане были гонимы, но первые христиане также и болели. 
Епафродит, Трофим, Тимофей. Как первых христиан Бог чудесно 
избавлял от гонителей, также мы читаем о примерах исцелений. Кто-то 
может сказать, что Бог не избавляет от гонений, потому что он не 
может управлять волей невозрожденного человека, который вызывает 
гонения, а управлять инфекциями и вирусами Бог может. Но тогда 
зачем молиться о том, чтобы Бог избавил от гонений? Все равно Он не 
сможет это сделать. Зачем молиться за власти и начальствующих, ведь 
Бог все равно не сможет на них повлиять?  

«Всегда ли Бог хочет исцелить?» - любой ответ на этот вопрос 
будет неправильным. Библия не поднимает этот вопрос, как и не дает 
на него ответ. Есть места, которые говорят: «Воля Божья – освящение 
ваше» (1 Фес 4:3), «Бог хочет, чтобы все люди спаслись» (Деян. 17:30, 
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1 Тим 2:4). Но нигде не написано, что «Воля Божья – исцеление ваше». 
Как и нет такого места, которое говорит: «Воля Божья – избавление 
вас от гонений».  

Сейчас все больше и больше появляется книг, в которых авторы 
уже на первых страницах на вопрос «всегда ли Бог хочет исцелить?» 
отвечают утвердительно, развивая далее сеть невероятно 
противоречивых утверждений, чтобы доказать свою позицию.  

Слово Божье предупреждает нас, что наше тело будет разрушаться 
(1 Кор. 5:1). Да, мы должны  беречь наше тело (1 Тим 5:23). Мы 
должны молиться об исцелении, уповая на милость и исцеляющую 
руку Бога, в тоже самое время доверяя этот вопрос Ему, твердо веря, 
что все нам содействует ко благу (Рим 8:28),  зная, что на небе болезни 
уже не будет (Откр. 21:4). Если кто-то заболевает, то он должен 
молиться Богу об исцелении в первую очередь, потому что мы знаем, 
что Бог милостив (Фил 2:27) и силен исцелить любую болезнь (Пс. 
102:3). Заболевший может не знать, о чем молиться как должно (Рим 
8:26), но Дух ходатайствует о нем по воле Бога. И он должен знать, что 
он в руках Бога. Иисус сказал, что ни одна из малых птиц не упадет без 
воли Отца небесного (Мтф 10:29-31). У нас все волосы сочтены. И мы 
должны доверять Ему свое здоровье. Да, мы должны делать все от нас  
зависящее, чтобы быть здоровыми, то есть вести здоровый образ 
жизни, не бояться обращаться к врачу, но все в руках Бога. Я не знаю, 
что лучше для меня в каждой ситуации. Я не всезнающий Бог, но я 
ограниченный человек, поэтому я должен доверять всезнающему Богу.   

Исполняя волю Божью в послушании, верующие во все века шли 
вперед, не боясь гонений. Павла предупреждали об узах, но он все 
равно шел нести весть Евангелия (Деян 21:10-13). Я всегда восхищался 
историями о миссионерах, которые шли в стан заразно больных, зная, 
что умрут от болезни. Но все равно они шли из-за любви к людям и 
послушания Богу.  Это настоящая христианская вера! Павел писал: 

 
Я ни на что не взираю и не дорожу своею жизнью... чтобы 
проповедовать Евангелие благодати Божией (Деян 20:24) 
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Вопрос исцелений гораздо более таинственен, чем, быть может, 
нам хотелось. Его нельзя разложить как систему уравнений в 
математике. Потому что Бог – это не безличностная сила, 
действующая по определенной формуле, зная которую, можно 
предсказать ее поведение.  Пытаться ответить на этот вопрос – это 
пытаться  объяснить то, что выше нашего разума, объяснить Бога. Мы 
не можем ответить на вопрос: «Всегда ли Бог хочет избавить от 
гонений?», и в то же время молимся об избавлении. Точно также мы не 
можем ответить на вопрос: «Всегда ли Бог хочет исцелить?», но  
молимся об исцелении.  

 
 
 
 

 
Почему  же любящий  Бог  не всегда 

исцеляет? 
 
 

Труднообъяснимые вещи и события будут существовать всегда.  
Со временем что-то удастся объяснить, 

а что-то так и останется тайной.  
В одном мы можем быть уверены:  

Бог во всём прославляет Себя.  
Он хочет привлечь к Себе весь мир,  

и часто наши беды – средство к достижению этой цели.  
Ч.Стэнли 

 
 
Студентка Курского библейского колледжа Святой Троицы, 

преподавателем которого я являюсь,  Ирина Подгорнова написала 
дипломную работу на тему страданий,  в которой она, на мой взгляд, 
прекрасно осветила этот вопрос. Ниже я привожу некоторые ее 
размышления на эту тему.  
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Когда приходят трудности и растёт замешательство, многие 
верующие переживают сильнейший духовный кризис. Сомнения 
перерастают в неуверенность в Божьем присутствии, а разочарование -  
в отчаяние. Самое удручающее – это знать, что Он одним словом 
создал вселенную, Он всесилен и знает всё. Он может помочь, может 
исцелить, может спасти. Но почему же Он этого не делает? Такое 
чувство покинутости очень трудно пережить тому, кто всю свою 
жизнь был христианином и хранил Божьи заповеди. Теперь же 
подкрадывается сатана и тихонечко шепчет: «А ведь Его нет! Ты 
один!» 

Джеймс Добсон писал: 
 
 Считать, что мы всегда будем понимать действия Божьи и то, как наши 
страдания и разочарования вписываются в Его план, - значит 
ошибаться в толковании Писания. Рано или поздно большинство из нас 
испытает чувство, что Бог утратил интерес к происходящему с нами. 
Такое чувство – всего лишь иллюзия, но иллюзия с опасными для 
духовного и умственного здоровья последствиями. Примечательно то, 
что наибольшее разрушение несут не боль и   не страдания. 
Замешательство, растерянность – вот факторы, поражающие веру 
человека сильнее всего103. 
 

Христиане, потерявшие Бога во время духовного смятения, 
похожи на лозу, отрезанную от своего источника. Они начинают 
увядать, как трава на солнце. Большую опасность для людей, 
переживающих трагедию, представляет то, что сатана постарается 
использовать их боль, чтобы заставить их почувствовать себя 
жертвами Бога.  

 
Многие из самых озлобленных, неудовлетворённых людей – это те, 
кто, будучи верующим, отошёл от Бога, которого больше не понимал и 
которому не доверял. Когда человек начинает думать, что его или её не 

103 Добсон Джеймс. Когда не видишь смысла в Божьих действиях. - СПб.: “Кайрос”, 
1998. 
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любит или даже ненавидит Творец, такой человек уже недалёк от 
деморализации104. 
 

Страдают все: и те, кто сделал много зла, и невинные дети, и 
молодёжь, не успевшая ещё вкусить жизни. Страдают хорошие люди, 
и чем лучше человек, тем глубже его скорбь. «Сумма страданий души 
пропорциональна степени её совершенства»,- говорит Амиэль в своём 
дневнике. А Достоевский утверждает, что «великие люди испытывают 
великую грусть». 

Итак, почему же любящий Бог не избавляет от страданий? 
В древнееврейском языке слово «почему», наиболее часто 

употребляемое в псалмах, обозначает вопль одновременно и горечи, и 
протеста, в него вкладывается вся суть страданий человека, который 
представляет их Богу на рассмотрение. Это слово содержит в себе 
несколько вопросов: для чего, по какой причине и до каких пор 
Господь будет молчать. Подразумевается также, что эти страдания 
несправедливы. 

Но вопрос «почему», признанный логически обоснованным, 
является в корне неверным. 

Это похоже на то, как если бы люди сажали Бога на скамью 
подсудимых, а сами, сидя на судейском месте, говорили: 
«Подсудимый Бог, как ты можешь всё это допускать? Почему ты 
молчишь? Хочешь ли ты дальше оставаться богом любви?» Бога, 
который сидел бы на скамье подсудимых тогда, когда мы, люди, 
восседали бы как судьи, не существует. Люди обращаются к 
справедливости Божьей и хотят иметь всемогущего Бога, который 
имеет власть устранить страдание. Если же Он всемогущий, то Он 
независим ни от кого, Он не должен отвечать ни на чьи вопросы и не 
может быть обвинённым  в чём-либо. 

В лучшем случае, Бог может объяснить нам, почему это так, а 
другое иначе. Но обвинять Себя Он не позволит. Иначе Он не был бы 
Богом. Поэтому обвинение в адрес Бога, с логической точки зрения, 

104 Там же 
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совершенно невозможно. Оно имеет противоречие в самом себе. Кто 
хочет привлечь Бога к ответственности, тот заблуждается. «А ты кто, 
человек, что споришь с Богом?» (Рим.9:20).  

Вместо обвинения: «Как мог Бог допустить это?» – будет в 
большинстве случаев правильнее сказать: «Как мог человек допустить 
это?» Не должны ли мы сказать в первую очередь: «Какой цели служу 
собственно я? Что я делаю в мыслях, что представляют мои слова и 
дела? Что должно быть во мне иначе? Кто я, собственно, который 
поставлен в столь ужасном мире? Что я могу сделать для того, чтобы 
изменились к лучшему люди и их отношения?» Старая китайская 
пословица гласит: «Лучше зажечь свет, чем проклинать тьму».   

Выше мы говорили о том, что Бог, в лучшем случае, может 
объяснить нам, для чего в нашей жизни имеют место скорби и болезни. 
Но и этого Он не обязан делать. В этом можно убедиться, если 
исследовать следующие места из Писания. Соломон писал в Притчах 
25:2: «Слава Божья – облекать тайною дело». В Книге пророка Исаии 
45:15 говорится: «Истинно Ты – Бог сокровенный». В Книге 
Второзаконие 29:29 читаем: «Сокрытое принадлежит Господу Богу 
нашему». Книга Екклесиаст 11:5 утверждает: «Как ты не знаешь путей 
ветра и того, как образуются кости во чреве беременной: так не 
можешь знать дело Бога, Который делает всё». Книга Исаии 55:8-9 
учит: «Мои мысли – не ваши мысли, ни ваши пути – пути Мои, 
говорит Господь. Но, как небо выше земли, так пути Мои выше путей 
ваших, и мысли Мои выше мыслей ваших». 

Писание ясно говорит, что мы не в состоянии постичь ни 
безграничности ума Божьего, ни способов Его вмешательства в нашу 
жизнь.  

 
Наши попытки дать анализ Его всемогуществу – это всё равно, что 
попытки амёбы объяснить поведение человека105.   
 

105 Добсон Джеймс. Когда не видишь смысла в Божьих действиях. - СПб.: “Кайрос”, 
1998. 
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В Послании к Римлянам 11:33 сказано, что Божьи суды 
«непостижимы» и Его пути «неисследимы». Похожее выражение 
находим в 1-м Послании к Коринфянам 2:16: «Ибо кто познал ум 
Господень, чтобы мог судить Его». Пока Господь не захочет объяснить 
нам, а Он часто этого не делает, причины  Его действий остаются вне 
досягаемости наших смертных умов. 

Иисус предупреждал учеников, что страдания неминуемы:  
 
Сие сказал Я вам, чтобы вы имели во Мне мир. В мире будете иметь 
скорбь; но мужайтесь: Я победил мир. (Ин. 16:33).  
 

Павел писал:  
… преизобилую радостью при всей скорби нашей. Ибо, когда пришли 
мы в Македонию, плоть наша не имела никакого покоя, но мы были 
стеснены отовсюду: отвне – нападения, внутри – страхи (2Кор.7:4-5).  
 

Пётр не оставил никаких сомнений, написав:  
 
Возлюбленные! Огненного искушения, для испытания вам 
посылаемого не чуждайтесь, как приключения для вас странного, но 
как вы участвуете в Христовых страданиях, радуйтесь, да и в явлении 
славы Его возрадуетесь и восторжествуете (1 Пет.4:12-13).  

 
Вот такие недвусмысленные и прямые указания на то, чего 

«ожидать», дает нам Священное Писание. 
Джеймс Добсон написал следующее: 

 
Боюсь, очень многие верующие считают, что Бог обязан обеспечить им 
гладкое плавание или, как минимум, исчерпывающее объяснение (а 
может, и извинение) относительно трудностей, которые они встречают 
на пути. Мы не должны забывать, что Он всё-таки Бог. Он всемогущ, 
свят и верховен. Он ни перед кем не отчитывается. Он не мальчик на 
побегушках, мечущийся в выполнении всех наших поручений. Он не 
джинн, выпрыгивающий из бутылки для удовлетворения любого 
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нашего желания. Не Он, а мы Ему слуги. И создал Он нас для того, 
чтобы мы прославляли и почитали Его106 
 

Как уже говорилось выше, наши способности понять Божий 
замысел существенно ограничены возможностями нашего разума. Его 
мысли не только неизвестны нам, они вообще непостижимы. Он 
никогда не отчитывался перед людьми и никогда не будет этого 
делать. Он никогда не будет подвергнут допросу. Нигде в Библии не 
написано, что Бог должен оправдываться  или искать одобрения Своим 
действиям. Он просто говорит: «Доверься мне». Бог ни разу не просил 
прощения у Иова и не пытался объяснить Своему слуге смысл его 
длительного тяжёлого состояния. Иов пытался вопрошать Бога, но 
получил в ответ хороший урок. Обратите внимание, что сказал 
Господь:  

 
Кто сей, омрачающий Провидение словами без смысла? Препояшь 
ныне чресла твои, как муж: Я буду спрашивать тебя, и ты объясняй 
Мне: где был ты, когда Я полагал основания земли? Скажи, если 
знаешь. Кто положил меру ей, если знаешь? Или кто протягивал по ней 
вервь? На чём утверждены основания её, или кто положил 
краеугольный камень её, при общем ликовании утренних звёзд, когда 
все сыны Божии восклицали от радости. (Иов. 38:2-7).  
 

Бог продолжал учить Иова, пока тот не уразумел, и когда Господь 
добавил следующие слова:  

 
Будет ли состязующийся со Вседержителем ещё учить? Обличающий 
Бога пусть отвечает Ему” (Иов.39:32) 
 

Иов понял и ответил:  
 

106 Там же 
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Вот, я ничтожен; что буду я отвечать Тебе? Руку мою я полагаю на уста 
мои. Однажды я говорил, - теперь отвечать не буду, даже дважды, но 
более не буду. (Иов. 39:34-35). 

 
Чарльз Стэнли писал:  

 
Важность вопроса «почему?» обратно пропорциональна нашему 
желанию получить ответ на него. На самом-то деле нужно спрашивать 
«как себя вести?». Теряя время в поисках ответа на наше «почему?», 
мы рискуем упустить главное, чему нас хочет научить Бог. Как ни 
странно, но, зациклившись на этом «почему?», мы вряд ли дойдём до 
«потому что». Ведь ответ на этот вопрос – во власти всемогущего Бога, 
а наша задача – правильно действовать107.  
 

Наша ошибка заключается не в том, что мы не находим верных 
ответов, а в том, что мы задаём неверные вопросы. Не слишком ли мы 
увлекаемся, пытаясь выяснить, почему нас постигли беды. Ведь так 
можно прослушать то, что Бог хочет сказать нам. Как несчастья 
влияют на нашу веру: ослабляют или укрепляют её? От беды никому 
не уйти. Но есть и другая пословица: где беда, там и Бог. Поэтому в 
наших интересах отвечать на испытания должным образом,  чтобы и 
самое плохое обернулось во благо, чтобы исполнилась в нас воля 
Божия. 

Есть большая разница  между вопросом «почему?» и вопросом «для 
чего?». Вопрос «для чего?» устремляет наш взгляд постоянно в 
будущее, дальше наших обстоятельств. Тот же, кто только спрашивает 
«почему?», тот впадает в уныние и разочарование. 

 
Психологи говорят об «эгоистическом складе» человека. Я вижу только 
себя, думаю только о моей жестокой судьбе и всем моим мучительным 
вопросам позволяю вращаться лишь вокруг меня. В таком состоянии 
невозможно найти выход и дать разумное истолкование скорби108.  

107  Стэнли Чарльз. Как справится с бедой. - М.: “Истина и Жизнь”, 1996 
108 Ханэ Пётр. Страдание - почему Бог допускает его? - “Christliche Verlagsbuchhandlung 
Paderborn”, 1993. 
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Всё время повторяющийся вопрос «почему?» ставит нашу скорбь 

постоянно в центре внимания. В этом случае у нас нет времени 
заниматься другими. И как часто получается, что наша собственная 
скорбь в сравнении со скорбью других людей является совсем 
незначительной. «Я был огорчён тем, что у меня нет обуви, но вот я 
встретил человека, у которого не было ног»,- гласит одна китайская 
мудрость. А в Африке можно слышать такое изречение: «Ты не знаешь 
тяжести того бремени, которое ты не носишь».  

 
«Для чего, Господи, совершается это теперь?» - кто так спрашивает, тот 
видит путь впереди, а над собой – облака, воздух и ветер; он знает, что 
Тот, Кто указывает им путь и направление, Тот направляет и мои 
стопы. (П.Гергард). 

 
Спрашивать «для чего?» - это значит смотреть вперёд. Смотреть в 

будущее, потому что Бог есть Бог цели. Испытанный страданиями и 
имеющий опыт жизни Фридрих фон Бодельшвинг мог сказать: 
«Позвольте вашей скорби сделаться волною, которая несла бы вас к 
берегу вечной Родины».  

О таком пути к вечной Родине одной христианки писал Джон 
Уимбер: 

 
Марджи Мортон была женщиной удивительной веры. В течение 
многих лет я наблюдал за её жизнью по вере в различных ситуациях. С 
самого первого дня своего пребывания в церкви она и её муж были её 
активными членами.  
 В течение некоторых лет Марджи страдала от опухолей головного 
мозга. Ей была сделана вроде бы удачная операция, но, тем не менее, её 
болезненное состояние длилось долго.  
 Однажды, когда я молился о ней, я услышал, как ко мне обращается 
Господь. Это не было голосом, который можно было физически 
услышать. Бог, скорее, дал мне некоторые рекомендации в отношении 
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того, как я могу послужить Марджи. Он сказал: «Ты научил Марджи, 
как надо жить. А теперь ты должен научить её, как надо умирать». У 
меня на лбу выступила испарина. Я не был счастлив услышать эти 
слова. Я очень любил Марджи и не хотел, чтобы её жизнь подошла к 
концу.  
 В то время врачи хотели отправить её в клинику в Лос-Анджелес, 
хотя уже не было никаких надежд на исцеление. Они порекомендовали 
лечение, которое могло продлить её жизнь, но особых улучшений не 
ожидалось. И даже проходя это лечение она невероятно страдала. Я 
поговорил с ней, и сказал, что, может быть, оставшиеся недели ей 
будет лучше провести дома, с детьми, мужем и любимыми людьми. Я 
сказал, что надо разделить с ними своё сердце и жизнь, и она сама 
узнает, когда наступит время отправиться домой, к Господу. Я не 
думал, что Марджи согласится с моими словами, так как она была не из 
тех, кто сдаётся без битвы.  
 Однако в течение следующих восьми недель она оставалась дома, 
общаясь с членами семьи и друзьями, заведомо зная, что смерть 
приближается. Она не стала тратить всю свою энергию на борьбу с 
раком.  
 А когда настало время, она сказала мужу, что нужно ехать в 
больницу. Когда она уже была в больнице, её муж и дети собрались 
вокруг её кровати и молились о ней. Уходя, они сказали: «До завтра, 
мама». Она ответила: «Вы меня здесь уже не найдёте».  
 Как только они ушли, она приняла душ, и надела новую ночную 
рубашку. Медсестра зашла, когда она ложилась в кровать. «Как 
замечательно вы выглядите! Куда это вы собрались?» 
 «Я иду на встречу со своим Царём» - ответила Марджи. Вскоре она 
умерла и встретилась со своим Царём. Это была победа! Смерть 
утратила своё жало!109 

 
 
 

Достаточная благодать 

109 Джон Уимбер, Знамения, чудеса и рак. Christianity Today, 1995; перевод автора 
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         Мы живём на этой земле для того, 

 чтобы поработать над красотой нашей души, 
 и жизнь есть огромная мастерская, 

 в которой душа готовится для нового неба и новой земли.  
В.Марцинковский. 

 
 
У каждого из нас есть свой груз проблем, свои кровоточащие 

раны, нуждающиеся в исцелении, будь то физические болезни, будь то 
душевные раны, будь то сложные обстоятельства. У каждого из нас 
есть что-то, что порой тяготит нас.  

Можем ли мы ожидать, что когда мы приносим это все Богу, 
ожидая Его прикосновения, то Его прикосновение принесет исцеление, 
облегчение? Ответ очевиден: конечно, можем. 

Мы все знаем историю о женщине, которая была больна и 
прикоснулась к  одежде Иисуса.  Эта женщина потеряла всякую 
надежду на выздоровление. И тут она узнает об Иисусе Христе, о тех 
исцелениях и чудесах, которые Он совершает. В своем сердце она 
получила веру в то, что Иисус силен ей помочь, и, лишь 
прикоснувшись к краю Его одежды, она получит исцеление. Мы знаем 
об исцелении больного у купальни Вифезды, который был болен 38 
лет, пока Иисус не прошел мимо и не исцелил его, сказав «возьми 
постель свою и ходи».  

Мы знаем историю о 2 слепых, которые просили Христа 
исцелить их:  

 
Когда Иисус шел оттуда, за Ним следовали двое слепых и кричали: 
помилуй нас, Иисус, сын Давидов!  Когда же Он пришел в дом, слепые 
приступили к Нему. И говорит им Иисус: веруете ли, что Я могу это 
сделать? Они говорят Ему: ей, Господи!  Тогда Он коснулся глаз их и 
сказал: по вере вашей да будет вам.  И открылись глаза их; и Иисус 
строго сказал им: смотрите, чтобы никто не узнал. Матфея 9:27-30 
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Здесь Иисус поясняет, что это за вера, по которой было даровано 
исцеление. Он не говорит: «Веруете ли, что будете исцелены?» Он 
говорит: «Веруете, что Я могу исцелить?». Когда мы приходим к 
Христу и приносим свои проблемы, мы должны верить, что Он силен 
помочь. Мы должны верить, что нет проблемы, которую Он не смог бы 
разрешить, что нет болезни, которую Он не смог бы исцелить. Мы 
должны иметь веру во Всемогущего Бога, для которого нет ничего 
невозможного!  

Однако в Писании мы находим другой пример, когда на первый 
взгляд исцеления не произошло. 2 Коринфянам 12:7-9:  

 
И чтобы я не превозносился чрезвычайностью откровений, дано мне 
жало в плоть, ангел сатаны, удручать меня, чтобы я не превозносился. 
Трижды молил я Господа о том, чтобы удалил его от меня. Но Господь 
сказал мне: `довольно для тебя благодати Моей, ибо сила Моя 
совершается в немощи'. 
 
Павел просил, чтобы это жало в плоть Бог устранил. Но Бог 

отвечает: «достаточно для тебя благодати». И на эту фразу 
«достаточно для тебя благодати» я хотел бы обратить особое 
внимание. Божье прикосновение всегда приносит исцеление, но не 
всегда это физическое исцеление, это может быть исцеление от 
необходимости исцелиться. Мы можем быть уверены в том, что в 
любых обстоятельствах благодати Божьей достаточно для того, чтобы 
нам их перенести с радостью и миром в сердце. Слово Божие говорит: 

 
Не заботьтесь ни о чем, но всегда в молитве и прошении с 
благодарением открывайте свои желания пред Богом,  и мир Божий, 
который превыше всякого ума, соблюдет сердца ваши и помышления 
ваши во Христе Иисусе...  Филиппийцам 4:6-7 
 
Мир, который превыше всякого ума. Да, умом порой кажется, 

что мир в данных обстоятельствах иметь нельзя. Но благодати Божией 
достаточно...  
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Недавно ко мне в руки попала удивительная книга, написанная 
христианином, который повредил позвоночник и 10 лет пролежал в 
постели, терпя мучительную боль. Его зовут Тим Хансель. В своей 
книге он делится  очень глубокими мыслями, раскрывающими суть и 
цели страданий, которые случаются в нашей жизни. Одно дело 
говорить о страданиях теоретически, когда у самого жизнь 
благополучна, но совсем другое дело говорить о страдании, испытав 
его. Он пишет, что боль в нашей жизни неизбежна, но жалкое 
существование – это уже наш выбор. Мы не можем избежать боли, но 
можем сами лишить себя радости существования.  На самом деле 
радость зависит от того, как мы видим, воспринимаем этот мир и 
окружающую нас действительность. Радость гораздо больше зависит 
от того, насколько здорово наше отношение к жизни, Богу, друг другу, 
чем от того, насколько здорово наше тело. Наша радость гораздо 
больше зависит от того, кто мы, чем от того, что у нас есть. Наша 
радость зависит от того, осознаем ли мы, что благодати Божией 
достаточно для нас в любых обстоятельствах.  

И он пишет, что его постоянно спрашивали, молился ли он о 
том, чтобы Бог его исцелил.  

 
«В течение уже многих лет люди постоянно спрашивали меня «Разве 
ты не молился Господу, чтобы Он тебя исцелил?»  
Мой очевидный ответ: «Конечно» 
«Почему же, на твой взгляд, Он не исцелил тебя?» 
«Он исцелил» 
«Но я думал, что ты все еще испытываешь боли». 
«Да, испытываю» 
«Я что-то не понимаю» 
«Я молился сто, может быть, тысячу раз, чтобы Господь исцелил меня 
– и Он наконец исцелил меня от необходимости быть исцеленным. Я 
обнаружил мир и покой посреди боли. Я наконец пришел к осознанию 
того, что если Господь может лучше использовать это тело таким, 
какое оно есть, тогда так должно и быть. Я уверен, что я был бы другим 
человеком, если бы не этот несчастный случай. За прошедшие 10 лет у 
меня была возможность пройти самый ускоренный курс познания Бога 
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за всю мою жизнь. Я чувствую, что я получил докторскую степень 
знания жизни.  
Хотя за последние 10 лет у меня были мучительные переживания, я не 
могу представить свою жизнь без них. И я знаю, что приобретенное в 
результате этого многократно превышает все потери и трудности...»110 
 

Несмотря на то, что Божья воля не была в том, чтобы устранить 
физическую боль и физически исцелить, Бог дал достаточную 
благодать, чтобы перенести эту боль с радостью и миром. И это 
действительно превыше всякого ума, ведь рациональным 
человеческим умом невозможно понять, как можно иметь мир в 
сердце, испытывая боль в течение 10 лет.  

Давид в 22 псалме написал: «Господь - пастырь мой, я ни в чем  не 
буду нуждаться».  Можно по-разному понимать «Я ни в чем не буду 
нуждаться». Некоторые понимают, что это означает то, что верующие 
должны все иметь, ездить на лучших машинах, питаться самой лучшей 
едой, носить самую лучшую одежду, жить в самых лучших домах, и 
тогда они ни в чем не буду нуждаться. Но если так думать, то на самом 
деле человек попадает в ловушку, потому что пределов его 
потребностям не будет. У таких людей никогда не будет достаточно. 
Что имеется в виду в этом псалме,  так это то, я буду иметь довольство 
тем, что у меня есть, что само желание иметь не будет управлять. 
Другими словами «Господь - пастырь мой, и у меня есть все, что мне 
нужно». Я не хочу то, что мне не нужно или что мне не следует иметь.  
И это возможно только благодаря благодати Божьей, которая сегодня 
доступна каждому из нас и которой достаточно в любых 
обстоятельствах.   

Поэтому мы можем быть уверены, что Бог силен исцелять и 
облегчать и сегодня. Божья благодать не иссякла. Он может исцелить 
физически, и очень часто мы благодарим Бога за исцеление. Он может 
решить вашу проблему, изменив обстоятельства. Но даже если по 

110 Tim Hansel, You gotta keep dancin’, David C. Cook Publishing Co. 1985,page 123; 
перевод автора 
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своей суверенной воле Он решит не делать этого, мы можем быть 
уверены в том, что Он даст свою благодать, которой будет достаточно, 
чтобы иметь мир, который превыше всякого ума.  

Апостол Павел писал: «Все могу в укрепляющем Христе Иисусе», 
могу жить в бедности и изобилии. Благодаря тому, что благодати 
Божией достаточно в любых обстоятельствах, чтобы все превозмочь.  
Давид все в том же 22-м псалме писал: «Если пойду и долиной 
смертной тени, не убоюсь зла». Давид совсем не отрицал вероятность 
того, что придется проходить долиной смертной тени. Но он верил, что 
даже в таких тяжелых обстоятельствах Бог будет рядом.  

Имя Джона Уимбера, лидера движения «Виноградник», известно 
очень многим. С ним связывается возникновение «третьей волны» или 
нового витка харизматического движения, так называемого «пауэр-
евангелизма». Он был одним из тех, кто желал возрождения 
чудодейственных духовных даров в церкви, включая дары исцелений. 
Однако однажды он сам заболел раком, причем болезнь его оказалась 
смертельной. Будучи больным он написал статью, полную глубоких и 
важных истин. Эта статья была опубликована в журнале  Christianity 
Today в 1995 году.  

Вот что он писал: 
 
Некоторые христиане полагают, что мы никогда не должны 
сталкиваться с сомнениями, страхами, беспокойством, разочарованием, 
депрессией, горечью и агонией. А если христиане это начинают 
переживать, то потому, что их вера слабее, чем она должна быть; 
разочарование и отчаяние, случающиеся иногда, – это грех. А если это, 
действительно, так, то я плохой христианин. Во время борьбы с раком я 
пережил не только физические страдания из-за своих проблем со 
здоровьем, но и долго боролся с депрессией. Но я также обнаружил, 
что, глядя на Христа из долины смертной тени, я увидел Его таким, 
каким не смог бы увидеть другим способом. В пустыне звёзды светят 
ярче. Нет никаких препятствий и разрушений, нет никаких других 
отвлекающих огней. Вид из долины смертной тени не так уж плох, 
потому что сияние Иисуса так прекрасно! Я знал, что Он был со мной, 
даже когда я не был настроен общаться с Ним. В течение того года 
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лечения мы с моей женой Кэрол ходили в больницу вместе. Именно в 
приемной перед комнатой, где делали лучевую терапию, я пережил 
Божий мир, превосходящий моё разумение111. 

 
Эти строки, написанные Джоном Уимбером, еще раз подтверждают 

истину о том, что Бог никогда не поведет вас тем путем, на котором 
Его благодать и мир не смогут вас сохранить. С вами будет его 
благодать, которой всегда достаточно, и  мир, который превосходит 
всякое разумение! 

Однажды я познакомился с молодым американцем. Его звали 
Джейсон, и было ему чуть больше двадцати. Он приехал с командой 
миссионеров для проведения благовестия в одном из районов Курской 
области. Вскоре я узнал, что он неизлечимо болен. Я точно не помню 
название болезни, но вызвана она наличием жидкости в головном 
мозге. Эта болезнь вызывает головную боль, причем умереть он может 
в любой момент. И Джейсон рассказал мне свою историю. Он уже 
родился больным. Все свое детство он провел в больницах. Он был зол 
на весь мир. Когда с ним начинали беседовать здоровые люди, давая 
ему советы,  это вызывало у него лишь раздражение и увеличивало 
озлобленность. У него были друзья – такие же больные, как и он. С 
ними он знакомился в больнице. Дружба не длилась долго, так как 
друзья умирали… Все это было мучительным. Однажды, в больнице, 
он встретил мужчину, который сказал ему, что через два месяца он 
умрет. Но этот мужчина также сказал ему, что он знает, где он будет 
после смерти, и что он имеет покой и мир в сердце благодаря Иисусу 
Христу. Спустя два месяца Джейсон узнал, что этот мужчина 
действительно умер. Но тот мир, с которым этот мужчина говорил о 
смерти, был настолько незнакомым для Джейсона и в тоже время был 
таким желанным. И Джейсон пришел ко Христу и обрел исцеление. 
Нет, физически он был все также болен, но внутри он стал другим 
человеком. Ушли озлобленность и отчаяние, пришли мир, любовь к 
людям, надежда. Беседуя с ним, получаешь ободрение и укрепление в 

111 Джон Уимбер, Знамения, чудеса и рак Christianity Today, 1995; перевод автора 
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вере. И понимаешь, что Божье прикосновение всегда приносит 
исцеление, пусть не всегда физическое! Я видел, как слушали его 
свидетельство люди. На фоне проблемы Джейсона все их проблемы 
казались незначительными, но даже в их проблемах они не имели того 
мира,  который они видели в неизлечимо больном Джейсоне. Это было 
превыше их разумения и никого не оставляло равнодушным… 

Мы не должны стесняться  приносить свои проблемы Богу. Дети не 
стесняются просить своих родителей, они могут просить о чем угодно, 
потому что уверенны в том, что их родители принимают и любят их. 
Мы - дети Божьи. Мы имеем право, это дерзновение, обращаться к 
Богу со всеми нуждами.  Бог не укорил женщину, которая 
прикоснулась к Нему, но исцелил ее. Бог не упрекнул Павла, когда тот 
просил устранить жало из плоти. Бог не устранил, но дал понять 
Павлу, что благодати Его достаточно для него. В любом случае Бог 
обязательно ответит, Его прикосновение обязательно принесет 
облегчение и мир в сердце. Бог суверен, и Он решает, исцелить или 
нет. Он лучше знает, что служит к нашему благу. Родители не всегда 
удовлетворяют просьбы детей. Бог – это не джин в бутылке, который 
исполняет наше желание. Бог делает то, что Он хочет. Но то, что Он 
делает, всегда служит к нашему благу. И даже если ваши 
обстоятельства не изменятся, Бог обязательно пошлет вам силы, чтобы 
перенести эти обстоятельства с радостью и миром в сердце. Это может 
быть превыше всякого ума. Но Его благодати достаточно для каждого 
из нас.  

 
 
 
 

Здравое зерно в доктрине  
божественного здоровья для верующего.  

 
Конечно, не все в учении о гарантированном исцелении 

заслуживает критики. Несмотря на некоторые выводы, выходящие 
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далеко за рамки Писания, в нем есть вполне библейские истины. 
Позитивное отношение к сложностям – одна из них. Я думаю, каждый 
замечал, как тяжело быть рядом с человеком, который постоянно 
жалуется на все вокруг него. При появлении болезни сразу все 
предстает в негативном свете. Однако те, кто придерживаются 
доктрины гарантированного исцеления, отличаются завидной 
твердостью духа и позитивным отношением в тот момент, когда их 
настигает болезнь. Они никогда не будут жаловаться или плакаться 
вам, так как это для них проявление слабости и маловерия. К 
сожалению и здесь можно перейти границу разумного, когда 
верующий боится поделиться своими проблемами с окружающими из 
опасений, что это будет расценено как маловерие или негативное 
исповедание, что он уже не будет победоносным верующим, и что он 
уже не выглядит таким благословенным, каким должен быть. К 
сожалению, есть немало таких верующих, которые скрывают все в 
себе, пытаясь выглядеть радостными и благословенными для 
окружающих. Но все же позитивное отношение к жизни – это то, что 
должно отличать верующих. Да, мы должны воспринимать реальность 
честно, такой, какая она есть, но должны смотреть на нее с позитивной 
стороны. Чтобы не происходило в жизни верующего, он должен знать, 
что Бог все устраивает ко благу, что Он всегда рядом, что Он верен.  

Несмотря на то, что некоторые разобранные в этой книге выводы 
учения божественного исцеления вызывают, по меньшей мере, 
беспокойство, необходимо отметить то, насколько серьезно 
воспринимают сторонники божественного исцеления некоторые 
библейские истины о молитве и вере. Даже профессор Нового Завета 
Гордон Фи, который далеко не является поклонником этого учения, 
заслуженно отмечает, насколько важную роль играет молитва в жизни 
этих людей, и насколько сильно ожидание получения ответа от Бога  
по сравнению со многими верующими, которые постоянно молятся о 
чем-то Богу, но почти не ожидают, что Бог ответит: 
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И хотя верующие евангельских церквей часто молятся «Если угодно 
Тебе исцели того-то и того-то», они наверняка бы упали в обморок от 
удивления, если бы Бог взял и ответил на их молитвы112 

Также важно отметить упор, который делается в учении о 
гарантированном исцелении на дисциплину мыслей и слов как на 
важное условие достижения совершенного здоровья. Верующего 
призывают помышлять о том, что «истинно, что честно, что 
справедливо, что чисто, что любезно, что похвально». Действительно, 
«больные» мысли могут привести к определенным болезням, в то 
время как «здоровые» мысли могут привести к выздоровлению. Мы 
зачастую (но далеко не всегда) болеем, потому что неправильно 
думаем и неправильно живем. Наше физическое состояние связано с 
состоянием нашей души и духа довольно тесно. Если мы не будем 
думать о болезни, а будем постоянно заняты чем-то интересным и 
важным, то мы будем менее подвержены болезни. Те больные, 
которые сдаются болезни, быстро угасают, те же, кто борются до 
конца, могут выжить в очень безнадежных ситуациях.  Действительно, 
большинство болезней являются психосоматическими, и гармония 
души, которую можно обрести с Богом, ведет к снижению риска 
заболевания такими болезнями, и к исцелению тех, кто уже был болен.  

Сторонники гарантированного исцеления совершенно правы, 
говоря, что Бог на стороне исцеления. Он исцеляет (Втор. 32:39, Исх. 
15:26).  Его исцеление – это Его ответ на молитву с целью явить Свою 
славу.  

Истории, подобные той, которую приводит Джон Уимбер в своей 
статье на самом деле имеют место, и более того, должны иметь место в 
христианских церквах: 

 
В течение многих лет у меня была возможность молиться за многих 

людей, которые приходили ко мне с желанием получить исцеление. В 
моей памяти остались две женщины, которые послужили примером 
полновластного выбора Божьего между жизнью и смертью. И в том и в 

112 Gordon Fee, The Disease of  the Health and Wealth Gospel, pp. 16-17; перевод автора 
                                                           



 189 

другом случае Бог явил свою милость. Когда я наблюдал за тем, как эти 
женщины доверили свою жизнь Богу, я был тронут чудесным Божьим 
присутствием в самых жестких обстоятельствах. Однажды я выступал 
на большой конференции в Южной Африке. Со мной был один из моих 
друзей, Джон МакКлур, и нас попросили посетить одну женщину, 
члена церкви. Она была аккуратно одета, но очень истощена, она 
весила около 85 фунтов (34 килограмма). Её отправили из больницы 
домой умирать. Мы молились о ней, но не так чтобы очень пылко. 
Джон был уверен, что она будет исцелена. Я же не чувствовал ничего.  
 В ту ночь она проснулась от ощущения содрогания и звона во всём 
теле. В течение следующих четырёх часов всё её тело было горячим. 
Она попыталась позвать из соседней комнаты своего мужа, но не 
смогла громко крикнуть.  
 Испугавшись, в одиночестве она вползла в ванную, тело её ломило от 
боли. Она думала: «О, Боже, моё тело разваливается, я умираю». Сама 
того не  зная, она избавилась от нескольких больших опухолей. В конце 
концов, истощённая событиями прошлой ночи, она уснула. Она не 
знала, проснётся ли снова. 
 Но через полчаса она проснулась невероятно отдохнувшей. А чуть 
позже от запаха свежеприготовленного кофе проснулся её муж. «Что 
ты делаешь?» - спросил он, видя, как его жена, стоя на собственных 
ногах, готовит завтрак.  
 И вдруг она с полным пониманием происходящего сказала: «Господь 
исцелил меня». 
 Два дня спустя она рассказывала своим врачам, которые в результате 
исследований сообщили ей о её полном здоровье. Раковых клеток в её 
теле найти не смогли. Бог полностью освободил её от всего этого. 
Господь не потребовал от нас усиленной молитвы, Он также не 
допустил отчаяния веры этой сестры, Он просто решил исцелить её 
больное раком тело Своим, божественным путём. Но ведь это Бог, и Он 
иногда так поступает113.  

 
Бог продолжает исцелять чудесным образом и сегодня. Да, Он 

делает это не всегда, и далее Джон Уимбер описывает случай с другой 

113 Джон Уимбер, Знамения, чудеса и рак. Christianity Today, 1995; перевод автора 
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женщиной, которая умерла, не получив исцеления. Но все же видя 
примеры чудесных исцелений, мы должны ожидать, что подобные 
исцеления будут происходить и  сегодня в наших церквах.  

Более того, есть болезни, которые только Он может исцелить. И 
путь к такому исцелению для человека лежит через крест Христа и 
примирение с Богом.  

Эти болезни основываются на: 
1. Чувстве вины и непрощении. Есть много историй болезней, 

которые возникали из-за внутренних конфликтов совести (как у 
верующих, так и у неверующих людей). Возникали даже серьезные 
заболевания, и никакие лекарства и врачи в этом случае не могли 
помочь. Болезнь проходила после покаяния и примирения с Богом. 
Только примирение с Богом может вылечить от таких болезней.  

2. Страхе, беспокойстве, волнении. Все это может служить 
причиной физических болезней. Есть примеры, когда человек 
боялся, что у него рак, и испытывал страшные боли. Когда ему 
показали анализы и убедили, что рака нет, то боли прошли и 
больше не возвращались. Однако страх перед болезнью может 
привести к развитию самой болезни. Волнения и беспокойства – 
одна из причин сердечных заболеваний.  

 
Сторонники учения о божественном исцелении совершенно правы 

в том, что живя в Слове, исполняя его, будучи ведомым Духом, 
верующий становиться не только измененной, лучшей личностью 
(душой), но и становится более здоровым физически (телом). Есть 
много примеров физического преображения людей, пришедших к 
Богу, безнадежных алкоголиков или наркоманов, оставивших прежний 
образ жизни.  

Слово Божье призывает к здоровому образу жизни, и, 
следовательно, когда верующий следует тому, что записано в Слове, 
он становится более здоровым физически. 

Слово Божье, к примеру, призывает: 
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-  К честному труду. Некоторые врачи называют это лучшей 
терапией от  многих болезней. 

-  К отдыху и восстановлению. Сам Бог установил седьмой день 
покоя. Очевидно, что такой отдых очень важен для нашего 
тела. Установлено, что люди, работающие до 60 часов в 
неделю, на треть болеют чаще, чем люди, которые уделяют 
достаточное время отдыху и восстановлению.  

- К «покою в Боге», то есть к тихому времени, чтению Слова, 
молитве, успокоению в Боге. Очевидно, что это также 
полезно для физического и умственного здоровья. 

- Беречь храм Духа, которое есть наше тело: верующие 
воздерживаются от курения, алкоголя, следят за гигиеной, 
ведут здоровый образ жизни. 

- К общению с братьями и сестрами. Важность общения для 
здоровья нельзя недооценивать. В Гарвардском университет 
проводилось исследование, в котором 7000 человек 
наблюдались в течение девяти лет. Это исследование 
показало, что у одиноких людей вероятность умереть в три 
раза выше, чем у людей, имеющих надежных и близких 
друзей. Люди, обладающие нездоровыми привычками 
(курение, плохое питание, и т.д.), но имеющие сильные 
общественные связи, живут значительно дольше, чем 
одинокие люди, не имеющие этих нездоровых привычек. 
Ученый Гарварда Роберт Патнем сделал заключение о том, 
что если вы не принадлежите никакой группе, но решаете 
присоединиться к какой-нибудь, то «вы уменьшаете риск 
смерти в течение следующего года вдвое»114 

 
-   Посещению богослужения в церкви. Если это делается с 

правильным отношением, с прославлением Бога, то это 
также  полезно для тела.  

114 John Ortberg, Everybody’s Normal Till You Get To Know Them, Zondervan, Grand 
Rapida, 2003, p.33; перевод автора 
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-  Ободрять друг друга. Слово ободрения может иметь большую 
целительную силу. 

 -   Не бояться, но верить в Бога. Верующие не должны боятся 
того, кто может убить только тело, не должны боятся 
проблем, будущего, неизвестности. Страх, беспокойство, 
отчаяние – вредные эмоции. 

 -   Прощать, не держать ненависти. Ненависть – тоже «вредная» 
эмоция. 

-  Не заботится и не волноваться о завтрашнем дне, а искать 
прежде Царствия Божьего и все заботы возложить на Бога.  

 
Все это на самом деле ведет к оздоровлению человека. Однако это 

не гарантирует избавления от тех неблагоприятных воздействий, 
которые мы не можем контролировать, и которые происходят по 
законам этого мира. Каким бы ни было совершенным наше поведение, 
мы все еще живем в мире, в котором просто вредно жить. Мы не 
можем позволить себе жить без автомобилей и промышленных 
производств, которые загрязняют наш воздух, без стрессов и нагрузок 
в работе, которые усложняют нашу жизнь.  

Абсолютно здоровыми мы будем только в вечности в искупленном 
и новом теле. На земле, к сожалению, мы еще болеем.  Да, Бог будет 
исцелять здесь на земле по Своей милости и состраданию к нам.  Мы 
часто Его об этом просим с верой, что Он может это сделать, и часто 
Он так и поступает! Ему слава. Но реальность такова, что, несмотря на 
это, мы все равно будем болеть и в один день умрем, чтобы 
воскреснуть в искупленном теле и быть со Христом там, где болезни и 
смерти уже не будет.  
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Заключение 
 

Я был огорчён тем, что у меня нет обуви,  
но вот я встретил человека,  

у которого не было ног... 
Китайская мудрость 

 
 
Чем сильнее мы пытаемся бороться с нашей болью и печалью, тем 

более замкнутыми и напряженными мы становимся. Когда же 
прекращаем погоню за мгновенными решениями и находим покой в 
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настоящем, то наша боль становится меньше, и больше пользы мы 
можем принести окружающим.  

К сожалению, большинство из нас подпадает под влияние общества 
с его погоней за обладанием чего-то еще в этой жизни. Некоторые 
люди живут мечтой: пусть сегодня все не так хорошо, но вот завтра 
или когда-нибудь моя мечта воплотится, и тогда  все станет на свои 
места! Но опасность состоит в том, что наши мечты могут стать 
идолами, и вся наша жизнь будет принесена им в жертву.  

 
Настоящая болезнь многих людей в том, что они не удовлетворены 
настоящим. Они желают, чтобы следующий миг дал им то, чего у них 
нет сейчас. И когда приходит такое желание, настоящее кажется 
неполным. Такое желание ищет чего-то где-то далеко. Наполненность – 
это удовлетворение тем, что есть сейчас115   

 
Если совершенное здоровье принимается верующим как норма, тот 

уровень, на котором надо пребывать, то трудно быть 
удовлетворенным, когда этого здоровья, по каким-то причинам нет.  

Многие из нас пытаются избавиться от своих болезней и немощей 
как можно быстрее, чтобы мы могли стать более «полезными» для 
Бога. Но Бог напоминает нам снова и снова в Своем Слове, что Его 
сокровище мы носим в глиняных сосудах, чтобы превосходство силы 
принадлежало Богу, а не было от нас (2 Коринфянам 4:7). И когда мы 
немощны, тогда мы сильны (2 Коринфянам 12). Глиняные сосуды – это 
Божий выбор. Позвольте Богу наполнять и вести вас таким, какой вы 
есть. Позвольте Ему действовать через вас, каким бы немощным и 
слабым физически вы бы ни были.  

Павел написал, что великое приобретение быть довольным. Одним 
из проявлений веры является способность сохранять покой и 
довольство, не паниковать, когда настоящее не совпадает с нашими 
ожиданиями и оказывается сложнее, чем мы думали. Бог все еще 

115 Stephen Levine A Gradual Awakening (Garden City, NY: Anchor Books, 1979), p.13; 
перевод автора 
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совершает Свою лучшую работу в наиболее  трудных для нас 
обстоятельствах. А мы живем не видением этих трудностей, а верою в 
тот нерукотворенный вечный дом на небесах (2 Коринфянам 5:1,7), 
который нас ожидает. Дух сильнее, чем плоть, сильнее, чем боль, 
сильнее, чем наша немощь или сомнение.  

Мы можем испытать живого Христа  в настоящем, а наши сложные 
обстоятельства могут быть той самой возможностью, чтобы наша вера 
могла возрасти. Его благодати достаточно для нас в любых 
обстоятельствах.  

И это переживание принесет нам истинную радость. Радость – это 
процесс, путешествие, часто сложное и непредсказуемое. Радость – это 
тайна, в которой мы участвуем, а не предмет, который можно взять в 
руки. Она растет по мере того, как мы набираемся мужества, чтобы 
сделать следующий шаг и идти верой. Эта радость может легко 
исчезнуть, когда мы говорим: «Если бы только я был здоров», и может 
возрасти, когда мы осознаем, что болезни и сложности – это не только 
критические отрезки на нашем пути, но и возможности для нашего 
роста.  

Когда мы отпускаем свою нужду в «совершенном здоровье» и 
«стопроцентных победах», тогда мир, который превыше всякого ума 
вновь наполняет нашу жизнь.  

Наш век стремится практически все завернуть в целлофан. Мы 
хотим ответов, а не процесса их нахождения. Мы хотим приходить к 
таким заключениям, которые давали бы нам контроль за ситуацией. Но 
проблема в том, что это не работает во всех сферах нашей жизни.  

Мы все хотим безопасности и определенности, решения наших 
вопросов, но сама жизнь по вере подразумевает прохождение через 
вопросы, через долины смертной тени, через наши страхи и надежды.  

Проходя через такую долину смертной тени, Джон Уимбер 
написал:  

 
Когда я проходил курс лечения от рака, я получил письмо с таким 
вопросом: «Вы больны раком, неужели вы всё ещё верите в 
исцеление?».  Я написал в ответ: «Да, верю». И это правда. Но я также 
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верю и в боль. И то и другое – в Слове Божьем. В течение того года, 
когда я боролся с раком, Господь очистил меня от многих нехороших 
привычек и взглядов, и благодаря этому я вырос во Христе. Некоторые 
существенные этапы моего духовного роста имели место в то время, 
когда я испытывал боль. Я каждый день делал выбор позволять Богу 
работать со мной своими методами, даже через несчастье.  
 Трагедия, болезнь, неожиданные потери и боль, всё это будет 
оказывать на нас влияние. Я не знаю никого, кто согласился бы 
добровольно страдать подобным образом, но, тем не менее, Господь 
использует этот опыт для того, чтобы осуществить свои цели в нашей 
жизни или с нашей помощью. Но этого нельзя бояться. Бог 
полновластен. Он – наше богатство и наш мир. Его замысел, который 
заключается в том, что мы проведём с Ним вечность, надёжен, мы 
должны быть уверены в этом. Ничего не может победить нас, и в этом 
заключается хорошая новость116 
 

Мы можем желать принести Богу совершенный результат. Мы 
желаем показать по достижении этого результата на прекрасный 
созревший урожай, а  Бог рушит наши планы, разбивает наши 
замыслы, позволяет нам видеть осколки наших надежд, того строения, 
которое мы созидали. Но в этот самый момент Он обнимает нас и 
говорит: «Не твой результат я хочу, а тебя».  

Мы очень многое принимаем в нашей жизни как должное. 
Оказавшись  однажды на кладбище, я был поражен тем, сколько людей 
прожили меньше меня. Моя жизнь – это дар Божий! Каждый день я 
живу по Его милости! Точно так же, только по Его милости у меня 
целы обе ноги и обе руки, только по Его милости я ложусь спать без 
боли и просыпаюсь без болезни. Должен ли я принимать это как 
должное или как милость Божью? 

Лучшее достается тому, кто выбор оставляет за Богом. И выбор: 
исцелить или нет, мы тоже должны оставлять за Богом. В Библии мы 
читаем: «Коня приготовляют на день битвы, но победа - от Господа 
(Притчи 21:31)». Мы должны делать все возможное, чтобы беречь свое 

116 Джон Уимбер, Знамения, чудеса и рак. Christianity Today, 1995; перевод автора 
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здоровье, чтобы его восстанавливать, если мы заболели. Но исцеление 
– от Бога. Мы не вправе этого у Него требовать, можем лишь просить. 
Любая просьба подразумевает, что возможно два разных ответа: «Да» 
и «Нет». Но как бы Бог не ответил, мы знаем, что это будет лучше для 
нас. 

И мы знаем, что наступит время, когда болезни уже не будет. И 
хотя это в будущем, но это дает нам твердость уже сейчас, это дает нам 
силы не паниковать и отчаиваться, а смело идти вперед по тому пути, 
который уготовил для нас Бог.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Приложение №1 Места Библии, говорящие об участии Бога в 
возникновении болезни 
 
 
1) Бытие 3:16 После грехопадения именно Бог установил наказание за 

грех, одним из которых была болезнь. Да, причина греха была в 
искушении сатаны и непослушании людей, но последствия установил 
Бог.  

2) Бытие 10-11 Тогда мужи те простерли руки свои и ввели Лота к себе 
в дом, и дверь [дома] заперли; а людей, бывших при входе в дом, 
поразили слепотою, от малого до большого, так что они измучились, 
искав входа. 

3) Исход 9:15  ...так как Я простер руку Мою, то поразил бы тебя и 
народ твой язвою, и ты истреблен был бы с земли 

4) Исход 12:12  А Я в сию самую ночь пройду по земле Египетской и 
поражу всякого первенца в земле Египетской, от человека до скота, и 
над всеми богами Египетскими произведу суд. Я Господь 
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5) Левит 26:16  то и Я поступлю с вами так: пошлю на вас ужас, 
чахлость и горячку, от которых истомятся глаза и измучится душа, и 
будете сеять семена ваши напрасно, и враги ваши съедят их; 

6) Числа 11:33  Мясо еще было в зубах их и не было еще съедено, как 
гнев Господень возгорелся на народ, и поразил Господь народ весьма 
великою язвою 

7) Втор 28:61  и всякую болезнь и всякую язву, не написанную [и 
всякую написанную] в книге закона сего, Господь наведет на тебя, 
доколе не будешь истреблен;   

8) Втор 29:22 ...и болезни, которыми изнурит ее Господь 
9) Втор 32:39  Видите ныне, [видите,] что это Я, Я - и нет Бога, кроме 

Меня: Я умерщвляю и оживляю, Я поражаю и Я исцеляю, и никто не 
избавит от руки Моей. 

10) 1 Царств 2:6-7 Господь умерщвляет и оживляет, низводит в 
преисподнюю и возводит;  Господь делает нищим и обогащает, 
унижает и возвышает.   

11) 1 Царств 5:6  И отяготела рука Господня над Азотянами, и Он 
поражал их и наказал их мучительными наростами, в Азоте и в 
окрестностях его, [а внутри страны размножились мыши, и было в 
городе великое отчаяние]. 

12) 1 Царств 5:9  После того, как отправили его, была рука Господа на 
городе - ужас весьма великий, и поразил Господь жителей города от 
малого до большого, и показались на них наросты. 

13) 2 Царств 12:15  И пошел Нафан в дом свой. И поразил Господь дитя, 
которое родила жена Урии Давиду, и оно заболело. 

14) 4 Царств 6:18 Когда пошли к нему Сирияне, Елисей помолился 
Господу и сказал: порази их слепотою. И Он поразил их слепотою по 
слову Елисея. 

15) 4 Царств 15:5  И поразил Господь царя, и был он прокаженным до 
дня смерти своей и жил в отдельном доме. И Иофам, сын царя, 
начальствовал над дворцом и управлял народом земли. 

16) 2 Пар 21:18 А после всего этого поразил Господь внутренности его 
болезнью неизлечимою. 

17) Псалом 38:10-11 Я стал нем, не открываю уст моих; потому что Ты 
соделал это. Отклони от меня удары Твои; я исчезаю от поражающей 
руки Твоей. 
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18) Псалом 89:15  Возвесели нас за дни, в которые Ты поражал нас, за 
лета, в которые мы видели бедствие. 

19) Псалом 104:36 И поразил всякого первенца в земле их, начатки всей 
силы их. 

20) Псалом 105:15  И Он исполнил прошение их, но послал язву на души 
их. 

21) Иер 2:30-31 Вотще поражал Я детей ваших: они не приняли 
вразумления; пророков ваших поядал меч ваш, как истребляющий 
лев [, и вы не убоялись]. О, род! внемлите вы слову Господню: был 
ли Я пустынею для Израиля? был ли Я страною мрака? Зачем же 
народ Мой говорит: `мы сами себе господа; мы уже не придем к 
Тебе'? 

22) Иер 30:15  Что вопиешь ты о ранах твоих, о жестокости болезни 
твоей? по множеству беззаконий твоих Я сделал тебе это, потому что 
грехи твои умножились. 

23) Плач Иеремии 1:12  Да не будет этого с вами, все проходящие путем! 
взгляните и посмотрите, есть ли болезнь, как моя болезнь, какая 
постигла меня, какую наслал на меня Господь в день пламенного 
гнева Своего? 

24) Амос 4: 9  Я поражал вас ржою и блеклостью хлеба; множество садов 
ваших и виноградников ваших, и смоковниц ваших, и маслин ваших 
пожирала гусеница, - и при всем том вы не обратились ко Мне, 
говорит Господь. 

25) Михея 6:13 ... то и Я неисцельно поражу тебя опустошением за грехи 
твои. 

26) Луки 1:19-20  Ангел сказал ему в ответ: я Гавриил, предстоящий пред 
Богом, и послан говорить с тобою и благовестить тебе сие; и вот, ты 
будешь молчать и не будешь иметь возможности говорить до того 
дня, как это сбудется, за то, что ты не поверил словам моим, которые 
сбудутся в свое время. 

27) Деяния 12:23  Но вдруг Ангел Господень поразил его за то, что он не 
воздал славы Богу; и он, быв изъеден червями, умер. 

28) Деяния 13:11 И ныне вот, рука Господня на тебя: ты будешь слеп и не 
увидишь солнца до времени. И вдруг напал на него мрак и тьма, и он, 
обращаясь туда и сюда, искал вожатого. 
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Приложение 2 
Факты, говорящие о том, что сторонники гарантированного 

исцеления не всегда это исцеление получают сами117 : 
 

Джон Остин (John Osteen) (Церковь Lakewood, Хьюстон, 
Техас)   Был госпитализирован с проблемами почек, 
и проходил диализ. Также Джон перенес операцию 
на сердце и жил после этого с электронным 
стимулятором сердца, вшитым в его грудь. (PFO 
Quarterly Journal, "The Leaven of Lakewood," 
October-December 2004, page 14). Умер в результате 
нескольких осложнений его болезней. Его церковь 

117 Согласно информации, приведенной на  http://www.discernment.org/sick.htm и 
http://www.myfortress.org/SickGurus.html 

                                                           

http://www.discernment.org/sick.htm
http://www.myfortress.org/SickGurus.html
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«исповедала» его исцеление и он сам заявил, что 
Бог объявил ему, что он будет проповедовать в 
церкви до 90 лет. Остин умер, когда ему было чуть 
больше 70-ти.  

Роберт Тилтон (Robert Tilton) Перенес пластическую 
операцию.  

Жена Джона Остина (Додди Остин), Фреда Прайса (Бетти), 
Чарльза Каппса, Пола Крауча перенесли рак, при 
этом все обращались за помощью к врачам.  

Жена Т.Л. Осборна, Дейзи Осборн, заболела раком и 
умерла.   

Джойс Майер перенесла рак груди, за помощью обращалась 
к врачам.  

Джеми Бакингэм (Jamie Buckingham), харизматический 
автор – умер от рака. Также обращался за помощью 
к врачам.  

Джон Уимбер, лидер движения «Виноградник», умер от 
рака. Его сын, Крис, также умер от рака. 
Справедливости ради стоит сказать, что Джон, 
проповедуя об исцелении,  не учил о 
гарантированном исцелении. 

Мак Тимберлейк (Mack Timberlake), пастор церкви 
Движения Веры, болеет в данное время раком и 
проходит курс лечения в больнице.  

Р.В. Шембах (R.W. Schambach), целитель по вере – имеет 
четверной сердечный шунт, который  поддерживает 
работу его сердца.   

Пророк Кейт Грейтон (Keith Grayton) – умер от СПИДа. 
Родная сестра Кеннета Хейгина умерла от рака.  
Бадди Харрисон (Buddy Harrison), зять Кеннета Хейгина, 

умер от рака в декабре 1999 года 
Пет Робертсон  – рак простаты 

http://www.myfortress.org/RobertTilton.html
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Эссек Уильям Кеньон (E. W. Kenyon) умер от 
злокачественной опухоли  

Род Пэрсли (Rod Parsley) - испытывает проблемы со спиной 
и временами говорит, что это препятствует ему 
проповедовать. (Он заявил об этом на канале TBN в 
передаче Spring Telethon 2004)  

Кейси Трит (Casey Treat): сражается с гепатитом 
С. Обращается за помощью к врачам.  

Эйми Семпл МакПерсон (Aimee Semple McPherson), 
основательница деноминации Foursquare Gospel, 
умерла от передозировки наркотиков 

А.А.Аллен (A.A. Allen) умер от цирроза печени 
Джек Ко (Jack Coe) – умер от бульбарного полиомиелита 
Кеннет Коупленд: «К своему большому сожалению я 

должен отложить наши встречи в Австралии, 
Сингапуре, Корее и на Гаваях. Несколько дней 
назад я сильно повредил себе спину и хотя мое 
исцеление уже началось, столько часов на самолете 
будет слишком. Я позволил своей проблеме со 
спиной продолжаться слишком долго»  Ken 
Copeland, website. 

Кетрин Кульман, умерла от порока сердца. 
Руфь Хефлин (Ruth Ward Heflin) – умерла от рака.  (Статья: 

"The Life and Times of Golden Girl and Globetrotter 
Ruth Ward Heflin," G. Richard Fisher) 

Финис Дейк (Finis Jennings Dake) умер в результате болезни 
Паркинсона (CRI Journal Vol. 27/ No. 05/ 2004, page 
30).  

Джон Лейк (John G. Lake) умер от инсульта  
Смит  Виглсворт (Smith Wigglesworth): «Он и Поли 

договорились никогда не обращаться за помощью к 
врачам, но вместо этого уповать на Христа, как на 
Целителя. Страдания не имеют места в плане Бога 

http://www.myfortress.org/EssekWilliamKenyon.html
http://www.myfortress.org/RodParsley.html
http://www.myfortress.org/buyamiracle.html
http://www.myfortress.org/CaseyTreat.html
http://kcm.org.au/
http://www.pfo.org/goldgirl.htm
http://www.pfo.org/goldgirl.htm
http://www.pfo.org/goldgirl.htm
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для верующего. И хотя Виглсворт имел огромную 
веру в Божие обетование об исцелении, он пережил 
раннюю смерть своей жены и сына. Он молился об 
исцелении своей дочери Алисии Солтер, которая 
была глухой, но без результата. В добавок, к его 
разочарованию, он испытывал мучительные боли от 
«жала во плоти» - камней в почках.  Как и другие, 
он мог придти только к одному заключению – его 
вера была не достаточна» («The Revival Legacy of 
Smith Wigglesworth», Enrichment Journal, Assemblies 
of God USA Article).  

Практически все имеют слабое зрение и носят очки. 

http://enrichmentjournal.ag.org/199801/070_wigglesworth.cfm
http://enrichmentjournal.ag.org/199801/070_wigglesworth.cfm
http://enrichmentjournal.ag.org/199801/070_wigglesworth.cfm

